
Маникуарный 
набор
Салоны красоты  
просят льгот и QR-кодов

Участники московской бьюти- 
индустрии, все еще не оправив-
шись от кризиса, просят влас-
ти дать им налоговые послабле-
ния. Они предлагают расширить 
число салонов, которые смо-
гут перейти на упрощенную си-
стему налогообложения, пола-
гая, что мера поможет повысить 
прозрачность рынка и вывес-
ти его значительную часть из се-
рой зоны. Для этого представи-
тели отрасли также настаивают 
на введении QR-кодов для всех 
работников салонов. Влас-
ти вряд ли поддержат сниже-
ние налогов, а ввести коды биз-
нес-сообщество может и без 
чиновников в рамках саморегу-
лирования, считают эксперты. 

В распоряжении „Ъ“ оказались 
направленные бизнес-омбудсме-
ну Москвы Татьяне Минеевой пред-
ложения общественного уполномо-
ченного бьюти-индустрии столицы 
Нины Литвиновой (также владеет 
сетью салонов «Пальчики») о нало-
говых преференциях для участни-
ков рынка. Она просит снизить 
требования для компаний бьюти-ин-
дустрии, которые используют упро-
щенную систему налогообложения 
(УСН) со ставкой 6% от выручки.

Сейчас мерой могут воспользо-
ваться салоны с оборотом не более 
150 млн руб. в год при численности 
работников до 100 человек. Госпо-
жа Литвинова предлагает включить 
в УСН тех, чья выручка достигает 
800 млн руб. в год, а персонал дости-
гает 300 человек, а также снизить 
ставку налога до 1–3% от оборота. Се-
годня эти компании платят обыч-
ный НДС по ставке 20%.

В аппарате Татьяны Минеевой 
подтвердили „Ъ“ факт поступле-
ния предложений. Там добавили, 
что инициативы будут направлены 
в профильные департаменты мэрии 
Москвы.

Обращение в правительство горо-
да может быть нецелесообразным, 
единодушны опрошенные „Ъ“ юри-
сты. Они поясняют, что УСН упла-
чивается в федеральный бюджет. 
Но в аппарате госпожи Минеевой 
приводят в пример ситуацию с участ-
никами рынка общепита из числа 
малого и среднего бизнеса, для кото-
рых в июне этого года был обнулен 
НДС, который также направляется 
в бюджет РФ (см. „Ъ“ от 4 июня).

Эту идею столичные рестораторы 
лоббировали через бизнес-омбуд-
смена Москвы. «Но без убедитель-
ного экономического обоснования 
власти вряд ли увеличат пороговые 
показатели УСН почти в четыре раза, 
так как выгоду от налоговых льгот 
должен получить не только бизнес, 
но и государство»,— считает адвокат 
Forward Legal Людмила Лукьянова.
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Кажется, это был дворецкий
Почему Владимир Путин ушел на недельную самоизоляцию
14 сентября президент России 
Владимир Путин провел нео-
бычное совещание, в котором 
участвовали члены правитель-
ства и актив «Единой России». 
Совещание было посвящено 
дополнительной заботе о бла-
ге народа Российской Федера-
ции. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников 
считает, что представить себе 
такое совещание после парла-
ментских выборов 19 сентября 
не представляется возможным. 
Между тем действительно су-
щественной информацией, ко-
торую можно получить из этого 
совещания, спецкор „Ъ“ счита-
ет рассказ Владимира Путина 
о себе, то есть историю своего 
ухода на самоизоляцию.

Никогда еще президент России 
не развивал такой активности, 
как сразу, как только ушел на са-
моизоляцию. Едва было объявле-
но об этом, Владимир Путин пого-
ворил по телефону с президентом 
Ирана Эбрахимом Раиси, с премь-
ер-министром Пакистана Имраном 
Ханом, с президентом Таджикис-
тана Эмомали Рахмоном, с пре-
зидентом Узбекистана Шавкатом 
Мирзиёевым, с президентом Бело-
руссии Александром Лукашенко… 
То есть со всеми, с кем собирал-
ся встречаться в Душанбе три сле-
дующих дня. Потом в режиме ви-
део-конференц-связи (ВКС) было 
более чем трехчасовое совеща-
ние с членами правительства и ак-
тивом «Единой России». Затем — 
с губернатором Тульской области 
Алексеем Дюминым, который со-
брал для прямого эфира с прези-
дентом страны несколько десятков 
человек в разных местах области 
(и разговор тоже был долгим и, в от-
личие от предыдущей ВКС-длинно-
ты, без сомнения, доставил Влади-
миру Путину удовольствие).

За всеми этими хлопотами 
как-то потерялся последний чело-
век, с которым Владимир Путин 
повидался лично, то есть прези-
дент Сирии Башар Асад. Он приле-
тел в Москву накануне, встретил-
ся с президентом России в первой 
половине дня и, конечно, обнял-
ся с ним по-братски. И разве могло 
быть иначе?

Конечно, озабоченность по по-
воду заболеваемости пандемии 
не оставляла Владимира Путина 
и 13 сентября. Иначе он бы не вы-
сказался о ней два раза подряд 
на встрече с паралимпийцами 
(см. „Ъ“ от 14 сентября), когда уже 

после вручения госнаград минут 
тридцать подписывал им ленточ-
ки золотых медалей (это новое ув-
лечение спортсменов и Владими-
ра Путина. Придется, конечно, 

сделать перерыв, но ничего, Олим-
пиада в Пекине уже совсем скоро). 
Причем делал это Владимир Путин 
охотно, было видно, что он никуда 
не спешит и, главное, не хочет спе-
шить: общение с людьми почему-то 
доставляло ему радость.

— У нас, к сожалению, тоже сей-
час…— сказал он паралимпий-

цам.— Врачи там изучают, даже 
в моем окружении проблемы возни-
кают с этим COVID. Надо разобрать-
ся, что там реально происходит…

Могло показаться (и показалось, 
в том числе и мне), что Владимир 
Путин говорит, не придавая на са-
мом деле сказанному особого зна-
чения: и трансляция была в этот 

момент технической, и говорил 
он не очень громко, даже неразбор-
чиво, не думая, такое впечатление, 
о том, что эти слова с бокалом шам-
панского на стойке с микрофоном 
покажут и начнут цитировать как 
бешеные.

И чуть позже, когда паралим-
пийцы вспомнили про свой не-
дельный карантин, сказал, так 
же вскользь, что ему и самому, мо-
жет, скоро на карантин… Тогда 
он еще как будто шутил.

Но затем вроде бы стало оче-
видно, что все оказалось слиш-
ком хорошо слышно. Потому что 
их послали подглядывать, а они 
подслушивали. И не промолчало 
уже ни одно СМИ.

И когда ситуация получила та-
кую огласку, было, как могло по-
казаться, и принято решение, о ко-
тором Владимир Путин не будет 
жалеть: использовать вес этой ин-
формации против, так сказать, нее 
самой и на пользу делу и, главное, 
самому Владимиру Путину. Он ре-
шил не лететь на три дня на встре-
чу с коллегами, которые не выгля-
дели безобидно: там, в Душанбе, 
будет ждать целая делегация прямо 
из Индии, с вирусом «дельта», мож-
но сказать, наперевес. А вирус этот, 
по признанию многих врачей, му-
тировал в последнее время так, 
что обычным ПЦР-тестом его уже 
и не обнаружишь.

И тогда Владимир Путин вы-
сказался на совещании с членами 
правительства и активом «Единой 
России»:

— Мне пришлось отложить по-
ездку в Таджикистан… Это связа-
но с тем, что в моем самом близком 
окружении несколько человек за-
болели. И один из этих сотрудни-
ков — человек, который работает 
со мной в непосредственной бли-
зости… Он был вакцинирован, 
у него титры упали, но он ревак-
цинировался. Судя по всему, позд-
новато. Через три дня после ревак-
цинации он заболел. Я накануне 
общался с ним очень близко це-
лый день. Это естественный экспе-
римент… Посмотрим, как реально 
сработает на практике «Спутник V» 
(да просто будем следить, затаив 
дыхание.— А. К.). Титры у меня до-
статочно высокие, посмотрим, как 
это будет выглядеть в жизни…. Над-
еюсь, что все будет так, как и долж-
но быть, и «Спутник V» реально 
в жизни покажет свои высокие па-
раметры по защите от COVID.
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Полный газпредел
Для сдерживания цен на газ  
в Европе не хватает угля

Рекордные цены на газ в Европе, под-
нявшиеся выше $800 за тысячу кубо-
метров, уже заставляют власти некото-
рых стран ЕС принимать чрезвычайные 
меры по ограничению тарифов на газ 
и электроэнергию. В прошлом подоб-
ные всплески цен купировались пере-
ходом на конкурирующее топливо — 
уголь. Однако, как отмечают аналитики, 
в Западной Европе осталось слишком 
мало угольной генерации, чтобы эф-
фект был значительным. Что касает-
ся роста поставок СПГ, то Европа пока 
не может уверенно выиграть конкурен-
цию с Азией.

Форвардные цены на газ в Европе по-
били очередной рекорд, уверенно закре-
пившись выше отметки в $800 за тысячу 
кубометров. Цена октябрьского фьючерса 
на нидерландском хабе TTF 14 сентября до-
стигала €66,41 за 1 МВт•ч, или $845 за ты-
сячу кубометров, следует из данных ICE Fu-
tures. Спотовые цены на газ в Европе на TTF 
превысили $785 за тысячу кубометров 
(€61,5 за 1 МВт•ч), по данным EEX. Более вы-
сокие цены наблюдались только в марте 
2018 года, когда цены на фоне холодной по-
годы на один день достигали $943 за тыся-
чу кубометров.

Беспрецедентный уровень цен уже ока-
зывает серьезное давление на европейских 
политиков. Так, власти Испании 14 сентября 
приняли срочный закон, который ограни-

чивает прибыль энергетических компаний, 
а также индексацию тарифов на газ (не бо-
лее 4,4% в третьем квартале) — эти меры 
призваны сгладить всплеск цен на электро-
энергию. Примеру Испании могут в том или 
ином виде последовать и другие европей-
ские страны.

Рост цен на газ в основном объясняет-
ся низким уровнем запасов газа в подзем-
ных хранилищах Европы (70,75% на 14 сен-
тября против 93% годом ранее). При этом 
«Газпром» до запуска «Северного потока-2» 
не стремится увеличивать поставки. Более 
того, ситуацию в начале августа усугубила 
авария на Уренгойском заводе по подготов-
ке конденсата, из-за которой поставки по га-
зопроводу Ямал—Европа сильно сократи-
лись и пока полностью не восстановились.

Рыночные факторы, которые могут по-
влиять на ситуацию, следующие: увеличе-
ние поставок СПГ, переключение европей-
ской генерации с газа на уголь и снижение 
спроса. Последний фактор в основном зави-
сит от погодных условий и наименее пред-
сказуем.

СПГ пока по-прежнему стремится в Азию 
из-за более высоких цен. На 14 сентября ин-
декс Platts JKM, отражающий стоимость спо-
товых поставок СПГ в Северо-Восточную 
Азию, достиг пика в $23,19 за MMBtu ($830 
за тысячу кубометров). 
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Россия и Запад 
померились человеческим
Москву обвинили в срыве 
ежегодного совещания ОБСЕ

Россию обвиняют в блокировании круп-
нейшей в Европе конференции по пра-
вам человека — ежегодного совещания 
Организации по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе (ОБСЕ) по обзору вы-
полнения обязательств в области че-
ловеческого измерения. Она должна 
была открыться 27 сентября в Варша-
ве, но в итоге была отменена. Как утвер-
ждают западные страны — из-за жесткой 
позиции Москвы. У российских офици-
альных лиц есть иное объяснение: они об-
виняют Запад в политизации конферен-
ции и нежелании обсуждать неудобные 
для ряда европейских стран темы, пре-
жде всего распространение неонацизма.

«Гибкость, конструктивность 
и добросовестность»
Совещание ОБСЕ по обзору выполнения 
обязательств в области человеческого из-
мерения должно было открыться 27 сентя-
бря в Варшаве и продлиться две недели. Ра-
нее на подобные конференции в Польшу, 
где расположено ответственное за его ор-
ганизацию Бюро по демократическим ин-
ститутам и правам человека (БДИПЧ), еже-
годно приезжали до 1,5 тыс. делегатов из 57 
стран ОБСЕ. При этом в форуме участвова-
ли не только официальные лица, но и экс-
перты по международным вопросам, акти-

висты неправительственных организаций, 
правозащитники. В 2020 году мероприятие 
впервые отменили — помешал коронави-
рус. В этом году конференцию хотели прове-
сти в гибридном формате, но на днях стало 
ясно, что и этого не будет.

Ряд стран (государства Евросоюза, Алба-
ния, Великобритания, Грузия, Исландия, 
Молдавия, Канада, Норвегия, Северная Ма-
кедония, США, Украина и Черногория) об-
винили в срыве совещания Россию. Когда 
стало ясно, что принять консенсусное ре-
шение не удается, они выступили с заявле-
нием, в котором говорится, что все они вме-
сте с нынешней страной—председателем 
ОБСЕ Швецией потратили много месяцев 
на поиск компромиссной развязки, «делая 
значительные уступки». «Мы глубоко сожа-
леем, что проявленные нами гибкость, кон-
структивность и добросовестность не были 
встречены Российской Федерацией взаим-
ностью»,— говорится в заявлении. Дейст-
вия России составители коммюнике назва-
ли «неприемлемыми».

И. о. постпреда США при ОБСЕ Кортни 
Остриан в своем выступлении на послед-
нем заседании постоянного совета органи-
зации пошла еще дальше, назвав линию Мо-
сквы «безответственной».

мировая политика — с6

Владимир Путин перешел  
в режим самозаточения 
в ВКС   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРЕЗИДЕНТА РФ

Подписной  
индекс 50060

П1125

Среда  15 сентября 2021  №166 (7128 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика |  
В госзаказ предложено внедрить механизм экономи-
ческого обоснования конечной цены контракта —2

мировая политика |  
Башар Асад посетил Россию и провел 
переговоры с Владимиром Путиным —6

деловые новости |  
Импорт тунца в РФ сократился  
почти на треть —7

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости |  
Первый замгенпрокурора Александр Буксман  
уходит в отставку по возрасту —4

07  Частные нефтекомпании 
шагнули в море 
Правительство открывает 
им доступ к прибрежным 
акваториям

07  Суд прокатился 
на «Делимобиле» 
Условия работы каршеринга 
могут измениться

08  Для роста 
все меньше поводов 
Портфельные управляющие 
готовятся к коррекции

08  Безопасность 
стала платной 
Visa и MasterCard установили 
тарифы на сервис 3D Secure

09  Китай распродает 
нефтяные резервы 
Власти страны объявили детали 
первого публичного аукциона

10  Спорт 
с человеческим лицом 
Власти Москвы начали сбор 
биометрических данных  
в спортивных школах

10  Абонентов 
загрузили на сервер 
Данные клиентов домашнего 
интернета «Вымпелкома» 
оказались в свободном доступе

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Среда 15 сентября 2021 №166   l   Коммерсантъ

экономическая политика

Тираж газеты  
«Коммерсантъ» 62 581

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №2665|   |WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

Белый дом утвердил «дорожную кар-
ту» по созданию дополнительных усло-
вий для развития IT-отрасли («второй па-
кет» мер поддержки). План включает 62 
мероприятия: часть из них носит обще-
системный характер — как «цифровой на-
лог», решение по которому будет приня-
то совместно с ОЭСР,— другая касает-
ся конкретных сегментов, от предуста-
новки российских телефонных приложе-
ний до принуждения госкомпаний к за-
купкам российского софта. Предпола-
гается, что это повысит спрос на отече-
ственные IT-решения, ускорит цифро-
визацию и создаст комфортные условия 
для IT-бизнеса. Эксперты положитель-
но отзываются об инициативах Белого 
дома, но отмечают риски протекциониз-
ма. В Минцифры же уже заявили, что бу-
дет и «третий пакет» мер.

Правительство утвердило подготовленный 
Минцифры и экспертами «второй пакет» мер 
поддержки IT-отрасли. Он направлен на повы-
шение спроса на отечественные IT-решения, 

ускорение цифровизации и создание комфорт-
ных условий для IT-бизнеса. Впрочем, это пока 
не изменения в госрегулировании, а их «до-
рожная карта», в ней перечислены необходи-
мые документы, ожидаемые результаты, сроки 
и ответственные исполнители. Всего в пакете 
62 инициативы: 20 носят общесистемный ха-
рактер, остальные 42 призваны стимулировать 
развитие и внедрение российских разработок 
в конкретных сегментах экономики. 

Системные меры предполагают выравни-
вание условий ведения бизнеса в стране для 
международных интернет-корпораций и рос-
сийских IT-компаний, стимулирование вне-
дрения отечественных решений на рынке РФ 
и их продвижения за рубежом. Первой сре-
ди них значится «цифровой налог» — поправ-
ки к Налоговому кодексу будут представлены 
в ноябре. Напомним, в июне вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко сообщал — «второй 
пакет» притормозили, «чтобы разобраться, 
что нам будет выгоднее — вводить свой „циф-
ровой налог“ либо дождаться решения ОЭСР». 
В июле РФ со 130 странами подписала план 

ОЭСР (введение минимального уровня нало-
гообложения «цифровых гигантов» на уров-
не 15% и право «добирать» его в других юрис-
дикциях, „Ъ“ подробно писал об этом 3 и 15 
июля). Еще одна «системная» мера для повы-
шения спроса на российское ПО и электрони-
ку — предложение ограничить закупки ино-
странного ПО, программно-аппаратных ком-
плексов и услуг по техподдержке госкомпани-
ями при наличии российских аналогов в рее-
стре Минпромторга — укладывается в логику 
радиоэлектронного протекционизма, о кото-
ром „Ъ“ писал 2 и 14 сентября, но вызовет не-
довольство в самих госкомпаниях. 

Вторая группа предложений — отраслевые: 
это поддержка отечественных решений для 
бизнеса, образовательных и медицинских сер-
висов, офисного ПО и операционных систем, 
обработки данных, интернета вещей, произ-
водства игр и видеоконтента и т. п. Так, напри-
мер, одна из мер — расширение требований 
о предустановке российского ПО на телефо-
ны и планшеты. Минцифры на этом останав-
ливаться не намерено: заместитель министра 

Максим Паршин вчера заявил: «Уже понятно, 
что будет и следующий, „третий пакет“,— бу-
дем вместе „открывать“ еще не известные эле-
менты поддержки». 

Участники рынка отмечают, что «второй па-
кет» важен широтой. «Выделить что-то одно до-
вольно сложно. Все эти меры принесут сфе-
ре определенную пользу»,— говорит коммер-
ческий директор компании «Код безопасно-
сти» Федор Дбар. Гендиректор LIFE PAY Арсе-
ний Косенко отмечает «ощутимую поддерж-
ку IT-решений отечественного производства» 
и продолжение протекционистской полити-
ки на рынке ПО. «Поддерживать отечествен-
ных производителей надо — в том числе через 
льготные условия налогообложения. С другой 
стороны, к запретительным и ограничитель-
ным мерам нужно подходить аккуратно, с по-
ниманием последствий для отрасли»,— указы-
вает он, поясняя, что часто софт тяжело или не-
возможно заменить на аналог, так как он вне-
дряется именно под процессы конкретной 
компании. 

Венера Петрова, Юлия Степанова

Покупай российское или проиграешь
Правительство утвердило «второй пакет» помощи цифровой отрасли

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,8

процента составил в августе 2021 года темп роста входящих платежей в экономике РФ в отно-
шении среднего к прошлому кварталу, сообщил Банк России в очередном мониторинге отраслевых фи-
нансовых потоков. За вычетом операций нефтегазового сектора темпы роста ниже — 5,8%, со сходной 
динамикой. Наиболее быстро и сходными темпами (9–10%) росли платежи в секторах конечного потре-
бления домохозяйств и в промежуточном потреблении, тогда как в секторе инвестиций продолжается 
стагнация в сравнении с началом года. Рост платежей в госсектор, снижавшийся в июле и сильно росший 
в мае—июне, несколько восстановился, платежи по экспорту растут двузначными темпами с июня.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Переизбыток нефти  
откладывается

Глобальный спрос на нефть оста-
ется под давлением из-за распро-
странения в Азии штамма «дель-
та» коронавируса — за третий квар-
тал потребление может сократиться 
на 310 тыс. баррелей в сутки, гово-
рится в сентябрьском обзоре Между-
народного энергетического агентства 
(МЭА) по рынку нефти. Тем не ме-
нее к концу года спрос может выра-
сти до 99,1 млн б/с, что на 4,7 млн 
б/с выше, чем в конце 2020 года  
(но по-прежнему на 1,1 млн б/с  
меньше, чем в 2019-м). В сред-
нем по году прирост спроса соста-
вит 5,2 млн б/с (до 96,1 млн б/с) — 
на 105 тыс. б/с меньше, чем в пре-
дыдущем прогнозе.

Предложение нефти в авгу-
сте также неожиданно сократи-
лось — на 540 тыс. б/с (до 96,1 млн 
б/с, 4,6 млн б/с год к году), прело-

мив тренд на рост поставок с мар-
та. Основной урон нанес ураган Ида 
в Карибском заливе (минус 270 тыс. 
б/с в среднем в августе и, по про-
гнозу, минус 650 тыс. б/с в сентя-
бре). Но и в странах ОПЕК+ предло-
жение в августе сократилось (в част-
ности, из-за закрытия заводов на ре-
монт) на 150 тыс. б/с, до 41,6 млн 
б/с (это повысило уровень испол-
нения сделки со 109% до 116%). 
Россия при этом увеличила добы-
чу на 90 тыс. б/с — до 9,7 млн б/с., 
Саудовская Аравия — на 100 тыс. 
б/с, до 9,6 млн б/с.

Без влияния краткосрочных фак-
торов поставки продолжали бы ра-
сти — страны ОПЕК+ договори-
лись о последовательном увеличе-
нии поставок на 400 тыс. б/с до сен-
тября 2022 года (но министры могут 
приостановить этот процесс в слу-
чае избытка на рынке нефти). В со-
ответствии с этим планом ОПЕК мо-
жет нарастить добычу на 2,1 млн 
б/с к концу года даже без Ирана.

В сентябре поставки продол-
жат сокращаться, однако в октябре 
глобальное предложение нефти вы-
йдет на прежнюю траекторию ро-
ста, рассчитывают в МЭА. В целом 
по году прирост добычи ОПЕК+ со-
ставит 1 млн б/с против сокраще-
ния на 5,5 млн б/с в 2020 году, тог-
да как поставки не участвующих в со-
глашении стран вырастут на 450 тыс. 
б/с против падения на 1,3 млн 
б/с годом ранее. В итоге рынок при-
близится к балансу к концу года — 
ранее в МЭА ждали, что это произой-
дет уже в третьем квартале. В начале 
же 2022 года предложение ОПЕК+ 
(при сохранении текущего приро-
ста поставок) уже превысит спрос 
на 1,4 млн б/с (оценивается как раз-
ница общего спроса и спроса на 
нефть стран вне ОПЕК+). В странах, 
не входящих в соглашение, в 2022 
году прирост предложения может со-
ставить 1,8 млн б/с, на США придет-
ся половина этого прироста.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПРЕДЛОЖЕНИЯ И СПРОСА 
НА НЕФТЬ СТРАН ОПЕК+ ПРИ СОХРАНЕНИИ
УСЛОВИЙ СОГЛАШЕНИЯ (МЛН БАРР./СУТ.)
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Для повышения эффективности бюджет-
ных расходов Федеральное казначейство 
предлагает пересмотреть подход к цено-
образованию в госзаказе, внедрив в него 
механизм экономического обоснования 
конечной цены контракта. Такой подход 
предполагает введение раздельного уче-
та затрат поставщиков на сырье, оплату 
труда, налоги и сборы — появление так на-
зываемой эталонной расходной деклара-
ции. Обещано, что новый инструмент со-
кратит практику необоснованного завы-
шения цен контрактов, минимизирует чис-
ло налоговых нарушений и поспособству-
ет обелению рынка труда.

„Ъ“ ознакомился с предложениями Феде-
рального казначейства (ФК) по регулирова-
нию ценообразования в госзакупках — про-
ект концепции определения экономического 
обоснования цен госконтрактов в начале сен-
тября был разослан ведомствам на согласова-
ние. Документ уже согласован с ответствен-
ным за регулирование госзакупок Минфином. 

В казначействе надеются, что предусмо-
тренные меры повысят эффективность бюд-
жетных расходов. Потребность в новом ме-
ханизме ценообразования авторы объясня-
ют случаями необоснованного завышения 
цен госконтрактов. Казначейское сопрово-
ждение контрактов (механизм контроля за це-
левым использованием бюджетных средств) 
и проверки госфинконтроля фиксируют рез-
кий рост расходов подрядчиков при получе-
нии ими заказа, говорил ранее глава ФК Ро-
ман Артюхин. В ряде случаев рост накладных 
расходов достигал 50%, а рентабельность по от-
дельным однолетним контрактам превышала 
30%. В проекте концепции ФК также отмече-

ны выявляемые случаи резкого роста зарпла-
ты руководства компаний во время исполне-
ния контракта.

Минимизировать подобные злоупотребле-
ния поставщиков в казначействе рассчитыва-
ют за счет требования по раскрытию данных 
о структуре цены контрактов. Для этого пред-

лагается ввести эталонную расходную декла-
рацию — перечень укрупненных показате-
лей в составе цены, отнесенных на себестои-
мость. При конкурентных закупках в деклара-
цию должны войти данные об оплате труда, 
взносах в социальный фонд, налогах и сборах, 
затратах на закупки товаров и услуг у сторон-
них организаций. При закупках у единствен-
ного поставщика декларация пополнится дан-
ными о прибыли, расходах на сырье и закуп-
ку основных средств, а также о накладных рас-
ходах. Для ряда отраслей (например, строи-
тельство, связь, НИОКР) документ разрешает 

применять и собственные показатели раскры-
тия цены при условии их достаточности. Клю-
чевым при этом является требование по раз-
дельному учету результатов финансово-хозяй-
ственной деятельности контрагентами.

Отметим, что требования о раздельном уче-
те уже предусмотрены для всех исполнителей 
госзаказа и получателей субсидий, при этом 
структура цены контракта также может быть 
раскрыта по решению правительства. В казна-
чействе рассчитывают эту практику масшта-
бировать. Получение данных о ценообразова-
нии необходимо для постепенного перехода 
к регулированию предельного уровня доход-
ности контрактов и соглашений о субсидиях. 
Кроме того, в ведомстве рассчитывают, что но-
вый инструмент улучшит налоговую дисци-
плину и предотвратит нарушения (например, 
возврат НДС при закупках товаров с завышен-
ной стоимостью за счет субсидий). Кроме того, 
раскрытие данных позволит контролировать 
размер зарплат при исполнении госконтрак-
та — на уровне не ниже среднего по отрасли. 

Поставщикам концепция обещает выгоды 
от повышения качества менеджмента за счет 
автоматической сверки данных раздельно-
го учета с данными эталонной расходной де-
кларации. Впрочем, ведомству еще предстоит 
разработать такую декларацию, определить 
правила обоснования затрат с учетом отрасле-
вой специфики, подходы к нормированию за-
трат, а также интегрировать информсистемы 
с данными о зарплатах, классификаторах и це-
нах товаров. Отметим, что, например, в стро-
ительной отрасли переход к рыночному цено-
образованию обсуждается уже шесть лет (см. 
„Ъ“ от 29 июня).

Диана Галиева

Госконтракты отправят на переучет
Исполнителям госзаказа придется обосновывать свои расходы

В 2022–2023 годах в России появится фе-
деральная информационная система све-
дений санитарно-эпидемиологического 
характера, ее оператором станет Роспо-
требнадзор. Запуск системы должны быть 
частью проекта «Санитарный щит страны» 
из состава стратегических инициатив пра-
вительства. С помощью информсистемы 
ведомство планирует выявлять и отсле-
живать распространение в РФ инфекций, 
в том числе схожих с СOVID-19, а также ве-
сти учет медицинских осмотров работаю-
щих россиян и мигрантов.

В России появится федеральная информа-
ционная система сведений санитарно-эпиде-
миологического характера. Соответствующий 
проект постановления правительства опубли-
кован на портале regulation.gov.ru.

Впервые о необходимости создать цифро-
вую систему учета возможных источников 
и путей распространения инфекции в прави-
тельстве заговорили еще в начале эпидемии 
коронавируса, в 2020 году, когда оказалось, 
что существующие государственные серви-
сы не позволяют отслеживать и прогнози-

ровать заражение этим вирусом. Летом 2021 
года был принят федеральный закон, кото-
рый предусматривает запуск такого проекта 
под управлением Роспотребнадзора. Поста-
новление уточняет основные параметры си-
стемы и предметно формулирует те задачи, 
которые ведомство сможет выполнять с ее по-
мощью,— несмотря на то что основной функ-
ционал системы будет направлен на борьбу 
с возможными эпидемиями, она также будет 
использоваться для работы и в рамках других 
проектов ведомства.

Из шести заявленных задач системы толь-
ко три имеют непосредственное отношение 
к предотвращению эпидемических угроз, 
в их числе анализ состояния санитарно-эпи-
демиологического благополучия населения, 
определение возможных инфекций и про-
гноз их развития. Помимо этого, система бу-
дет обеспечивать «информационное взаимо-
действие» Роспотребнадзора с другими ве-
домствами, бизнесом и гражданами. Роспо-
требнадзор также сможет использовать со-
держащуюся в ней информацию для своей 
работы в части защиты прав потребителей, 

обеспечения качества и безопасности пище-
вых продуктов, разработке и утверждению 
государственных санитарно-эпидемиологи-
ческих правил и гигиенических нормати-
вов, кроме того, она станет базой данных для 
научных исследований ведомства в области 
здоровья населения.

Всего в рамках системы будет работать 
семь различных подсистем. Пять из них будут 
запущены, чтобы обеспечить новый функци-
онал ведомства, еще две — для осуществле-
ния его текущих проектов, косвенно связан-
ных с распространением инфекционных за-
болеваний. Так, в их число войдет подсисте-
ма для электронных медкнижек — этот доку-
мент выдается работникам отдельных про-
фессий и видов производств, обязанным про-
ходить разовые или периодические профи-
лактические медосмотры. Хотя с 2015 года Ро-
спотребнадзор начал переводить их в элек-
тронную форму в рамках пилотных проектов 
в Москве и ряде регионов, большинство мед-
книжек в РФ выдается на бумаге. Впрочем, со-
здание для их учета отдельной цифровой под-
системы позволяет предположить, что в пер-

спективе электронный формат распростра-
нится на всю страну. Еще одна подсистема бу-
дет содержать данные о прохождении медо-
смотров и медицинского освидетельствова-
ния мигрантами и беженцами. Ранее, напом-
ним, правительство внесло поправки в ФЗ-
115, обязывающие трудовых мигрантов, въез-
жающих на основании визы, в течение меся-
ца представить в МВД документы об отсут-
ствии у них ВИЧ-инфекции, сифилиса и ту-
беркулеза (подробнее см. „Ъ“ от 10 марта).

Создание новой информсистемы выгля-
дит как часть одной из «стратегических ини-
циатив» правительства — «Санитарный щит 
страны» общей стоимостью 42,3 млрд руб. до 
2024 года. Вероятно, она рассматривается как 
основа для предусмотренных проектом циф-
ровой трансформации мониторинга и про-
гноза эпидемиологической ситуации и циф-
ровой паспортизации природных очагов 
опасных инфекций. Согласно стратегии, Ро-
спотребнадзор должен запустить эти процес-
сы в 2022–2023 годах — новая информсисте-
ма должна заработать в те же сроки. 

Анастасия Мануйлова

Инфекционный реестр
В РФ появится единая информсистема санитарно-эпидемиологических сведений

В Федеральном казначействе  
(на фото — глава ведомства Роман 
Артюхин) намерены детально 
рассмотреть, из чего складываются 
цены поставщиков по госконтрактам   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Партия «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) во вторник 
рассказала журналистам, как 
будет организовано наблюдение 
за выборами в Госдуму. Партий-
цы «закроют» наблюдателями 
все участки, а на самые «опас-
ные» из них с точки зрения воз-
можных нарушений будут при-
влекать сотрудников прокурату-
ры, членов Центризбиркома 
и депутатов Думы. Представите-
ли других парламентских партий 
заверили „Ъ“, что тоже подгото-
вили достаточное число наблю-
дателей, а вот у малых партий 
ресурсы оказались заметно 
скромнее.

«Они будут отнимать ваши голо-
са, а мы их будем возвращать. Мы не 
дадим украсть ни один голос»,— на-
чал свое выступление на пресс-кон-
ференции, посвященной наблю-
дению за выборами, председатель 
СРЗП Сергей Миронов. Всего пар-
тия подготовила 120 тыс. наблюдате-
лей и членов избиркомов с правом 
совещательного голоса и планирует 
закрыть все избирательные участки 
(их в России более 96 тыс.), обеспе-
чив непрерывное наблюдение в те-
чение трех дней.

Напомним, что с 2016 года спи-
ски наблюдателей должны подавать-
ся в избиркомы за три дня до выбо-
ров, что исключает ротацию наблю-
дателей между участками или опера-
тивную их замену во время голосова-
ния. В этом году с учетом трехднев-
ных выборов эти списки принима-
лись до 13 сентября включительно. 
Также это будут первые думские вы-
боры, где смогут работать наблюда-
тели не только от партий и кандида-
тов, но и от общественных объеди-
нений, получившие направления на 
участки через региональные общест-
венные палаты (ОП). Такая возмож-

ность появилась в законе в 2018 году 
перед президентскими выборами.

Руководитель проекта СРЗП 
«Справедливый наблюдатель» Анас-
тасия Павлюченкова рассказала, 
что партия впервые так масштабно 
подошла к вопросу защиты голосов 
избирателей. «С марта мы реализо-
вывали наш проект, протестирова-

ли мобильное приложение „Спра-
ведливый наблюдатель“ на выборах 
мэра Якутска. Проведено 19 межре-
гиональных семинаров, 752 коор-
динатора подготовлены и будут ко-
ординировать деятельность всех на-
блюдателей на территории РФ. Уже 
провели 342 часа очного обучения 
координаторов, рассмотрено 39 ви-
дов нарушений и меры реагирова-
ния на них»,— отчиталась госпожа 
Павлюченкова.

В СРЗП уверяют, что знают не 
только все виды будущих наруше-
ний, но и регионы, где опасность 
фальсификаций особенно велика. 

Команда «Справедливого наблюда-
теля» поделила все субъекты РФ на 
три группы в зависимости от угрозы 
чистоте выборов, и там, где, по мне-
нию партийцев, наивысший риск 
нарушений и фальсификаций, ситу-
ация находится под неусыпным кру-
глосуточным контролем не только 
федерального руководства партии, 
но и Генпрокуратуры, ЦИКа и де-
путатов Госдумы от СРЗП, пояснил 
глава центрального аппарата СРЗП 
Дмитрий Гусев. «Это значит, что все 
нарушения, которые будут проис-
ходить в этих регионах, станут сра-
зу же известны всей стране»,— пре-

дупредил он. Таких «красных» реги-
онов на карте проекта оказалось 17, 
в том числе Красноярский край, Бу-
рятия, Пермский край, Архангель-
ская и Астраханская области. По сло-
вам господина Гусева, в штабе «Спра-
ведливого наблюдателя» 72 юриста 
будут «круглосуточно охранять ито-
ги выборов». Кроме того, 137 сотруд-
ников медийного блока аппарата 
партии будут предавать все наруше-
ния огласке.

Не менее тщательно к пресече-
нию возможных нарушений на 
участках готовится и КПРФ. Пер-
вый зампред ЦК партии Юрий Афо-
нин рассказал „Ъ“, что коммуни-
сты делают ставку на членов избир-
комов с правом совещательного го-
лоса в большей степени, чем на на-
блюдателей, которых в КПРФ назы-
вают «добровольцами-контролера-
ми». «У нас будет около 200 тыс. чле-
нов комиссий с правом совещатель-
ного голоса. Наблюдатели уязвимы, 
когда идет административное дав-
ление, особенно на сельской терри-
тории»,— пояснил господин Афо-
нин. В то же время партия распола-
гает «огромными возможностями» 
направлять от кандидатов членов 
комиссий с правом совещательно-
го голоса, добавил он: «Пропорции 
между наблюдателями и членами 
комиссий с правом совещательного 
голоса — примерно 1 к 8».

Член высшего совета ЛДПР Сер-
гей Каргинов, отвечающий в пар-
тии за вопросы наблюдения, сооб-
щил „Ъ“, что у либерал-демократов 
будет порядка 40 тыс. наблюдате-
лей. «Все участки покрыть не удаст-
ся. На местах есть взаимодействие 
с другими партиями, если цель — 
не фальсифицировать результаты 
голосования, а найти точку спра-
ведливости. Три дня — это история 
тяжелая. Но сейчас мы подключили 

все региональные отделения к ви-
деонаблюдению»,— отметил госпо-
дин Каргинов.

У непарламентской оппозиции 
ресурсы явно скромнее. Так, «Ябло-
ко» планирует выставить около 
10 тыс. наблюдателей, плюс у него 
есть 6 тыс. членов комиссий с пра-
вом решающего голоса, сообщи-
ли „Ъ“ в пресс-службе партии, доба-
вив, что «Яблоко» также сотрудни-
чает со всеми наблюдательскими 
организациями и сообществами. 
В пресс-службе «Новых людей» на-
помнили, что 5 сентября партия уча-
ствовала во Всероссийском форуме 
наблюдателей в Москве, где призва-
ла своих сторонников записывать-
ся в наблюдатели на сайте партии. 
Точное число наблюдателей по ре-
гионам в пресс-службе не назвали, 
но заверили, что их «десятки тысяч». 
В Москве же «Новые люди» планиру-
ют выставить наблюдателей более 
чем на 1,5 тыс. из 3,6 тыс. участков.

В пресс-службе ЕР „Ъ“ лаконично 
сообщили, что «закрывают (наблю-
дателями.— „Ъ“) все участки». Точ-
ное число наблюдателей, делегиро-
ванных на выборы через ОП, пока 
неизвестно: председатель коорди-
национного совета ОП РФ по обще-
ственному контролю за голосовани-
ем Максим Григорьев на момент пу-
бликации не ответил на соответству-
ющий вопрос „Ъ“. Ранее сообщалось, 
что ассоциация «Независимый об-
щественный мониторинг» во главе 
с членом ОП РФ Аленой Булгаковой 
планирует обучить более 250 тыс. об-
щественных наблюдателей.

В Центризбиркоме „Ъ“ сообщили, 
что общее число наблюдателей, полу-
чивших направления на участки, бу-
дет объявлено в ближайшее время.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина

Неусыпный контроль
Партийцы обещают наблюдать за выборами в Госдуму повсеместно и круглосуточно

Сергей Миронов заверил 
своих избирателей, 
что наблюдатели от СРЗП 
«не дадут украсть ни один 
голос», отданный ими 
за его партию 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

На самом деле, по информации 
„Ъ“, никакой случайности в том, что 
Владимир Путин сказал про каран-
тин еще на встрече с паралимпийца-
ми, не было. Он, видимо, тогда уже 
все решил. Действительно, заболел 
человек, с которым президент посто-
янно общался в тот день. И это в кон-
це концов оказалось кстати.

Возможно, российскому прези-
денту не стоило принимать так близ-
ко к сердцу Башара Асада, который 
сейчас больше других, по-видимому, 
озабочен противоэпидемиологиче-
скими мероприятиями у себя дома. 
Но в тот момент еще, может быть, ка-
залось, что применять именно са-
моизоляцию не стоит: тест показал, 

что все чисто. Но Владимир Путин 
и правда думал о чем-то в этом роде.

К тому же ведь он на самом деле 
не хотел лететь в Таджикистан — вот 
и не полетел. И кто может упрекнуть 
его за это? По крайней мере, журна-
листы, которые тоже должны были 
туда лететь, точно не могут.

Так он теперь и на выборы не 
придет.

Зато совещание по ВКС с члена-
ми «Единой России» и членами пра-
вительства (там много пересечений) 
могло показаться просто бескрай-
ним. Газификация жилых домов, рас-
селение аварийного жилья, обновле-
ние парка школьных автобусов, под-
держка IT-отрасли… Почти все, что 
делало правительство, инициирова-
ла «Единая Россия»… Да что там, раз-

ве и члены правительства — не чле-
ны «Единой России»?.. А если нет, то 
стоит только копнуть поглубже…

— Важно,— отметил президент 
России,— и впредь сохранить эту ко-
ординацию, как я уже сказал, обеих 
ветвей власти. Действовать нужно 
слаженно, как одна команда!

И кто не понял, тот поймет.
Эстафету президента подхватила 

вице-премьер Татьяна Голикова. Она 
подробно описала многочислен-
ные социальные инициативы «Еди-
ной России», активно поддержанные 
правительством. Звучало это так:

— По предложениям «Единой 
России», прозвучавшим на первом 
Социальном онлайн-форуме, нами 
совместно с партией проработаны 
и внесены изменения в законода-

тельство, благодаря которым с 1 ян-
варя 2022 года значительно упроща-
ется механизм назначения пенсий.

Вместо «значительно упрощается 
механизм назначения пенсий» мож-
но было подставлять «будет соци-
альная доплата к пенсии», «запре-
щается обращать взыскания в рам-
ках исполнительного производст-
ва на все социальные выплаты», 
«планируем изменить механизм 
взаимодействия колледжей с отра-
слями промышленности... и с 2024 
года мы предполагаем, что 70% кол-
леджей перейдут на сокращенные 
сроки обучения»; «диспансериза-
цию может пройти любой желаю-
щий, но пристальное внимание — 
тем, кто перенес новую коронави-
русную инфекцию»; «принято ре-

шение о строительстве метро в Че-
лябинске и Нижнем Новгороде»…

И еще очень-очень подробно обо 
всем, пока не произнесено наконец 
неизбежное:

— Уважаемый Владимир Влади-
мирович, в заключение хотела бы 
поблагодарить партию «Единая Рос-
сия» за конструктивное и продуктив-
ное сотрудничество. Будем и дальше, 
как вы отметили в своем вступитель-
ном слове, на системной основе про-
должать совместную работу, для того 
чтобы жизнь наших граждан была 
комфортной, здоровой, благополуч-
ной и безопасной!

Дальше был смысл следить за 
тем, кто так же долог, как Татьяна Го-
ликова (она-то на самом деле от бе-
зысходности, ей по работе нельзя 

было быть более краткой), а кто по-
нимает, чего на самом ждет от это-
го совещания господин Путин. В ре-
зультате в два абзаца уложились ми-
нистр обороны Сергей Шойгу и пре-
мьер-министр Михаил Мишустин, 
а член «Единой России» Андрей Ма-
каров не уложился и в сорок.

Владимир Путин был в конце кон-
цов, как мне показалось, совершен-
но откровенен:

— Как обычно в таких случаях 
бывает, по социальным вопросам 
разногласий, как правило, не быва-
ет, но нам нужно сохранить «ЕдРо» 
в парламенте, на которое мы могли 
бы опираться.

Или «ядро» он сказал?..
Вот тут точно было неразборчиво.
Андрей Колесников

Кажется, это был дворецкий

Комитет по политическим техно-
логиям Российской ассоциации 
по связям с общественностью 
(РАСО) провел исследование ка-
чества предвыборных кампаний 
партий—участниц выборов в Гос-
думу. Лидером оказалась «Единая 
Россия», получившая максималь-
ные экспертные оценки. Вкли-
ниться в парламентскую четверку 
в итоговом рейтинге смогли «Но-
вые люди», впечатлившие полит-
технологов дебатами и соцсетя-
ми, а Партия пенсионеров и Рос-
сийская партия свободы и спра-
ведливости (РПСС) «выстрелили» 
в отдельных номинациях. Партий-
цы со многими выводами экспер-
тов не согласны.

Исследование основано на опросе 
60 практикующих политконсультан-
тов, которые оценивали «месседж» 
партии, ее полевую кампанию, бил-
борды и агитпродукцию, работу со 
СМИ, в соцсетях и интернете, учас-
тие в дебатах, «сшивку» кампаний 
разных уровней, а также «управле-
ние повесткой». По их мнению, на-
иболее качественную предвыбор-
ную кампанию провела «Единая Рос-
сия» (ЕР), получившая лучшие оцен-
ки по всем восьми параметрам и мак-
симальный суммарный балл — 50,6.

Лидерство ЕР авторы исследова-
ния объясняют активной полевой 
кампанией (6 баллов), качеством 
управления повесткой (6,9) и доми-
нированием в СМИ (8,1). По послед-
нему критерию единороссы почти 
вдвое обошли КПРФ (4,5), которая 
с 39,8 балла заняла вторую строчку 
рейтинга. Кампанию коммунистов 
отличают понятный «месседж» (5,1) 
и удачное совмещение выборов раз-
ных уровней (6), считают эксперты. 
По их оценке, еще более удачный 

«месседж» получился у ЛДПР (5,2). 
Она обошла КПРФ по уровню агита-
ции (5,5 против 5,3 балла), но в сум-
ме осталась третьей (39,2). Этому по-
способствовало, в частности, качест-
во работы в соцсетях (4 балла): здесь 
ЛДПР пропустила вперед не только 
остальные парламентские партии, 
но и «Новых людей» (5).

Партия Алексея Нечаева по сово-
купности смогла обойти «Справедли-
вую Россию — За правду» (СРЗП), по-
лучив 36,3 балла против 35,5. Поми-
мо работы в соцсетях, эксперты высо-
ко оценили участие «Новых людей» 
в дебатах и присутствие в СМИ — 
5,1 и 5,2 балла соответственно (вто-
рое место после ЕР). СРЗП же не проя-
вила себя на дебатах, разделив пятое 
место с РПСС (по 4 балла). Также экс-
перты невысоко оценили «месседж» 
эсеров — здесь они делят пятое место 
с Партией пенсионеров (4,7 балла).

В целом парламентская четвер-
ка доминирует в полевой рабо-
те, «сшивке» кампаний и управле-
нии повесткой, поясняет президент 
РАСО Евгений Минченко: «Это те па-
раметры, которые во многом зави-
сят от наличия устойчивой партий-
ной структуры». По его словам, деба-
ты, не пользующиеся большой попу-
лярностью у избирателей, но вызы-
вающие интерес у экспертов, прине-
сли очки ЕР (за само участие в них), 
«Новым людям», раскрутившим 
экс-мэра Якутска Сардану Авксенть-
еву, и РПСС, лидер которой Максим 
Шевченко удачно выступил в роли 
популиста и добавил партии узнава-
емости. А вот сопредседателю СРЗП 
Захару Прилепину повторить этот 
успех не удалось, считает эксперт.

Следом за лидерами в рейтинге 
идут Партия пенсионеров (23,8 бал-
ла), «Родина» (21,4) и «Яблоко» (20,9). 

«Пенсионеры» получили свою луч-
шую оценку за «месседж» (4,7), «ро-
динцы» — за участие в дебатах (3,5), 
«яблочники» — за соцсети (3). Осталь-
ные партии не преодолели порог 
в 20 баллов.

Опрошенные „Ъ“ партийцы к ре-
зультатам исследования РАСО отне-
слись по-разному. Так, единороссы 
с оценками не спорили, а свое доми-
нирование в СМИ объяснили «зако-
ном политического жанра». ЕР име-
ет максимальное представительство 
в органах власти и выдвигает боль-
ше всех инициатив, напомнил зам-
секретаря ее генсовета Сергей Пер-
минов: «Мы — партия народного 
большинства, мы — правящая пар-
тия. Мы сильны, мы в гуще событий, 
поэтому о нас пишут».

У секретаря ЦК КПРФ Сергея Обу-
хова есть объяснение, почему высту-
пление «Новых людей» на дебатах 
эксперты оценили выше, чем комму-
нистов: «У Минченко был подряд от 
„Новых людей“; странно, что мы ве-
зде их вперед не пропустили». По сло-
вам коммуниста, собственное иссле-
дование КПРФ показывает, что наибо-
лее активную кампанию ведет ЕР, но 
по качеству агитации и креативности 
КПРФ приблизилась к ней вплотную. 
А замглавы фракции ЛДПР в Госдуме 
Ярослав Нилов не согласен с оценкой 
работы в соцсетях: «Мы активно там 
представлены, но не разгоняем тра-
фик искусственно, как это делают дру-
гие. У нас все естественно, все само со-
бой. Важно не количество, а качество».

Заместитель руководителя цент-
рального аппарата СРЗП Николай Но-
вичков полагает, что негатив против 
его партии связан с «чрезмерной лю-
бовью некоторых экспертов к гоно-
рарам»: «Мы гордимся своей кампа-
нией и считаем ее крайне удачной». 

СРЗП подняла важнейшие темы, кото-
рые уже становятся мейнстримом,— 
справедливый базовый доход, отме-
на ЕГЭ, возвращение «нормально-
го» пенсионного возраста, подчерки-
вает партиец: «Наши конкуренты ча-
сто просто вынуждены повторять за 
нами то, что у нас уже пройдено, вы-
учено и готово к реализации».

Зампред «Новых людей» Алек-
сандр Даванков поблагодарил «кол-

лег из РАСО» за высокую оценку ме-
дийной кампании и дебатов, но 
не согласился с тем, что его партия 
«плохо работала в полях». «“Новые 
люди“ — одна из немногих партий, 
у которых есть реальный актив в ре-
гионах, это десятки тысяч человек. 
Возможно, уважаемые эксперты 
имели в виду традиционные форма-
ты — агитаторов, которые ходят по 
квартирам. Таких „полей“ у нас дей-

ствительно не было, потому что мы 
все делаем по-новому». А зампред 
«Яблока» Иван Большаков заявил 
„Ъ“, что авторы исследования «рабо-
тают на партию власти» и не могут 
быть объективными в оценке каче-
ства кампаний других партий.

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Кира Дюрягина

В Госдуму по одежке
Эксперты оценили качество партийных предвыборных кампаний

только в сентябре 
успейте подписаться на 2022 год  
со скидкой до 25%

Доставка осуществляется силами АО «Почта России».  
В Москве возможна курьерская доставка. 

Держи  
землю шире
Арендаторы смогут 
автоматически продлить 
договоры

Договоры аренды  земли в гос-
собственности  можно  будет на три 
года продлить в автоматическом 
режиме —  соответствующий 
 механизм  должен разработать 
 Росреестр. Но рынок настроен 
скептически,  отмечая, что про-
дление аренды без льгот помо-
жет скорее государству, чем биз-
несу. Механизм также не решит 
проблем арендаторов, снима-
ющих у  муниципальных и феде-
ральных структур  помещения.

Росреестр разработает механизм 
пролонгации аренды земельных 
участков, находящихся в государ-
ственной и муниципальной соб-
ственности. Соответствующее по-
ручение агентству дала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко, сооб-
щили „Ъ“ в ее аппарате. Решение 
продиктовано распространением 
 COVID-19. На фоне введенных огра-
ничений многие арендаторы сей-
час вынуждены приостановить хо-
зяйственную деятельность по ос-
воению земли. Госпожа Абрамчен-
ко уточнила, что аренда на срок 
до трех лет должна продлеваться 
фактически в автоматическом ре-
жиме — на основании заявления. 
В Росреестре в воскресенье на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Согласно поручению вице-пре-
мьера, исключение будет сделано 
для случаев, в которых до введения 
карантинных ограничений арендо-
датель уже инициировал расторже-
ние договора в суде. Также на под-
держку не смогут рассчитывать 
арендаторы, не устранившие нару-
шения, которые были зафиксирова-
ны надзорными органами.

Сейчас в законодательстве нет 
механизма приостановления дей-
ствия срока договора и нет правил 
об учете ситуации с эпидемией при 
рассмотрении вопроса о продле-
нии договора или изменении ус-
ловий по нему. Адвокат Forward 
Legal Людмила Лукьянова предпо-
лагает, что Росреестр может столк-
нуться со сложностью при отсеива-
нии недобросовестных арендато-
ров: для верификации нужна хоро-
шо работающая система с большой 
базой данных, с обновлением кото-
рой могут возникнуть проблемы. 
По ее словам, выявлять безоснова-
тельных претендентов на пролон-
гацию придется в ручном режиме.

Гендиректор «Геодевелопмента» 
Максим Лещев указывает, что мера 
затронет все категории собствен-
ников. «В Москве в аренде находят-
ся практически все участки: это мо-
жет быть земля для строительства, 
сельскохозяйственной деятельнос-
ти и даже просто участок под авто-
мойку. Это огромное число догово-
ров, и у всех сейчас разная ситуа-
ция»,— рассказывает он.

деловые новости — с6

Министерство путей вспоможения
Минтранс предлагает выделить сотни миллиардов рублей на господдержку всей отрасли

Минтранс предлагает госпомощь 
 транспортной отрасли — не только уже 
признанным наиболее  пострадавшими 
авиа- и автотранспорту, но и  железным 
дорогам, морскому и речному тран-
спорту и транспортному строительству. 
Поддержка исчисляется сотнями мил-
лиардов рублей, часть предложенных 
мер уже закреплена в плане помощи, 
 ранее опубликованном правительст-
вом.  Аналитики считают предложенный 
комплекс мер масштабным, но в  случае 
авиа ции недостаточным, а в случае 
 автотранспорта — недоработанным.

Глава Минтранса Евгений Дитрих пред-
ложил премьеру Михаилу Мишустину 
меры поддержки транспортной отрасли на 
сотни миллиардов рублей. Тяжелая эконо-
мическая ситуация сложилась во всех отра-
слях транспортного комплекса, следует из 
его письма от 9 апреля (есть у „Ъ“). С 1 по 9 
апреля объемы перевозок десяти крупней-
ших авиакомпаний на международных ли-
ниях сократились на 98,9%, только с 23 по 
29 марта пассажиры сдали билеты более 
чем на 4,3 млрд руб. Если ситуация не из-
менится, в ближайшие три месяца воздуш-
ный транспорт потеряет 25 млн пассажи-
ров, перевозки в январе—июне упадут на 
80% к тому же периоду 2019 года. Снижение 
пассажиропотока 33 крупнейших аэропор-
тов РФ на 7 апреля составило 93%, говорит-
ся в письме.

Падают погрузка и пассажирооборот и на 
железнодорожном транспорте, доходы от 
продажи билетов снизились в марте на 39% 
на дальнем следовании и на 61,4% в приго-
родном сообщении. По данным Минтранса, 
ОАО РЖД оценивает снижение доходов от 
грузовых перевозок при неблагоприятном 
сценарии в 131,5 млрд руб. по итогам года. 
Перевозки пассажиров автотранспортом 
упали в марте более чем в семь раз к январю, 
говорится в письме, грузов — на 18% к мар-
ту 2019 года. Пассажиропоток на автовокза-
лах и автостанциях на 8 апреля сократился 
на 50–95%. Грузооборот морских портов за 
первые два месяца «вырос лишь на 0,7%», го-
ворится в письме. Речной транспорт, где мас-
сово возвращают купленные туры, вряд ли 
выйдет в навигацию при сохранении ситу-
ации до конца апреля, отмечается в письме.

В связи с этим Евгений Дитрих предлага-
ет комплекс мер поддержки. Для транспорт-
ных компаний в целом — отсрочку по упла-
те страховых взносов. Эта мера уже включе-
на в обнародованный 21 апреля список пра-
вительственных мер поддержки (см. „Ъ-Он-
лайн“ от 21 апреля), но лишь в отношении 
малого и среднего бизнеса в наиболее по-
страдавших отраслях (к ним относятся авиа- 
и автотранспорт). Кроме того, предложена 
шестимесячная отсрочка уплаты НДС, по-
лугодовой мораторий на обслуживание кре-
дитов и лизинговых платежей, кредитова-
ние системообразующих предприятий под 
госгарантии, освобождение подрядчиков 

от предоставления обеспечения по госкон-
трактам (10–30% от стоимости контракта). Го-
скомпаниям могут разрешить не платить ди-
виденды, оставляя прибыль на инвестпрог-
раммы,— об этом уже не первый год просит 
ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 14 февраля).

ОАО РЖД предлагается предоставить 
139,8 млрд руб. средств из ФНБ на закупку 
локомотивов и перенести на 2020 год выде-
ление уже согласованных 30,5 млрд руб. на 
Восточный полигон. Планируется заморо-
зить навсегда ставку по налогу на имущество 
в отношении объектов инфраструктуры на 
уровне 1,6% (должна в 2021 году вырасти до 
2,2%). Сама монополия оценивает дефицит 
инвестпрограммы в этом году в 525 млрд 
руб. и планирует покрыть его в основном 
за счет выкупа госбанками его «вечных» об-
лигаций более чем на 300 млрд руб. О под-
держке через бессрочные облигации „Ъ“ го-
ворили и в Минтрансе, но документ такой 
меры не предусматривает. В министерстве 
комментариев не дали.

Самые масштабные меры запланирова-
ны в авиации. Часть из них уже согласована 

— в правительственном плане поддержки 
предлагается выделить авиакомпаниям 
9,3 млрд руб. на покрытие недополученных 
доходов за февраль—март и еще 2,1 млрд 
руб. аэропортам. Еще 3 млрд руб. планиро-
вали дать Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) на снижение 
лизинговых платежей авиакомпаний. По-
мимо этого предлагается разрешить авиа-
компаниям два года не возвращать средст-
ва за билеты на отмененные рейсы, но кли-
ентам должны быть выданы ваучеры (о схо-
жем подходе отрасль уже просила, см. „Ъ“ 
от 13 апреля). Обсуждается ускоренный ре-
жим возврата НДС.

Морской и внутренний водный транс-
порт Минтранс собирается поддержать че-
рез ГТЛК. По автотранспорту меры в основ-
ном касаются пассажирских автоперевозок. 
Регионам предложено подсчитать ущерб, 
нанесенный ограничительными мерами 
регулярному пассажирскому авто- и элек-
тротранспорту (падение доходов компаний 
Минтранс оценивает в 50–80%), продлить 
срок приостановления обязательного осна-
щения автобусов аппаратурой ГЛОНАСС, ко-
торое должно возобновиться с 1 июня, про-
длить истекающие диагностические карты. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, уверя-
ет, что рассматриваются и меры поддержки 
грузового автотранспорта.

Транспортное строительство Минтранс 
хочет поддержать как через прямое выделе-
ние средств на реконструкцию транспорт-
ной инфраструктуры, так и косвенно — 
ускоренным продлением рабочих виз для 
нерезидентов (их в строительной отрасли 
70–80% от числа сотрудников), налоговыми 
каникулами для предприятий и выделени-
ем ГТЛК 30 млрд руб. на льготный лизинг до-
рожно-строительной техники в 2020–2022 
годах. Обсуждается поощрение в 2% от сум-
мы контракта на строительство инфраструк-
туры для тех, кто выполняет его досрочно.

В правительстве отказались комменти-
ровать «детали служебной переписки». Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
называет комплекс мер «очень масштабным, 
а где-то революционным». Так, мораторий на 
обслуживание кредитов и лизинговых пла-
тежей на срок от полугода не только выгля-
дит очень рискованным при его широком 
применении, но и явно потребует дополни-
тельных мер поддержки лизинговых компа-
ний. В сегменте авиатранспорта меры мас-
штабные, полагает господин Бурмистров, но 
даже их недостаточно с учетом практически 
полного прекращения авиаперевозок. По ав-
тотранспорту же, по его мнению, комплекс 
мер пока выглядит недоработанным.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Правительство  
надвое сказало
Выход из карантина — лишь одна из опций, 
которые обсуждает Белый дом

Белый дом опубликовал перечень по-
ручений премьер-министра Михаила 
Мишустина по итогам пятничного за-
седания президиума координацион-
ного совета по борьбе с эпидемией 
корона вируса. Документ, опубликован-
ный в выходные, содержит на первый 
взгляд противоречивые меры, предпо-
лагающие, с одной стороны, поэтапную 
отме ну карантина, а с другой — его воз-
можное ужесточение. Противоречие, 
впрочем, легко объяснимо: прави-
тельство разрабатывает динамичес-
кую модель применения и ослабления 
 ограничительных мер. Она годна и для 
полного снятия карантинных ограниче-
ний, и для работы в режиме его посто-
янного применения в течение многих 
месяцев. В зависимости от эпидеми-
ческой ситуации в отдельных регио-
нах она может быть различной и влиять 
на другие  части России.

Заседание президиума координацион-
ного совета правительства прошло в пятни-
цу, 24 апреля, однако перечень поручений 
Михаила Мишустина по его итогам опубли-
кован в нерабочий день — субботу, 25 апре-
ля. Первый же его пункт впервые формаль-
но запускает правительственное обсужде-
ние вопроса о тактике и стратегии выво-
да России из карантинных ограничений: 

Минтруд, Минэкономики, Роспотребнад-
зор и Минздрав получили поручение до 30 
апреля «подготовить и представить в пра-
вительство согласованные предложения 
по поэтапной отмене введенных в связи 
с распространением новой коронавирус-
ной инфекции ограничений деятельнос-
ти отдельных организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей». Однако в этой ра-
боте министерствам экономического бло-
ка прямо предписано делать ее «с учетом 
складывающейся эпидемиологической об-
становки и рекомендаций Роспотребнад-
зора», из чего становится понятно: о про-
стой отмене карантинных мер после май-
ских праздников речи не идет, и даже сам 
протокол обсуждения того, как будет орга-
низована экономическая жизнь в услови-
ях продолжающегося распространения за-
болевания, еще только предстоит разрабо-
тать. Еще одно обнадеживающее поруче-
ние в перечне Белого дома адресовано уже 
Роспотребнадзору: ведомству необходимо 
«представить предложения об организа-
ции взаимодействия на единой площадке 
с бизнесом для обсуждения вопросов, свя-
занных с продолжением работы в услови-
ях распространения COVID-19». Сделать это 
надлежит до 27 апреля.

новости — с2

«У выпускников появилось 
больше времени, чтобы 
подготовиться к ЕГЭ»
Министр просвещения Сергей Кравцов 
о работе школ в условиях эпидемии

Эпидемия коронавируса накрыла 
 Россию весной, под конец учебного 
года. Школы получили приказ перейти 
на  дистанционную работу, что  вызвало 
 неудовольствие и родителей, и учите-
лей. Масла в огонь подлили заявления 
о том, что ЕГЭ все-таки пройдет этим 
летом. Министр просвещения Сергей 
 Кравцов в интервью  корреспонденту „Ъ“ 
Александру Черных рассказал, поче-
му принял решение о переводе школ 
на «удаленку», хотя прекрасно  сознавал 
неизбежность технических проблем. 
Глава министерства пояснил  также, 
 почему в условиях эпидемии  можно 
 досрочно закончить учебный год, 
но  никак нельзя отменить ЕГЭ.

— Вы возглавляете министерство, чьи 
решения во время эпидемии затрону-
ли практически каждую семью. И мно-
гие из них сейчас критикуются. Люди го-
ворят про поспешность перехода на ди-
станционное образование. Жалуются 
на зависающие электронные сервисы, 
нехватку гаджетов, особенно если и ро-
дители вынуждены удаленно работать. 
Говорят, что обещанная «дистанцион-

ка» зачастую выглядит так: «Прочитайте 
учебник, пришлите домашнее задание». 
А вы как сами считаете, министерство 
справилось с ситуацией?
— Давайте я откровенно скажу: еще в нача-
ле года невозможно было представить, что 
в марте все школьники России будут выну-
ждены резко перейти на домашнее обуче-
ние. Никто не мог предположить, что во всем 
мире и у нас будут закрывать города, что жи-
тели целых регионов будут жить в режиме са-
моизоляции. Невозможно было представить 
и то, что некоторые из моих коллег по мини-
стерству окажутся в реанимации.

Но когда стало очевидно, что эпидемия ре-
альна, мы сразу начали разрабатывать воз-
можные, даже самые пессимистичные сцена-
рии развития событий. И для нас не стоял во-
прос, что должно быть главным. Мы исходили 
из того, что ключевая задача — обеспечить здо-
ровье детей, учителей, родителей, дедушек и 
бабушек. Все остальное отошло на второй план.

Такая позиция может показаться спор-
ной, я понимаю. Но учебный год можно на-
верстать, экзамены пересдать, а жизнь и здо-
ровье никто не вернет.

первые лица — с4
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Как стало известно „Ъ“, российским 
адвокатам отныне запрещено обра-
щаться с запросами о проведении лю-
бых экспертиз в крупнейшее и самое 
авторитетное в этой области учре-
ждение страны — Российский феде-
ральный центр судебной экспертизы 
при Минюсте (РФЦСЭ). Соответст-
вующий приказ, изданный руковод-
ством центра, мотивирован тем, что 
подобные действия адвокатов могут 
быть приравнены к противодействию 
правосудию и караться по соответст-
вующей статье УК РФ. В адвокатских 
кругах запрет назвали «мощнейшим 
ударом» по самой системе защиты, 
поскольку получение заключений экс-
пертов теперь может стать исклю-
чительной прерогативой следствия. 
В самом РФЦСЭ, не объясняя причи-
ну нововведения, пообещали в бли-
жайшие дни разобраться в проблеме 
в тесном взаимодействии с Феде-
ральной палатой адвокатов (ФПА).

По данным информированных источ-
ников „Ъ“, приказ, ставший своего рода 
юридической коллизией, был подписан 9 
сентября главой РФЦСЭ доктором юриди-
ческих наук, заслуженным юристом Рос-
сии Светланой Смирновой. Центр счита-
ется ведущим экспертным учреждением 
страны, а заключения его специалистов 
фактически не ставятся под сомнение 
при вынесении судебных решений, не-
редко являясь ключевыми доказательст-
вами по делам. Интересно, что сам запрет 
на обращения адвокатов в центр являет-
ся поправкой к приказу, изданному днем 
ранее. Текст первоначального варианта 
документа неизвестен, зато в итоговом 
говорится «о недопустимости проведе-
ния экспертных исследований и эксперт-
ных консультаций в отношении объектов 
и материалов, которые являются предме-
том рассмотрения по уголовному делу». 
Речь идет о заключении адвокатами гра-
жданско-правовых договоров по предо-
ставлению платных услуг. Обычно такого 
рода экспертизы заказываются в интере-
сах подследственных и подсудимых. Объ-
ясняется запрет «недопустимостью воз-
можного вмешательства в деятельность 
прокурора или лица, производящего до-
знание, в целях воспрепятствования все-
стороннему, полному и объективному 
расследованию дела, ответственность за 
которое предусмотрена ст. 294 УК РФ (вос-
препятствование осуществлению пра-
восудия и производству предваритель-
ного расследования)». В то же время при 
проведении исследований или экспер-

тиз по гражданскому, арбитражному или 
административному делу сотрудникам 
РФЦСЭ предписано направлять «долж-
ностному лицу», которое ведет дело, сам 
проект договора с подробным описани-
ем «цели и предмета» исследования. Надо 
отметить, что приказ, фактически от-
страняющий адвокатуру от взаимодей-
ствия с экспертами, подписан госпожой 
Смирновой, но его «исполнителем», со-
гласно имеющейся в распоряжении „Ъ“ 
копии документа, числится ее замести-
тель по экспертной работе Геннадий Бо-
чаров. В разговоре с „Ъ“ он отказался ком-
ментировать причины, обусловившие 
выпуск приказа, лишь пояснив, что уже 
знает о том, какой резонанс вызвал этот 
документ. «Мы со Светланой Аркадьев-
ной (Смирновой.— „Ъ“) уже обсуждаем 
возможность проведения специальной 
пресс-конференции для разъяснения на-
шей позиции»,— сказал господин Боча-
ров. Он также сообщил, что находится 
в «тесном контакте» с представителями 
ФПА РФ, а «к четвергу-пятнице» пообещал 
дать все пояснения.

В адвокатском сообществе нововведе-
ние РФЦСЭ вызвало возмущение. «Силь-
но. Но честно. Что у прокуроров и следо-
вателей в голове, то у С. А. Смирновой 
в приказе»,— категорично заявил „Ъ“ 
вице-президент ФПА РФ Генри Резник. 
«Действительно, какое может быть все-
стороннее, полное и объективное рас-
следование дела при обеспечении прав 
защиты. Да и эксперты центра только 
и ждут возможности воспрепятствовать 
правосудию своими ложными заключе-
ниями. Или правдивыми, обоснованны-
ми? Прямо не знаю, что и думать»,— воз-
мутился маститый адвокат. Его коллега, 
член совета ФПА РФ адвокат Татьяна Про-
ценко, в свою очередь, считает, что при-
каз РФЦСЭ «наносит мощнейший удар по 
институту защиты». «Запрет обращения 
к специалистам Минюста за заключени-
ями для целей уголовной защиты означа-
ет, что адвокатов отстранили в реально-
сти от оценки фактических обстоятельств 
дела, оставив лишь правовые „упражне-
ния“»,— пояснила госпожа Проценко. По 
ее словам, она знает множество приме-
ров, «когда на основании безграмотных 
экспертиз граждан привлекают к уголов-
ной ответственности». «Сторонникам об-
винительного уклона остается один шаг 
до зенита — в принципе отменить состя-
зательность правосудия. Им станет одноз-
начно легче, но надо ли это обществу?» — 
заключила Татьяна Проценко. 

Сергей Сергеев

Госэкспертиза 
отказалась от защиты
Адвокатов лишают доступа  
в Федеральный центр судебной экспертизыПервый заместитель генпрокурора Алек-

сандр Буксман, занимающий эту долж-
ность 15 лет, покидает надзорное ведом-
ство в связи с достижением предельного 
возраста для нахождения на службе. 
При этом замену господину Буксману 
пока не нашли, а сам он снимет погоны, 
отгуляв отпуск.

В среду Александр Буксман отметит 70-лет-
ний юбилей, достигнув возраста, который по 
закону о прокуратуре является предельным 
для службы в надзорном ведомстве. Оставив 
должность, он на основе срочного контракта 
еще может продолжить заниматься препода-
вательской или научной деятельностью в той 
же Генпрокуратуре, но, учитывая статус буду-
щего отставника, многие в этом сомневаются. 
При этом, по данным „Ъ“, указ президента об 
освобождении от должности господина Букс-
мана пока только готовится — по некоторым 
данным, отставнику еще предстоит отгулять 
отпуск. Кстати, еще один сторожил Генпроку-
ратуры Виктор Гринь, курировавший предва-
рительное следствие в центральных аппара-
тах СКР и МВД, был уволен фактически день 
в день. Соответствующий указ был издан 31 де-
кабря 2020 года с датой освобождения от долж-
ности 1 января 2021 года.

В Генпрокуратуре Александр Буксман ку-
рировал главное управление по надзору за ис-
полнением федерального законодательства, 
информационно-аналитическое управление, 
управление правовой статистики и управле-
ние по противодействию коррупции. Кроме 
того, на него были возложены контроль за 
работой отдельных природоохранных про-
куратур — на Амуре и Байкале, надзор за за-
конностью на Байконуре и взаимодействие 
с администрацией президента России.

При этом следует отметить, что в Генпро-
куратуру один из ее будущих руководителей 
пришел еще в 2006 году вместе с Юрием Чай-
кой. До этого оба также служили в надзорных 
органах, а потом, в 1999 году, господин Чайка 
возглавил Минюст, а его будущий первый зам 
был начальником управления министерства 
по Москве и главным регистратором столицы.

В надзорном ведомстве господин Буксман 
запомнился длительной борьбой за приведе-
ние региональных законодательств в соответ-
ствие федеральному; антикоррупционным 
нормотворчеством; защитой от необосно-
ванного уголовного преследования и прове-
рок бизнесменов — именно он зачастую вза-

имодействовал с уполномоченным по правам 
предпринимателей Борисом Титовым,— а так-
же природоохранными проверками. Именно 
господин Буксман подписывал и заявление 
в арбитражный суд, благодаря которому у АФК 
«Система» (из «чужого и незаконного обраще-
ния») был отобран и передан Росимуществу 
контрольный пакет акций ОАО «АНК „Баш-
нефть“», и, например, объяснял депутатам Гос-
думы необходимость снятия неприкосновен-
ности с их коллеги от «Справедливой России» 
Олега Михеева, обвиняемого в махинациях. 
Сейчас экс-депутат находится в розыске как 
скрывшийся от суда.

10 сентября, наверное, во время одного из 
последних своих публичных выступлений 
в рамках Столыпин-форума, господин Букс-
ман заявил, что с начала года прокуроры выя-
вили 141 тыс. нарушений прав бизнесменов, 
а также 436 незаконных проверок. В связи 
с этим около 1,5 тыс. должностных лиц были 
привлечены к административной и дисци-
плинарной ответственности.

«Генпрокуратура и по форме, и по сути 
была и остается главным союзником ин-
ститута бизнес-омбудсмена, и в успешности 
этого сотрудничества немалая личная роль 
принадлежит именно Александру Буксма-
ну,— сказал „Ъ“ Борис Титов.— От лица пред-
принимателей, которым благодаря неравно-
душию господина Буксмана удалось отстоять 
свои законные права, мы можем сказать ему 
только спасибо».

По данным источников „Ъ“, преемника 
у Александра Буксмана пока нет — генпроку-
рору Игорю Краснову еще предстоит напра-
вить соответствующее предложение прези-
денту. Однако, по предварительным данным, 
среди кандидатов на пост первого замген-
прокурора нет сотрудников, много лет про-
работавших в центральном аппарате Генпро-
куратуры.

Согласно приказам господина Краснова 
о перераспределении полномочий, в период 
отсутствия первого заместителя исполнять его 
обязанности будут сразу несколько обычных 
замов, в том числе выходец из СКР Анатолий 
Разинкин, курирующий следствие.

Николай Сергеев

Отставку примет возраст
Первый замгенпрокурора не вернется на службу из отпуска

По данным „Ъ“, СКР активизировал 
расследование хищений из банка 
«Кредит-Москва». Банк пять лет назад 
лишился лицензии, а теперь в рам-
ках расследования арестован пер-
вый фигурант — уроженец Дагестана 
Джалал Сулейманов. Ему, по данным 
следствия, за два дня до краха бан-
ка были переданы права требования 
к 549 компаниям и физическим лицам 
 почти на 2 млрд руб.

Басманный суд столицы арестовал Джа-
лала Сулейманова по ходатайству Следст-
венного комитета России (СКР). При этом 
аргументы сторон на заседании райсуда 
были, по данным „Ъ“, традиционными 
для таких случаев. Следователь, настаивая 
на удовлетворении своего ходатайства, со-
общил, что, по его мнению, оставаясь на 
свободе, господин Сулейманов, который 
обвиняется в особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ), может скрыться, оказать 
давление на свидетелей или уничтожить 
важные для следствия документы. Адво-
каты фигуранта, который сейчас офици-
ально числится безработным, возражали, 
считая, что доводы следователя ничем не 
подкреплены и никакой угрозы для рас-
следования обвиняемый не представляет. 
Соответственно, необходимости в заклю-
чении обвиняемого под стражу защита не 
видела. Однако суд принял сторону след-
ствия и отправил обвиняемого в СИЗО до 
4 ноября.

По данным „Ъ“, арестованный — фигу-
рант расследования обстоятельств хище-
ния средств банка «Кредит-Москва» (КМ). 
Один из старейших российских банков, 
основанный в 1988 году, занимался креди-
тованием среднего и малого бизнеса. Его 
учредителем являлись банк «Империал», 
объединение «Меркурий» и ТОО «Товин-
вест», но к концу 90-х годов КМ перешел 
к частным лицам. В частности, его совла-
дельцем был бизнесмен Ираклий Аршба, 
которому принадлежало 9,9% акций бан-
ка, он продал их незадолго до краха КМ 
в 2016 году. Причинами отзыва у банка ли-
цензии ЦБ называл неисполнение банком 
нормативов достаточности собственных 
средств, снижение размера собственного 
капитала ниже минимального значения 
и т. п. А проверка, проведенная перед от-

зывом лицензии, выявила у КМ «полную 
утрату собственных средств». При этом его 
руководители и собственники, отмечали 
проверяющие, не принимали «действен-
ных мер по нормализации» деятельности 
кредитного учреждения.

После аудита, проведенного уже после 
краха банка, всплыли и новые факты. Как 
выяснили ревизоры, банк был опусто-
шен его владельцами и управленцами на-
кануне отзыва лицензии. Например, кас-
са банка оказалась пуста после того, как 
один из его руководителей Геннадий Га-
цуков получил оттуда более 3,4 млрд руб. 
А 20 июля 2016 года, за два дня до отзы-
ва лицензии, КМ передал по договору цес-
сии практически все ликвидные долги 
банка одному физическому лицу — Джа-
лалу Сулейманову. Сумма требований 
к 549 юридическим и физическим лицам, 
права на которые он получил, превышает 
1,72 млрд руб. Причем, судя по договору, 
заключенному между сторонами, долги 
выкупались господином Сулеймановым 
за их полную стоимость, без дисконта, что 
само по себе является редкостью. Вскоре 
после этой сделки кредиторам стали при-
ходить уведомления об уплате долга уже 
на новые, махачкалинские реквизиты. 
Договор цессии с дагестанцем, по данным 
„Ъ“, подписал тот же Геннадий Гацуков.

После обращения конкурсного управ-
ляющего СКР возбудил уголовное дело 
о хищении средств банка, но оно, по дан-
ным „Ъ“, долгое время фактически было 
замороженным. И лишь в последнее вре-
мя следствие по нему активизировалось.

Интересно, что Геннадий Гацуков об-
виняется в хищении средств нескольких 
банков. Отметим, что ранее его имя фигу-
рировало в так называемом списке Тито-
ва, однако после проверки Генпрокурату-
ры (ГП) России, проведенной в 2019 году, 
оно из списка исчезло. А годом ранее го-
сподин Гацуков был задержан в Венг-
рии по запросу ГП. При этом финансист 
обратился к местным властям с просьбой 
о предоставлении ему политического убе-
жища. В конце прошлого года, как сооб-
щал „Ъ“, венгерские власти отложили рас-
смотрение экстрадиционного запроса до 
решения вопроса об убежище.

Владислав Трифонов

Кассу банка  
владельцы не жалели
По делу о растрате средств АКБ «Кредит-
Москва» арестован первый фигурант

Как стало известно „Ъ“, бывше-
го президента компании—раз-
работчика российского сред-
немагистрального самолета 
Sukhoi SuperJet 100 АО «Гра-
жданские самолеты Сухого» 
(ГСС) Александра Рубцова объ-
явили в международный розыск 
за крупные злоупотребления. 
По версии следствия, возглав-
ляя одновременно лизинговую 
компанию АО «Ильюшин Фи-
нанс Ко» (ИФК), гендиректор 
Рубцов «сдал» ей в аренду пол-
тора десятка автомобилей пре-
миум-класса, принадлежавших 
ему самому и родственникам. 
Обслуживание частного авто-
парка в течение семи с полови-
ной лет обошлось ИФК в 18 млн 
руб., а когда владельца транс-
портных средств попросили 
компенсировать ущерб, ему по-
требовалось срочное лечение 
в Латвии, затянувшееся уже по-
чти на два года.

Последняя попытка спасти го-
сподина Рубцова от начала ро-
зыска через систему Интерпола 
была предпринята в Мосгорсу-
де. Защита бизнесмена просила 
отменить постановление Бабуш-
кинского райсуда, заочно аресто-
вавшего обвиняемого на два меся-
ца. Адвокаты убеждали Мосгорсуд 
в том, что заочно предъявленное 
их клиенту ГСУ СКР по Мособла-
сти обвинение в двух эпизодах 
злоупотребления полномочия-
ми с тяжкими последствиями (ч. 2 
ст. 201 УК РФ) — необоснованное 
и незаконное, а инкриминируе-
мое господину Рубцову наруше-
ние «не оказало существенного 
влияния на финансовое состоя-
ние» компании, которую он ранее 
возглавлял. По версии защиты, 
уголовное преследование Алек-
сандра Рубцова инициировали 
его бывшие коллеги по ИФК, кото-
рые испытывали к нему «личную 
неприязнь» и сейчас обращаются 
в правоохранительные органы, 
чтобы «свести с ним счеты».

Представители бизнесмена 
объясняли, что тот вовсе не сбе-
жал от следствия, а уехал в Прибал-
тику для лечения до возбуждения 
уголовного дела. Обвиняемый, 
как пояснили адвокаты, не скры-
вается, и сегодня он просто «живет 
и работает» за границей, сохранив 
за собой гражданство РФ.

Мосгорсуд, впрочем, доводы 
защиты отклонил. Решение о за-
очном аресте господина Рубцова, 
таким образом, вступило в силу, 
поэтому можно ожидать, что 
в ближайшее время к его розыску 
подключатся полицейские дру-
гих стран—участниц Интерпола.

63-летний Александр Рубцов 
лишился своих постов весной 
2019 года. В апреле собрание ак-
ционеров АО ГСС постановило до-
срочно прекратить его полномо-
чия и расторгнуть заключенный 
с ним трудовой договор, а меся-
цем позже аналогичное решение 
приняли владельцы ИФК. Руково-
дить ГСС тогда стал Равиль Хаки-
мов, а ИФК возглавил бывший за-
меститель господина Рубцова по 
экономике и финансам Сергей 
Туркин. Свое решение представи-
тели обеих фирм не объясняли, 
но, во всяком случае на момент 
кадровых перестановок, финан-
совых претензий к уволенному 
у них не возникло. В декабре 2020 
года Александр Рубцов спокой-
но улетел в Латвию, поселившись 
в своем коттедже на берегу Риж-
ского залива.

Еще через два месяца в ГСУ 
СКР по Мособласти поступило за-
явление заместителя гендирек-
тора по безопасности ПАО «Объ-
единенная авиастроительная 
корпорация» (ОАК) Артура Кова-
ля, в котором он сообщил след-
ствию о результатах проведен-
ного служебного расследования 
деятельности экс-гендиректора 
ИФК. Согласно выводам ОАК, яв-
ляющейся основным акционе-
ром ИФК, за семь с половиной 
лет своего руководства компани-
ей господин Рубцов «необосно-
ванно обогатился» за счет фирмы, 
а ее владельцам, соответственно, 
нанес «существенный материаль-
ный ущерб». Проверив получен-
ную информацию, ГСУ СКР возбу-
дило уголовное дело.

Расследованием было установ-
лено, что по распоряжению Алек-
сандра Рубцова компания с 1 ян-
варя 2012 года по 31 мая 2019 
года арендовала около полутора 
десятка автомобилей, принадле-
жавших самому гендиректору, 
его родственникам и наиболее 
приближенным к руководите-
лю ИФК сотрудникам. Собствен-
ный автопарк компании, как по-

яснили следствию свидетели, 
в то время составлял 14 транс-
портных средств, которых было 
«вполне достаточно для реше-
ния всех задач», однако ИФК взя-
ла в аренду, например, Lexus RX 
450 и Toyota Land Cruiser 200 го-
сподина Рубцова, а также Porsche 
Cayenne S его супруги. Все три 
внедорожника компания поста-
вила на свой баланс сразу по-
сле их покупки супругами и ре-
гистрации в ГИБДД, а держала 
вплоть до увольнения гендирек-
тора Рубцова.

По данным следствия, ИФК вы-
плачивала владельцам не только 
ежемесячную аренду, но также 
брала на себя расходы на покупку 
топлива и техобслуживание вне-
дорожников, за счет компании 
на них оформлялись страховки, 
устанавливались противоугон-
ные сигнализации и даже покупа-
лись зимние шины. Одна только 
годовая страховка на Lexus обо-
шлась в 230 тыс. руб., а за обслужи-
вание трех автомобилей супруже-
ской четы в целом ИФК заплатила 
4,863 млн руб.

При этом пользовались льго-
тами не только гендиректор и его 
жена. ИФК арендовала также Land 
Cruiser свояченицы господина 
Рубцова и одновременно его пер-
вого заместителя, Lexus RX 350 
управляющей делами ИФК, Land 
Cruiser и Lexus LC 350 коммерче-
ского директора, Infiniti JX 35 за-
местителя гендиректора по эко-
номике и финансам. На полном 
обеспечении оказались даже Toy-
ota RAV-4 технического директора 
и Volkswagen Tiguan заместителя 
главы фирмы по стратегии.

Ущерб от аренды транспорт-
ных средств друзей и дальних род-
ственников господина Рубцова, 
по мнению следствия, составил 
6,71 млн руб. Вообще, как пояс-
нили свидетели по делу, решение 
о принятии на баланс автомоби-
ля того или иного сотрудника при-
нимал всегда лично гендиректор, 
а в коллективе считали их «просто 
бонусами к зарплате».

Еще одну автомахинацию, по 
мнению ГСУ СКР, Александр Руб-
цов провернул с приглянувшим-
ся ему в «Ауди Центре» на Вар-
шавском шоссе спорткаром Audi 
S8 Plus стоимостью 14,3 млн руб. 
Гендиректор попросил свою род-

ственницу, возглавляющую одну 
из дочерних ИФК компаний, ку-
пить автомобиль, а затем взял его 
в лизинг на 85 месяцев с правом 
последующего выкупа. Договор 
с родственницей был расторгнут 
досрочно, поэтому ИФК, итак за-
платившая за аренду спорткара 
для господина Рубцова 2,24 млн 
руб., осталась должна владелице 
Audi еще 4,324 млн руб.

Таким образом, действия заоч-
но обвиняемого Рубцова, по мне-
нию следствия, нанесли «сущест-
венный вред правам и интересам 
общества», которое в то время «ис-
пытывало существенные финан-
совые затруднения, связанные 
с обслуживанием кредитных обя-
зательств».

Стоит отметить, что нынеш-
нее руководство ИФК планиро-
вало получить от экс-гендиректо-
ра Рубцова еще и компенсацию 
за премию в размере 8,3 млн руб., 
которую тот выписал себе в 2016 
году и получил, «забыв» при этом 
согласовать размер вознагражде-
ния с акционерами. Спор о пре-
миальных, правда, ведется пока 
только в арбитражах, и заручить-
ся их поддержкой ИФК не удалось.

«Мы усмотрели в этом эпизо-
де признаки злоупотребления 
и обратились в суд,— заявил „Ъ“ 
гендиректор ИФК Сергей Туркин, 
представляющий компанию в ка-
честве истца в арбитраже и в ка-
честве потерпевшего в уголовном 
деле.— Но суд нас не поддержал. 
Почему — не знаю, но „рвать на 
себе тельняшку“ и оспаривать его 
решения мы не будем». Господин 
Туркин пояснил, что ИФК, как 
и любая крупная организация, 
пользовалась кредитными сред-
ствами, но сегодня со всеми дол-
гами им удалось рассчитаться. От-
вечая на вопрос, считает ли он 
существенной для фирмы потерю 
18 млн руб., бизнесмен ответил 
так: «Если сравнить с расходами 
ИФК на транспортное обеспече-
ние, сумма получается весьма зна-
чительной».

По словам Сергея Туркина, 
личной неприязни к предшест-
веннику, о которой постоянно го-
ворят в судах защитники Алексан-
дра Рубцова, он не испытывает. 
«Я просто выполняю свою рабо-
ту»,— сказал гендиректор ИФК.

Сергей Машкин

Александр Рубцов рулил самолетами 
и автопарком
Заочно обвиняемого экс-главу ГСС и ИФК  
объявили в международный розыск 

Александра Буксмана ждет отставка 
после юбилея   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Попытка заменить младших мед-
сестер перинатального центра 
Коломны сотрудниками службы 
клининга без специальной ме-
дицинской подготовки вызвала 
протест медиков. После обраще-
ния профсоюза «Действие» к ру-
ководству больницы сокращения 
остановили, однако сестры все 
равно недовольны: за три года 
штат урезали почти вдвое, они 
требуют вернуть ставки. В ме-
дицинских профсоюзах говорят 
о массовом сокращении этой  
категории работников в России: 
с 2013 года уволили или пере-
вели в уборщицы почти 420 тыс. 
человек. В Минздраве подтвер-
ждают сокращения из-за пе-
ресмотра квалификационных 
обязанностей младшего мед-
персонала, однако, заверяют 
в ведомстве, уже в первом полу-
годии 2021 года его численность 
в стране выросла на 8%.

В конце июня 2021 года главврач 
перинатального центра в Колом-
не Татьяна Шаврак издала приказ 
о сокращении «в связи с оптимиза-
цией работы и изменением трудо-
вых функций» штата младших медсе-
стер. Ликвидировать предполагалось 
все 25,75 штатной единицы (после от-
крытия центра в 2017 году было 56 
ставок). 10 сентября госпожа Шаврак 
сообщила сотрудникам, что с 1 октя-
бря младших медсестер переводят на 
должности уборщиц служебных по-
мещений (в приказе говорилось о 14 
штатных единицах). «Мы последний 
центр, где были младшие. По всей 
Московской области идет оптимиза-
ция, переименования должностей. 
Младшие остаются только там, где 
нужен серьезный уход — реанима-
ция, операционный блок. В прием-
ном покое, например, практически 
нет ухода за больными, только сопро-
вождение»,— объясняла на встрече 
с персоналом госпожа Шаврак (про-
фсоюз «Действие» предоставил „Ъ“ ау-
диозапись).

Медики обратились за поддер-
жкой в межрегиональный профсо-
юз «Действие» (является членской 
организацией Конфедерации труда 
России; имеет структуры в 57 регио-
нах), который потребовал устранить 
«выявленные нарушения трудово-
го законодательства». Руководство 
перинатального центра после этого 
остановило сокращение. 13 сентября 
сестрам вручили письма об отзыве 
уведомлений о предстоящих уволь-
нениях, сообщают в профсоюзе.

К младшему медперсоналу от-
носятся младшие медсестры (в их 
обязанности входит медицинский 
уход за пациентами, в том числе ле-
жачими и тяжелыми) и санитарки. 
В подавляющем большинстве го-
сударственных и муниципальных 
медучреждений,  у тв ерждают 
в профсоюзе, функционал санита-
рок и младших медсестер практиче-
ски не различался. В 2016 году, после 
введения профстандарта «Младший 
медицинский персонал», появилось 
требование о специальном обучении 
по каждой из этих профессий, и раз-
деление стало более жестким. Тем не 
менее, уточняют в профсоюзе, совме-
щенный функционал для этих кате-
горий работников преобладает в рос-
сийских медучреждениях до сих пор.

«Недостаточно того, что нас не со-
кратят окончательно. Надо, чтобы 
восстановили штат»,— комментиру-
ет решение главврача младшая се-
стра Наталья Трухина. По ее словам, 
младшего персонала в центре не хва-
тает, поэтому часть функционала пе-
редали сотрудникам клининговой 
компании. Председатель профсоюза 
«Действие» Андрей Коновал называет 
эту практику незаконной: «Сотрудни-
ки клининга, как правило, мигран-
тки, убирают отделения, в последнее 
время даже реанимационные пала-
ты, но не имеют сертификатов меди-
цинского работника, как того требу-
ет соответствующий профстандарт». 
По его словам, это допустимо, только 
если речь идет об уборке помещений, 
где не оказывают медицинскую по-
мощь (коридоры, лестничные проле-
ты, вестибюли). Младшая медсестра 
приемного покоя Наталья Кондраш-
кина пожаловалась „Ъ“, что по но-
чам ее «могут дернуть в любое отделе-
ние», потому что некому работать или 
потому что «клининг недомыл пала-
ты». По оценкам профсоюза «Дей-
ствие», центру требуется около 100 
ставок младших медсестер. «В звене 
среднего медперсонала, на который 
хотели частично перенести часть 
функций по уходу за больными, не 
хватает, по нашим подсчетам, 50 ста-
вок»,— говорит Андрей Коновал.

В приемной Татьяны Шаврак „Ъ“ 
сообщили, что не комментируют си-
туацию. В минздраве Московской об-
ласти также не ответили на запрос.

В профсоюзе «Действие» говорят 
о массовом сокращении младшего 
медицинского персонала в России. 
Согласно данным Росстата, с 2013 
по 2018 год численность этих ра-
ботников сократилась с 687 тыс. до 
292,3 тыс. (на 57,5%). Это объясняет-
ся массовым переводом санитарок 
и младших медсестер в категорию 

вспомогательного персонала (убор-
щиков служебных или производст-
венных помещений). Как отмеча-
ют в профсоюзе «Действие», главная 
причина — недостаток средств для 
повышения средней заработной пла-
ты медработника. В майском указе 
президента России 2012 года пред-
усматривалось повышение зарпла-
ты этой категории работников к 2018 
году до 100% от средней заработной 
платы в соответствующем регионе 
(наравне со средним медперсона-
лом). «На вспомогательный персонал 

учреждений здравоохранения май-
ские указы не распространяются, по-
этому перевод санитарок и младших 
медсестер в уборщицы рассматривал-
ся в регионах как наиболее простой 
способ экономии социальных расхо-
дов»,— полагают в профсоюзе.

Зампред профсоюза работников 
здравоохранения (входит в состав Фе-
дерации независимых профсоюзов 
России) Михаил Андрочников под-
тверждает, что проблема сокращения 
младшего медперсонала остро стояла 
до 2019 года. «Для выполнения показа-
телей по повышению зарплаты меди-
цинских работников в организациях 
меняли штатное расписание, перево-
дили санитарок на немедицинские 
должности либо сокращали их вовсе. 
Зачастую эти процессы проходили 
с нарушением трудовых прав»,— гово-
рит господин Андрочников. Однако 
в профсоюзе «Действие» утверждают, 
что сокращения младших медицин-
ских работников происходили и по-
зже: в 2019–2020 годах эта участь по-
стигла почти 25 тыс. работников.

Снижение численности младше-
го медперсонала в Минздраве Рос-
сии объяснили работой «по оценке 
квалификации работников из числа 
младшего медицинского персона-
ла и определению соответствия вы-
полняемых ими трудовых функций». 
В случаях, когда трудовая функция 
лиц из числа младшего медицинско-
го персонала включала только уборку 
служебных помещений (вестибюлей, 
коридоров, лестничных проемов), 
в штатные расписания медицинских 
организаций вносились изменения 
в части замены должности «санитар» 
на рабочую профессию «уборщик слу-
жебных помещений». «В то же время 
с 2020 года наблюдается рост сред-
несписочной численности младше-
го медперсонала — 271,8 тыс. чело-
век, в первом полугодии 2021 года 
численность составила уже 285,5 тыс. 
человек (рост к 2019 году составил 
8%)»,— заявили „Ъ“ в ведомстве. При-
влечение к работе в больнице сотруд-
ников клининга в Минздраве при 
этом не прокомментировали.

Наталья Костарнова

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) счел, что россий-
ские власти не сумели провес-
ти эффективное расследование 
и обеспечить защиту жертве он-
лайн-преследования. Решение 
вынесено по жалобе россиян-
ки Валерии Володиной, которая 
пожаловалась на нежелание по-
лицейских расследовать неод-
нократное появление ее интим-
ных фотографий в интернете 
и бездействие правоохранитель-
ных органов в ответ на жалобы 
о слежке, преследовании и уг-
розах со стороны бывшего со-
жителя. Это уже вторая победа 
Валерии Володиной в Страсбур-
ге: в 2019 году суд удовлетворил 
ее жалобу на отсутствие в России 
механизмов защиты пострадав-
ших от домашнего насилия.

Валерия Володина из Ульяновс-
ка подала в ЕСПЧ в 2019 году жало-
бу, в которой заявила о длительном 
и систематическом преследова-
нии со стороны бывшего партне-
ра (в документах суда назван С., там 
же указано, что он является уро-
женцем Азербайджана). Заявитель-
ница рассказала, что С. подклады-
вал GPS-трекеры (устройство из 
GPS-приемника, с помощью кото-
рого он определяет свои коорди-
наты, а также передатчика на базе 
GSM, передающего данные) в ее сум-
ку и автомобиль, угрожал ее жиз-
ни и жизни ее родственников 
в СМС-сообщениях. В 2016 году, как 
утверждает госпожа Володина, С. по-
лучил доступ к ее странице в интер-
нете, которую она вела под псевдо-
нимом: злоумышленник указал ее 
настоящее имя, добавил в друзья 
сына женщины, его одноклассни-
ков и преподавателей, а затем стал 
выкладывать интимные фотогра-
фии Валерии Володиной, а также 
разместил фотографию ее паспор-
та. После жалоб в техподдержку со-
цсетей и закрытия аккаунта было со-
здано еще несколько аналогичных 
страниц в различных соцсетях с тем 
же контентом. Как рассказала „Ъ“ ад-
вокат Валерии Володиной старший 
юрист проекта «Правовая инициати-
ва» [организация включена в реестр 
иноагентов] Татьяна Саввина, в раз-
говоре с братом Валерии Володиной 
С. не отрицал, что это делает имен-
но он, и объяснял происходящее по-
пытками вернуть женщину.

Жалоба на киберпреследование 
стала вторым обращением госпо-
жи Володиной в Страсбург. В 2017 
году госпожа Володина указыва-
ла, что российские власти не вы-
полнили свои обязанности по рас-
следованию и предотвращению 
актов насилия в семье. В течение 
нескольких лет Валерия Володина 
жаловалась в полицию, что С. из-
бивал ее, похищал, угрожал убий-
ством ей и ее сыну. Однако по всем 
заявлениям последовал отказ в воз-
буждении уголовных дел. В 2019 
году ЕСПЧ присудил заявительни-
це €20 тыс. в качестве компенсации 
морального вреда и согласился, что 
российские власти не смогли со-
здать правовую основу для борьбы 
с домашним насилием (см. „Ъ“ от 
10 июля 2019 года). Это была пер-
вая удовлетворенная Страсбургом 
жалоба от россиянок на отсутствие 
средств защиты от бытового наси-
лия, после чего ЕСПЧ вынес еще не-
сколько аналогичных решений.

«То, как реагировала полиция на 
жалобы Валерии Володиной, я бы 
назвала игнорированием,— расска-
зала „Ъ“ госпожа Саввина.— Напри-
мер, ответ полиции на обращение 
по поводу слежки по GPS-трекингу 
мы получили только спустя три года, 
это был отказ в возбуждении уголов-
ного дела. А заявление в полицию 
по поводу размещения фотографий 
в интернете пересылалось то в Крас-
нодарский край, то в Самарскую об-
ласть, куда по работе уезжал С. Его 
так никто и не опрашивал, так как 
якобы не могли найти, несмотря на 

то что параллельно его же опраши-
вали по эпизодам о домашнем наси-
лии». В марте 2018 года, после появ-
ления новых фейковых аккаунтов 
Валерии Володиной, уголовное дело 
по ст. 137 УК РФ (нарушение непри-
косновенности частной жизни) все 
же было возбуждено. «Полицейские 
опросили С., запрашивали админи-
страцию соцсетей и даже направили 
запрос в Азербайджан, так как фото-
графии были выложены с телефона, 
зарегистрированного в Азербайджа-
не,— рассказала Татьяна Саввина.— 
Но в апреле 2021 года из докумен-
тов, направленных российскими 
властями в Совет Европы по испол-
нению первого решения ЕСПЧ по 
жалобе Валерии Володиной, мы уз-
нали, что дело было прекращено за 
истечением сроков давности в октя-
бре 2020 года».

Российские власти, комментируя 
по просьбе ЕСПЧ ситуацию с Вале-
рией Володиной, не увидели нару-
шения ст. 8 Конвенции о правах че-
ловека (уважение частной жизни) 
и заверили, что законодательство 
страны обеспечивает достаточную 
защиту от вмешательства в частную 
жизнь. Они напомнили, что помимо 
ст. 137 УК РФ о неприкосновенности 
частной жизни пострадавшее лицо 
может обратиться в суд с просьбой 
признать нарушение его прав, по-
требовать удаления и прекращения 
использования любого незаконно 
полученного контента, а также ком-
пенсацию морального вреда. Что же 
касается уголовного расследования, 
то «доказательств в поддержку утвер-
ждения заявителя о том, что винов-
ным был С., было недостаточно», от-
метили российские власти.

ЕСПЧ, выслушав эти доводы, 
констатировал, что существующая 
система предоставляет властям РФ 
«правовые инструменты для рассле-
дования и пресечения актов кибер-
насилия, жертвой которых стал за-
явитель». Однако, считают судьи, 
«нежелание открывать уголовное 
дело и медленные темпы рассле-
дования, приведшие к безнаказан-
ности преступника, выявили не-
выполнение обязательств по ст. 8 
Конвенции». Госпоже Володиной 
присудили €7,5 тыс. в качестве ком-
пенсации морального вреда. Та-
тьяна Саввина отметила, что «это 
первое такое решение в ЕСПЧ по 
онлайн-преследованию в отноше-
нии России».

Партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Екатерина Тягай напом-
нила, что ч. 1 ст. 23 Конституции РФ 
гарантирует право на неприкосно-
венность частной жизни. «При этом 
законодательство РФ не содержит 
понятия „сталкинг“ (нежелательное 
навязчивое внимание; как правило, 
выражается в преследовании жер-
твы, слежении за ней.— „Ъ“) и не 
предусматривает ответственность 
за навязчивое преследование, рав-
но как и меры противодействия,— 
отметила эксперт.— Потенциально 
в РФ сталкер может быть привлечен 
к ответственности по статьям УК РФ 
и КоАП РФ о клевете, нарушении не-
прикосновенности частной жизни, 
нарушении тайны переписки, теле-
фонных переговоров, почтовых, те-
леграфных или иных сообщений, 
неправомерном доступе к компью-
терной информации. При этом в Рос-
сии неохотно возбуждаются дела по 
перечисленным составам престу-
плений и правонарушений, ведь до-
казать их весьма затруднительно». 
Госпожа Тягай полагает, что в поста-
новлении по делу в отношении Ва-
лерии Володиной ЕСПЧ «не только 
прямо указал на остроту и нерешен-
ность проблемы кибернасилия в РФ, 
но и снова подчеркнул, что россий-
ское право не предусматривает мер 
предотвращения домашнего наси-
лия, например выдачу запретитель-
ных судебных приказов, которые за-
прещают агрессору контактировать 
с жертвой».

Валерия Мишина

ЕСПЧ не нашел  
в России защиты  
от преследования  
в киберпространстве
Жертве онлайн-преследования 
государство выплатит €7,5 тысячи

Клининг едва не привел  
к чисткам
Персонал перинатального центра в Коломне  
борется против массовых сокращенийДень Искупления

Наступает День Суда, или День Искупления, 
или Йом Кипур — самый значимый день 
в еврейском календаре. Именно в этот день 
Вс-вышний окончательно утверждает при-

говор на будущий год каждому живущему 
на земле человеку в соответствии с его 
делами и поступками.

В Йом Кипур заканчивается период под-
ведения итогов и осознания своих грехов. 
Это день раскаяния и искупления, и каждый 
из нас стремится сделать все возможное, 
чтобы исправить совершенные грехи. Люди 
просят друг у друга прощение за вольно 
или невольно причиненные обиды.

Пусть для каждого из нас благополучно за-
вершится этот ответственный и сложный день. 
Желаю всем мира и согласия между собой и, 
конечно же, хорошей записи в Книге Жизни.

Адольф Шаевич, 
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Право убираться в мед- 
учреждениях оспаривают 
друг у друга младшие мед-
сестры и клининговые ком-
пании   ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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мировая политика
В обстановке повышенной сирийскости
О визите Башара Асада в Москву стало известно уже после его отлета на родину

Во вторник в Кремле  объявили: 
президент Сирии Башар Асад 
накануне посетил с необъявлен-
ным визитом Москву, где встре-
тился с российским лидером 
Владимиром Путиным. Пере-
говоры состоялись спустя не-
сколько дней после того, как 
российские военные смогли до-
биться соглашения о примире-
нии в южной сирийской провин-
ции Деръа, тем самым предо-
твратив масштабное кровопро-
литие. Впрочем, у двух лидеров 
были и другие темы для разго-
вора — слишком многое изме-
нилось в регионе с момента их 
 последней встречи.

О состоявшихся в понедельник 
переговорах Владимира Путина 
и Башара Асада пресс-служба пре-
зидента РФ сообщила лишь утром 
следующего дня. К этому момен-
ту сирийский лидер уже вернулся 
в Дамаск. Как пояснил пресс-секре-
тарь главы российского государ-
ства Дмитрий Песков, встреча не 
анонсировалась по соображени-
ям безопасности. По информации 
источников „Ъ“, визит состоялся 
по инициативе Дамаска. Но в Мо-
скве также были рады поводу пого-
ворить. Слишком многое измени-
лось с момента последних очных 
переговоров президентов в январе 
2020 года в Дамаске, а также видео-
конференции двух лидеров в нояб-
ре того же года. 

Прежде всего, речь идет о реги-
ональной ситуации — уход аме-
риканских сил из Афганистана су-
щественно меняет расклад сил. На 
повестке вопрос — что будет с аме-
риканским присутствием в Ираке 
и, соответственно, в зависимости 
от этого на востоке Сирии. Присут-
ствие США в Сирии — один из глав-
ных раздражающих факторов для 

России. Без намека на это не обо-
шлось и в ходе беседы Владимира 
Путина с Башаром Асадом. «Главная 
проблема, на мой взгляд, заключает-
ся в том, что все-таки иностранные 
вооруженные силы без решения 
ООН, без ваших санкций присут-
ствуют на отдельных территори-
ях страны, что явно противоречит 
международному праву и не дает 

вам возможности предпринять мак-
симальные усилия для консолида-
ции страны»,— сказал российский 
лидер, обращаясь к гостю. 

Очевидно, что не обошлось в ходе 
встречи и без обсуждения соседей 
Сирии. С момента последней беседы 
двух президентов сменились прави-
тельства в Израиле, Ливане и Ира-
не. Отметим, что за несколько дней 
до визита господина Асада в Москву 
российскую столицу посетил гла-
ва МИД Израиля Яир Лапид и сре-
ди тем его переговоров с россий-
ским коллегой Сергеем Лавровым 
был вопрос об иранском присутст-
вии в Сирии, поднималась и тема 

гуманитарной помощи этой стране. 
Сирийскому президенту явно было 
интересно, как будут складываться 
отношения Москвы с новым изра-
ильским правительством. 

Что же касается непосредствен-
но ситуации в Сирии, то фон пе-
реговорам обеспечили новости из 
провинции Деръа — той самой, 
с которой в 2011 году в стране на-
чался вооруженный конфликт. На 
прошлой неделе российские воен-
ные смогли добиться вступления 
там в силу соглашения о прими-
рении. Провинцию уже «замиря-
ли» летом 2018 года, однако статус 
некоторых районов, а также нахо-

дящихся там представителей си-
рийской вооруженной оппози-
ции остался нерешенным. В этом 
июне сирийские власти под пред-
логом проблем с безопасностью 
в провинции (нападений на гра-
жданских и военных) потребовали 
от жителей Деръа-Балад (кварталы 
старого города Деръа — админис-
тративного центра одноименной 
провинции) сдать оружие. После 
отказа квартал был заблокирован. 
С тех пор российские военные пы-
тались найти компромисс между 
Дамаском и местным переговор-
ным комитетом. Несколько меся-
цев переговоры то срывались, то 
опять возобновлялись. Наконец, на 
прошлой неделе стороны догово-
рились. Российская военная поли-
ция приступила к патрулированию 
Деръа-Балад. Над местными адми-
нистративными зданиями были 
подняты флаги России и Сирии. 
К концу прошлой недели был уре-
гулирован статус 1,6 тыс. человек, 
сдано около 600 единиц стрелково-
го оружия. Полностью жертв за вре-
мя блокады Деръа-Балад избежать 
не удалось, но все же российские 
переговорщики смогли предотвра-
тить масштабную зачистку. Правда, 
под вопросом осталась судьба еще 
нескольких «незамиренных» райо-
нов в провинции. 

Владимир Путин высоко оценил 
усилия Башара Асада по «налажива-
нию диалога с политическими оп-
понентами». «Очень надеюсь, что 
этот процесс будет продолжаться. 
Только консолидация всех сил в Си-
рии позволит стране встать на ноги 
и начать поступательное развитие, 
движение вперед»,— сказал он. По-
сле событий в Деръа-Балад это вос-
принимается как похвала и благо-
дарность сирийским властям за то, 
что они все же пошли по пути при-

мирения, а не военной операции, 
а также сигнал, что продолжение 
подобной политики было бы опти-
мальным, если, конечно, обе сторо-
ны будут сговорчивы. Кому как не 
Москве знать, как непросто дают-
ся переговоры и с Дамаском, и с си-
рийской оппозицией. 

Слова президента Путина про-
звучали также на фоне новостей 
о возможном скором возобновле-
нии работы Конституционного ко-
митета в Женеве — единственной 
на сегодня надежды ООН на про-
должение политического урегули-
рования в Сирии, в успех которо-
го, правда, мало кто верит. Пятый 
раунд заседаний редакционной 
группы комитета состоялся в янва-
ре, с тех пор спецпосланник ген-
сека ООН по Сирии Гейр Педерсен 
не мог добиться от Дамаска и оппо-
зиции согласия на одобрение кон-
кретных параметров переговоров, 
чтобы заранее не обрекать встречи 
в Женеве на провал. Однако в ходе 
недавнего визита в Дамаск госпо-
дин Педерсен, кажется, смог дого-
вориться с сирийскими властями. 
Он встречался с главой официаль-
ной делегации Сирии в комите-
те Ахмедом Кузбари и министром 
иностранных дел Фейсалом Мик-
дадом. Теперь дело за оппозицией, 
хотя и от Дамаска еще можно ждать 
сюрпризов. 

Как выяснилось в ходе перего-
воров президента Асада в Москве, 
сирийский лидер пессимистично 
смотрит на политическое урегули-
рование, в чем, надо сказать, совпа-
дает с оппозицией. «Политические 
процессы, которые мы проводили, 
примерно уже как три года остано-
вились»,— напомнил он Владими-
ру Путину. Хотя напоминать это, ка-
жется, было излишним.

Марианна Беленькая

Президентам Сирии  
и России Башару Асаду 
и Владимиру Путину  
было что обсудить  
с глазу на глаз: очно  
они не виделись с января 
2020 года

Россия и Запад  
померились человеческим

«Совещание — это уникальная 
платформа для дискуссий не толь-
ко между государствами—участни-
ками ОБСЕ, но и с представителя-
ми гражданского общества. Почему 
Россия выступает против обзора 
выполнения обязательств в обла-
сти человеческого измерения? По-
чему Россия пытается помешать об-
суждению того, как она справляется 
со своими обязательствами? Может 
быть, Россия опасается, что не смо-
жет предъявить заслуживающий до-
верия отчет?» — обратилась амери-
канка к коллегам (стенограмма ее 
речи опубликована).

При этом источники в западных 
дипломатических кругах в беседе 
с журналисткой издания Security 
and Human Rights Monitor Стефа-
ни Лихтенштейн выдвинули еще 
одну версию, почему Москва не 
дала зеленый свет на проведение 
совещания в этом году. По их мне-
нию, неуступчивая позиция Рос-
сии может быть связана с намечен-
ными на 17–19 сентября выборами 
в Государственную думу, которые 
наверняка подверглись бы под-
робному и весьма критическому 
разбору на форуме в Варшаве. Ав-
тор статьи напоминает, что БДИПЧ, 
выступающее организатором со-
вещания, отказалось прислать сво-
их наблюдателей на предстоящие 
парламентские выборы в Россию. 
Бюро и российский ЦИК не догово-
рились о том, насколько большой 
должна быть мониторинговая мис-
сия (см. „Ъ“ от 5 августа). 

Проблемная «корзина»
Собеседники „Ъ“ в российских гос-
структурах называют эти версии 
«абсолютно несостоятельными». По-
стпред РФ при ОБСЕ Александр Лу-
кашевич в ходе того же заседания 
постоянного совета заверил, что 
Россия «рассматривает обзорное со-
вещание в качестве ключевого ме-
роприятия года в человеческом из-
мерении ОБСЕ» (стенограмма его 
выступления не публиковалась, но 
есть в распоряжении „Ъ“). «На этом 

фоне звучащие в адрес России об-
винения заставляют задуматься, не 
хотят ли те, кто их выдвигает, сами 
похоронить этот крупнейший пра-
вочеловеческий форум ОБСЕ под 
надуманным предлогом?» — обра-
тился дипломат к залу, добавив, что 
отсутствие компромисса подчерки-
вает необходимость реформы треть-
ей «корзины».

У ОБСЕ три тематические «корзи-
ны»: политико-военная, экономи-
ко-экологическая и гуманитарная. 
Россия давно настаивает на необхо-
димости реформирования повест-
ки ОБСЕ. С точки зрения Москвы, 
она должна стать тематически бо-
лее равновесной, поскольку, напри-
мер, вторая «корзина» совсем пустая, 
и географически более сбалансиро-
ванной, так как сейчас основное 
внимание уделяется обзору соблю-
дения прав человека «к востоку от 
Вены». На протяжении нескольких 
лет российские официальные лица 
отдельно отмечают, что ежегодное 
совещание в Варшаве стало слиш-
ком политизированным, поскольку 
ряд государств, прежде всего США, 
ряд стран ЕС и Украина, использу-
ют эту площадку не для поиска ре-
шений общих проблем, а для напа-
док на Россию.

Москва же предпочла бы перей-
ти от сложившейся практики об-
зора «успеваемости» отдельных 
государств в гуманитарно-право-
защитной сфере к обсуждению об-
щих проблем, таких как верховен-
ство права, борьба с различными 
формами нетерпимости и дискри-
минации, защита прав детей, жен-
щин, национальных меньшинств 
и мигрантов, противодействие тор-
говле людьми. «Концепция самого 
мероприятия требует основательно-
го пересмотра, потому что эти нра-
воучения по правам человека и что 
должна сделать Россия, чтобы ис-
править свой имидж, нам порядком 
надоели,— говорил Александр Лу-
кашевич журналистам ранее.— Не 
для этого создавалось это совеща-
ние, а для коллективного поиска от-
ветов на проблемные вопросы в сфе-
ре прав человека».

Одним из таких проблемных во-
просов, требующих коллективно-
го ответа, Россия считает борьбу 
с героизацией нацизма. Ранее рос-
сийские официальные лица неод-
нократно указывали на то, что про-
блемы с этим есть в странах Балтии 
и на Украине. «Упрямые попытки 
некоторых стран не допустить обсу-
ждения в ОБСЕ столь насущной про-
блемы выглядят по меньшей мере 
странными,— заявил на заседании 
постоянного совета Александр Лу-
кашевич.— Понимают ли они, к ка-
ким катастрофическим последстви-
ям может привести такая линия? 
Она противоречит духу Устава ООН 
и Хельсинкского заключительного 
акта (легшего в основу ОБСЕ.— „Ъ“). 
Не говоря уже о стремлении при-
дать забвению вердикты Нюрнберг-
ского трибунала».

По словам дипломата, «ответст-
венность за непроведение совеща-
ния по субстантивным соображе-
ниям ложится исключительно на те 
государства, которые покрывают ге-
роизацию нацизма и не готовы даже 
предотвращать позорное явление 
неонацизма». «А также на шведское 
действующее председательство, ко-
торое не предприняло достаточных 
усилий для поиска жизнеспособ-
ных компромиссов»,— добавил ди-
пломат. Он выразил надежду на то, 
что у выступающих против обсу-
ждения проблемы неонацизма госу-
дарств «разум возобладает над поли-
тической конъюнктурой».

В статье «Security and Human 
Rights Monitor» со ссылкой на за-
падные источники говорится, что 
в ходе двухнедельного совещания 
у российских представителей была 
бы возможность в том или ином 
формате затронуть волнующие Мо-
скву вопросы, включая проблему 
неонацизма. Но, как следует из вы-
ступления Александра Лукашевича, 
России было важно, чтобы эта тема 
прозвучала отдельно, а не мимохо-
дом. Пытаться найти компромисс-
ный вариант уже будет следующая 
страна—председатель ОБСЕ — сама 
Польша.

Елена Черненко

План переQUAD
Джо Байден зовет  
индо-тихоокеанских союзников на саммит

Президент США Джо Байден, 
как стало известно накануне, 
24 сентября примет в Вашингто-
не премьер-министров Австра-
лии, Индии и Японии. Это  будет 
первый очный саммит лидеров 
стран, участвующих в четырех-
стороннем диалоге по безопас-
ности (QUAD). «Четверка», за-
думанная как неформальный 
альянс для сдерживания Китая, 
после провала США в Афганис-
тане оказалась перед новым вы-
зовом. Свержение прозападного 
правительства в Кабуле нанесло 
сильнейший удар по идее «сво-
бодного и безопасного Индо-Ти-
хоокеанского региона». При этом 
одним из бенефициаров геопо-
литического поражения США 
стал Китай, которого пришедшие 
к власти талибы назвали своим 
главным партнером. 

Дипломатический «осенний ма-
рафон», стартовавший во вторник 
на 76-й сессии Генеральной ассам-
блеи ООН в Нью-Йорке, на следую-
щей неделе получит развитие и в Ва-
шингтоне. 

После выступления на Генассам-
блее, запланированного на 21 сен-
тября, президент США Джо Бай-
ден вернется в Белый дом, где уже 
24 сентября ему предстоит провес-
ти первую в истории очную встречу 
лидеров четырех «ведущих демокра-
тий» Индо-Тихоокеанского региона, 
входящих в неформальный альянс 
QUAD. Как ожидается, для участия 
в саммите прибывшие на Генассам-
блею ООН премьер-министры Ав-
стралии, Индии и Японии — Скотт 
Моррисон, Нарендра Моди и Ёси-
хидэ Суга — прилетят из Нью-Йор-
ка в Вашингтон, чтобы лично об-
судить с президентом Байденом 
стремительно меняющуюся ситуа-
цию в регионе, создающую новые 
угрозы и вызовы для членов QUAD. 

«Лидеры четырех стран уделят 
главное внимание продвижению 
практического сотрудничества в та-
ких областях, как борьба с COVID-19, 
преодоление климатического кри-
зиса, партнерство в области новых 
технологий и киберпространства, 
содействие свободному и откры-
тому Индо-Тихоокеанскому регио-
ну»,— анонсировала в понедельник 
повестку предстоящего саммита 
пресс-секретарь Белого дома Джен 
Псаки. 

По ее словам, главной задачей 
QUAD администрация США счита-
ет мобилизацию региональных со-
юзников и партнеров для противо-
стояния растущему влиянию Китая. 
Пресс-секретарь Белого дома на-
помнила, что этой стратегической 
цели, в частности, было посвящено 
недавнее региональное турне ви-

це-президента Камалы Харрис, по-
сетившей Сингапур и Вьетнам.

Одним из практических шагов на 
пути создания «свободного и безопас-
ного» Индо-Тихоокеанского региона 
президент Байден считает развитие 
региональной инфраструктуры, ко-
торая могла бы конкурировать с мас-
штабной китайской инициативой 
«Один пояс — один путь» (One Belt — 
One Road). Впервые эту идею глава 
Белого дома высказал в марте в ходе 
переговоров с британским премье-
ром Борисом Джонсоном.

Между тем после состоявшегося 
также в марте первого виртуально-
го саммита QUAD в мире и регионе 
произошли драматические собы-
тия, ставшие для «четверки» потрясе-
нием и новым вызовом. Массирован-
ное давление США и их союзников 
на Китай, продолжавшееся в течение 
первых месяцев правления Джо Бай-
дена, так и не принесло практиче-
ских результатов: Пекин продемон-
стрировал способность держать удар 
и вести свою контригру, в то вре-
мя как внутри QUAD, напротив, все 
складывается далеко не так гладко. 

Растущее недовольство действия-
ми японского правительства в борь-
бе с пандемией COVID-19 привело 
главу правительства Ёсихидэ Сугу 
к решению не участвовать в гря-
дущих выборах председателя пра-
вящей в стране Либерально-демо-
кратической партии, то есть уйти 
с нынешнего поста. Предстоящая по-
ездка в США и саммит QUAD станут 
для господина Суги прощальными: 
он покинет свой пост в конце сентя-
бря, проработав премьером всего год, 
а Японию ждет новая неопределен-
ность, вызванная приближающейся 
сменой лидера. Напомним, что Ёси-
хидэ Суга стал первым иностранным 
лидером, с которым президент Бай-
ден провел очную встречу — это про-
изошло в апреле этого года.

В отличие от своего  японского 
коллеги, еще один участник вашинг-
тонского саммита QUAD — индий-
ский премьер Нарендра Моди — име-
ет прочные позиции внутри страны 
и находится вне конкуренции на 
политическом поле, однако не от-
ступающая, несмотря на массовую 
вакцинацию населения, пандемия 
коронавируса уже нанесла серьез-
ный ущерб индийской экономи-
ке, и переломить ситуацию пока 
не  удается.

Впрочем, главным вызовом для 
США и их союзников и партнеров 
по QUAD, весной провозгласивших 
своей стратегической целью «укре-
пление порядка, основанного на ме-
ждународном праве», стали события 
в Афганистане. 

Многочисленные заявления аме-
риканских официальных лиц о том, 

что прекращение самой продолжи-
тельной войны в Афганистане по-
зволит администрации Байдена сос-
редоточить внимание на решении 
проблем, связанных с Китаем, пока 
звучат для других региональных иг-
роков не слишком убедительно. 

Союзники и партнеры восприни-
мают хаотичный вывод из Афганис-
тана контингента США как бегство. 
Стремительное падение проамери-
канского режима президента Ашра-
фа Гани, которому Вашингтон вне-
запно отказал в поддержке, и приход 
к власти в Кабуле запрещенного в РФ 
движения «Талибан» нанесли силь-
нейший удар по репутации прези-
дента Байдена и Америки в целом, 
поставив под сомнение способность 
США реагировать на международ-
ные кризисы безопасности и быть 
надежным, предсказуемым союзни-
ком. Кроме того, начавшееся превра-
щение Афганистана в фактический 
протекторат Пакистана и формиро-
вание нового афганского правитель-
ства, ключевые фигуры которого 
имеют многолетний опыт террори-
стической войны против Индии, со-
здало для этой страны серьезные 
проблемы, игнорировать которые 
QUAD не сможет. 

«Провал, вызванный уходом Бай-
дена из Афганистана, сделал окру-
жение Индии более опасным для 
этой страны и вызвал законные во-
просы у Японии и Австралии, поэто-
му проведение саммита QUAD будет 
очень своевременным. Мы долж-
ны восстановить и обновить ключе-
вые альянсы, эта задача становится 
главной»,— написал в Twitter нака-
нуне встречи «четверки» сенатор-ре-
спубликанец Билл Хагерти, с 2017 
по 2019 год занимавший пост посла 
США в Японии.

При этом предстоящий саммит 
QUAD станет для его участников мо-
ментом истины, учитывая, что од-
ним из главных бенефициаров ге-
ополитического поражения США 
в Афганистане помимо злейшего 
врага Индии — Пакистана — стал 
Китай. 

Накануне встречи в Вашингтоне 
официальный представитель движе-
ния «Талибан» Забихулла Муджахид 
назвал КНР «главным международ-
ным партнером» новых афганских 
властей, сообщив, что Пекин «готов 
инвестировать и восстанавливать» 
Афганистан. Он также выразил вос-
хищение китайским интеграцион-
ным проектом «Один пояс — один 
путь», против которого активно вы-
ступает QUAD, тем самым напомнив 
о том, что задача сдерживания Китая 
становится для «четверки» стран Ин-
до-Тихоокеанского региона все бо-
лее сложной.

Сергей Строкань

Его поздравляет посол России в ФРГ Сергей Нечаев: 
— Дорогой Виктор Алексеевич, от всей души поздравляю Вас с юбилеем! Всю свою жизнь Вы посвятили благород-
ному делу служения России. Ваш высокий профессионализм, глубокие знания, незаурядный организаторский та-
лант обеспечивали Вам неизменный успех на всех ответственных постах. Высоко ценю Ваш весомый вклад в дело 
развития отношений между Россией и ФРГ в качестве сопредседателя российско-германского Форума «Петербург-
ский диалог». К Вам с уважением относятся и германские партнеры. Искренне желаю Вам доброго здоровья, энер-
гии и новых свершений на благо нашей Великой Родины.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 80 лет спецпредставителю президента 
по взаимодействию с Форумом стран—экспортеров газа, 
председателю совета директоров ПАО «Газпром»
Виктору Зубкову
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Nikkei 225 30670,1 (+222,73)
РТС 1754,6 (+3,52)
FTSE 100 7034,06 (–34,37)

DAX 30* 15722,99 (+21,57)
DJIA* 34673,14 (–196,49)
NASDAQ Composite* 15123,23 (+17,648)

*На 19:30.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.09.21
Австралийский доллар 53,4180
Английский фунт 100,8877
Белорусский рубль 13,9444
Датская крона* 11,5622

Доллар США 72,7171
Евро 85,9880
Индийская рупия** 98,7635
Казахский тенге** 17,0597

Канадский доллар 57,5066
Китайский юань* 11,2857
Норвежская крона* 84,4860
СДР 103,4408

Сингапурский доллар 54,1735
Новая турецкая лира 86,0965
Украинская гривна* 27,3146
Шведская крона* 84,8102

Швейцарский франк 78,8774
Японская иена** 66,0914
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Праздник без тунца
Импорт этой рыбы в Россию сокращается

Импорт тунца в Россию в первом полугодии упал 
почти на треть из-за снижения спроса на фоне эко-
номии потребителей, нежелания трейдеров тор-
говать «дорогой и нетрадиционной» для россиян 
рыбой, а также сокращения вылова в странах-по-
ставщиках. С проблемами в результате столкнут-
ся прежде всего рестораны и суши-бары, тогда как 
производители консервов не испытают дефицита, 
полагают эксперты.

Импорт тунца в России по итогам января—июня 2021 
года снизился на 27,7%, до 5,6 тыс. тонн, в натуральном вы-
ражении и на 20,97%, до $26,45 млн, в денежном выраже-
нии, следует из данных Федеральной таможенной службы, 
предоставленных „Ъ“ Всероссийской рыбопромышлен-
ной ассоциацией (ВАРПЭ). При этом поставки готовой про-
дукции снизились на 44%, до 3,2 тыс. тонн, и на 51,6%, до 
$11,17 млн, а импорт филе, наоборот, вырос на 41,5%, до 
2,3 тыс. тонн, и на 50,4%, до $14,74 млн.

Президент ВАРПЭ Герман Зверев предполагает, что сни-
жение поставок может быть вызвано падением потреби-
тельского спроса. Он поясняет, что рыба и морепродукты 
относятся к «уязвимой группе товаров», от которой потре-
бители отказываются в первую очередь в случае сокра-
щения расходов, что и произошло в условиях пандемии. 
«Больше всего страдает премиальная продукция, к которой 
относится тунец. Такая ситуация во всем мире»,— поясняет 
господин Зверев. Многие трейдеры и в предыдущие кризи-
сы отказывались от поставок замороженного тунца и филе 
в пользу лосося, сибаса и дорадо, которые по стоимости де-
шевле, подтверждает управляющий партнер Agro & Food 
Communications Илья Березнюк.

По словам источника „Ъ“ среди ритейлеров, проблемы 
с поставками рыбы связаны и с сокращением вылова в ос-
новных странах-импортерах — Вьетнаме, Китае и Индоне-
зии. На эти страны приходится 94% ввозимого в РФ тунца, 
уточняют в ВАРПЭ.

Для поставщиков импортной рыбы ввоз тунца не самый 
комфортный бизнес, отмечает председатель Рыбного союза 
Александр Панин. «В нашей стране есть сложности с постав-

ками тунца с точки зрения ветеринарного контроля»,— до-
бавляет он. В Россельхознадзоре, в свою очередь, сообщили 
„Ъ“, что в 2020 году ограничения на поставки были введе-
ны в отношении одного предприятия, в этом году — двух. 
Там добавили, что тунец занимает не более 2,5% от импорта 
всей рыбопродукции.

Опрошенные „Ъ“ ритейлеры, включая Metro Cash & Car-
ry и «Ленту», утверждают, что дефицита тунца на полках ма-
газинов пока нет. В «Пятерочке» и «Перекрестке» эта рыба 
занимает небольшую долю в продажах и перебоев с постав-
ками не наблюдается, говорит представитель X5 Group. 

По данным источника „Ъ“ из числа ритейлеров, большая 
часть тунца в рознице продается в консервированном виде 
и проблем с его поставками действительно нет: «Такой про-
дукт дешевле мороженой рыбы». При выпуске консервов ис-
пользуется тунец не самых дорогих видов, а иногда и рыб-
ные отрубы, что позволяет держать цену на относительно 
невысоком уровне, поясняет один из производителей.

Однако снижение импорта тунца может стать пробле-
мой для участников ресторанного рынка, предупреждает 
исполнительный директор Restcon Андрей Петраков. «Это 
коснется как ресторанов с японской кухней, где тунец при-
сутствует в суши и роллах, так и элитных заведений, где его 
подают в виде стейков»,— говорит он.

Концептуальный бренд-шеф «Тануки» Олег Чакрян под-
тверждает, что сеть в последнее время сталкивается с пере-
боями при поставке тунца из Индонезии. Представитель 
«Ёбидоёби» передал, что у сети нет проблем с поставками, 
но предупредил о росте стоимости этой рыбы на оптовом 
рынке на 30–40 руб. за 1 кг, до 1,24 тыс. руб.

Теперь, продолжает эксперт, рестораторам придется до-
говариваться с поставщиками о неких гарантийных объ-
емах тунца. «Заменить эту рыбу другой не получится, а ее 
отсутствие в меню может сократить выручку»,— подчер-
кивает господин Петраков. При этом, добавляет он, по-
вышение цен вряд ли заставит посетителей ресторанов 
отказаться от блюд с тунцом, поскольку «у него есть свой 
потребитель».

Алексей Полухин

Данные об августовских продажах 
новостроек в крупных городах Рос-
сии позволяют сделать выводы о ре-
альном влиянии программы льгот-
ной ипотеки на рынок первичной 
недвижимости. И похоже, что они 
окажутся не в поддержку дополни-
тельных мер стимулирования спро-
са со стороны государства. 

По подсчетам руководителя 
Dataflat.ru Александра Пыпина, 
в августе в старых границах Москвы 
заключено 4,73 тыс. договоров до-
левого участия (ДДУ) на квартиры 
и апартаменты. Это на 19% больше, 
чем в августе докризисного 2019 
года. Существенно не повлиял от-
каз от льгот и на стремление населе-
ния брать кредиты: с их помощью 
в августе было оформлено 58% ДДУ, 
на 9 процентных пунктов больше, 
чем двумя годами ранее. Сохраня-
ющийся спрос на новостройки на 
крупнейшем локальном рынке вы-

зывает справедливый вопрос: а был 
ли реальный смысл больше года 
искусственно его стимулировать?

Главным лоббистом льготной 
ипотеки в правительстве исходно 
был вице-премьер Марат Хуснул-
лин, ставивший задачу поддержки 
строительного сектора в кризис. 
«Я как отвечающий за отрасль буду 
отстаивать право и буду доказывать, 
что ипотеку надо продлевать и даль-
ше, что без этого развитие страны 
и реализация нацпроектов невоз-
можны»,— горячился он в ноябре 
2020 года. Опасения чиновника лег-
ко понять: перед строительной от-
раслью еще с 2018 года маячит по-
ставленная Владимиром Путиным 
задача добиться ввода 120 млн кв. 
м ежегодно. Получается пока не 
очень, по итогам 2020 года еле уда-
лось перебраться за 82 млн кв. м. 

Зато основным итогом програм-
мы льготной ипотеки стал резкий 
рост цен на новостройки. В «ста-
рой» Москве в августе показатель 
по заключенным договорам достиг 
309,7 тыс. за кв. м. Это на 55% выше 
значения 2019 года. Средний лот за 
тот же срок подорожал на 53%, до 
17,8 млн руб. А в Краснодаре ново-
стройки за год подорожали более 
чем вдвое. В условиях стагнирую-
щих доходов населения это приве-
ло к снижению доступности жилья. 
Среднемесячная зарплата в Москве 
по итогам 2019 года была 94,3 тыс. 
руб. Откладывая эту сумму целиком, 
накопить на собственную кварти-
ру в старых границах города можно 
было примерно за десять лет. В 2021 
году срок растянулся до 14 лет.

Своевременный отказ от льгот-
ного кредитования вряд ли бы по-
мог вовсе избежать этого эффекта: 
фактически весь период вызванно-
го пандемией кризиса спрос на не-
движимость подстегивало стремле-
ние россиян сохранить сбережения 
в условиях падающих ставок по 
вкладам и инфляционных рисков. 
Но с большой долей вероятности 
увеличение цен на первичную не-
движимость оказалось бы более 
плавным, позволив гражданам нем-
ного увеличить доходы, а властям 
и застройщикам — избежать буду-
щих рисков оскудения платежеспо-
собного спроса.

Основным  
итогом программы 
льготной ипотеки 
стал резкий  
рост цен  
на новостройки
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Частные нефтекомпании шагнули в море
Правительство открывает им доступ к прибрежным акваториям

ЛУКОЙЛ и структуры бывшего мини-
стра энерге тики Игоря Юсуфова пер-
выми среди частных  игроков полу-
чат геолого-разведочные лицензии 
в арктической акватории и на Балти-
ке. Эти компании, несколько лет до-
бивавшиеся доступа к этим участкам, 
подали заявки на геологическое из-
учение, которые теперь должно утвер-
дить правительство. Решение может 
означать некоторую либерализацию 
доступа к морским участкам в то вре-
мя, когда шельф закреплен за компа-
ниями с гос участием.

Минприроды внесло в правительст-
во проекты распоряжений о выделении 
пяти морских участков для геологическо-
го изучения, рассказали в министерстве. 
Так, Ямальская шельфовая компания (при-
надлежит фонду «Энергия» экс-министра 
энергетики Игоря Юсуфова) просила пре-
доставить ей участки в Обской и Байдарац-
ких губах Карского моря — Усть-Обские 2, 
3, 4 и Байдарацкий в Карском море, а ЛУ-
КОЙЛ — участок «Надежда» на Балтике. Эти 
участки расположены во внутренних водах 

и территориальном море (12 миль от бере-
га), а значит, являются участками федераль-
ного значения. Хотя такие воды не отно-
сятся к шельфу (доступ к которому имеют 
только госкомпании) и теоретически част-
ные компании могли на них претендовать, 
четкого порядка получения таких участков 
не существовало — на практике подобные 
участки в Обской губе из частных компа-
ний удавалось получить только НОВАТЭ-
Ку. Формально с 2019 года компании могли 
подавать заявки на геологическое изуче-
ние участков федерального значения, но 
регламент, утверждающий порядок рас-
смотрения заявок, правительство устано-
вило лишь в сентябре 2020 года. Прием 
заявок открыт в два окна — в декабре—ян-
варе и июне—июле. В случае появления за-
явок с совпадением границ участка недро-
пользователи попытаются договориться 
о корректировке: если этого не произой-
дет, то Роснедра должны обеспечить подго-
товку аукциона на лицензию по разведке 
и  добыче.

В фонде «Энергия» сообщили „Ъ“, что го-
товы провести геологическое изучение за 

счет своих средств. При наличии синер-
гии с соседними проектами готовы рассмо-
треть предложения о партнерстве, в том 
числе и по созданию совместной инфра-
структуры и выбора способа монетизации 
газа, сказали в компании. 

НОВАТЭК получил свои участки в Об-
ской губе на особых условиях — в соот-
ветствующие аукционы были внесены ус-
ловия, которые позволяли только ему на 
них претендовать. По иным запросам част-
ных компаний правительство могло и не 
объявлять торгов, и на ожидание лицен-
зий уходили годы. Так, интерес Игоря Юсу-
фова к участкам к транзитным водам воз-
ник в 2018 году. Как сообщал „Ъ“, тогда он 
просил Минприроды предоставить лицен-
зии на разведку пяти участков в Обской 
губе, среди которых Усть-Обские 2, 3. Сей-
час «Новохим» господина Юсуфова владеет 
шестью участками на суше Ямала, которые 
компания приобрела в 2018 году, запраши-
ваемые лицензии являются продолжением 
уже полученных сухопутных участков. При 
этом Усть-Обский-3 граничит с Южно-Об-
ским участком «Газпром нефти». 

ЛУКОЙЛ, имевший и до 2008 года ли-
цензии в Балтийском и Каспийском морях, 
сталкивался с трудностями при получении 
неосвоенных участков в акваториях. Гла-
ва компании Вагит Алекперов просил пре-
доставить лицензию на участок «Надежда» 
в конце 2016 года через аукцион, но он так 
и не был объявлен правительством. 

К внутренним водам относятся аквато-
рии Обской губы и Енисейского залива, ко-
торые интересны в основном крупным око-
логосударственным недропользователям, 
отмечает глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев, но решение вы-
глядит несколько запоздалым. 

В свое время частные игроки, в том чи-
сле и иностранные, готовы были вклады-
вать в морские проекты, но решения о ли-
берализации доступа к шельфу не было: 
сейчас же активного интереса к таким про-
ектам не наблюдается. Но, отмечает экс-
перт, с геологической точки зрения мо-
жет быть интересна прилегающая к берегу 
транзитная зона Печорского и Карского 
 морей.

Дмитрий Козлов

Суд прокатился на «Делимобиле»
Условия работы каршеринга могут измениться

Суд частично поддержал претензии 
Роспотребнадзора к каршерингово-
му сервису «Делимобиль». В частно-
сти, речь идет о создании для пользо-
вателей возможности оплаты услуг 
наличными, сокращении срока воз-
врата ошибочно списанных средств 
втрое, а размера пеней — в 25 раз. Так-
же суд счел, что клиенты вправе оспо-
рить размер убытков, которые может 
переложить на них компания, даже 
если по условиям договора заранее 
с этим согласились. По словам юри-
стов, исход спора может повлечь изме-
нение условий работы других прокат-
ных сервисов и даже более широкого 
спектра услуг. Но и эксперты, и участ-
ники рынка считают обоснованными 
не все решения суда.

Арбитражный суд Свердловской обла-
сти вынес решение по спору ООО «Карше-
ринг Руссия» (работает под брендом «Дели-
мобиль») с Роспотребнадзором. В феврале 
2020 года ведомство предписало ООО изме-
нить условия договора, нарушающие пра-
ва потребителей. Компания оспорила это, 
процесс шел больше года, и только сейчас 
в нем появился первый вердикт: суд по од-

ним положениям поддержал ООО, а по дру-
гим — Роспотребнадзор.

Так, возможность оплаты каршеринга 
только безналичным способом признана 
незаконной. В решении суда говорится, что 
преимущество дистанционной оплаты «не 
может умалять обязанность исполнителя 
услуги предоставить потребителю возмож-
ность осуществить расчет в наличной фор-
ме». Суд признал легитимным безакцептное 
списание средств с карты клиента, но счел 
слишком долгим срок возврата денег в слу-
чае ошибки, составляющий 30 дней против 
положенных по закону десяти.

Право компании начислять клиентам 
штрафы и пени суд признал законным, но 
подчеркнул, что их размер в 0,5% от суммы 
долга в день в 25 раз превышает учетную 
ставку ЦБ, так что в этой части условие до-
говора неправомерно. Также нелегитим-
ным суд счел пункт о том, что потребитель 
заранее соглашается с вердиктом «Делимо-
биля» о правомерности штрафов, размера 
убытков, ущерба, расходов на ремонт и тех-
ническое обслуживание, лишаясь права на 
оспаривание. Нельзя лишать потребите-
ля и права выбора подсудности спора, под-
черкивается в решении суда. Кроме того, 

«Делимобиль» не вправе в одностороннем 
порядке менять условия договора или от-
казываться от него, это возможно только по 
соглашению сторон.

Юристы говорят, что это первый спор 
о законности типовых правил подобных 
сервисов. Партнер КА Pen & Paper Сергей 
Учитель поддерживает ряд выводов, «осо-
бенно в плане защиты права потребителя 
на выбор компетентного суда и поддержки 
каршеринга в части способов оплаты неу-
стоек». По мнению старшего юриста Crowe 
CRS Legal Евгения Шикунова, принципи-
альным для отрасли краткосрочной арен-
ды транспорта выглядит признание пра-
ва на списание денег на условиях заранее 
данного акцепта: «Важно, что такой поря-
док списания суд признал допустимым не 
только в отношении аренды, но и в приме-
нении к штрафам и ущербу от ДТП».

В то же время возможность оплаты кар-
шеринга наличными юристы считают 
чрезмерной. Формально суд прав, призна-
ет Сергей Учитель, но «в современных усло-
виях это выглядит анахронизмом и требует 
корректировки закона». 

В Роспотребнадзоре отметили лишь, что 
«решение суда изучается» и по результа-

там «будет принято решение о дальнейших 
процессуальных действиях». В «Делимоби-
ле» говорят, что решение их «в целом удов-
летворило».

Конкурентов компании больше всего 
обеспокоил пункт об оплате услуг налич-
ными. В «Ситидрайве» подчеркивают, что 
каршеринг «предполагает безналичную оп-
лату, поскольку предоставление услуги про-
исходит в дистанционном формате». Орга-
низация наличной оплаты «существенно 
увеличит расходы», а в условиях панде-
мии Роспотребнадзор сам рекомендовал 
«использовать безналичную оплату, чтобы 
исключить риски распространения коро-
навирусной инфекции», отмечают в компа-
нии. В Whoosh (прокат самокатов) „Ъ“ пояс-
нили, что предлагают возможность оплаты 
картами популярных платежных систем, 
а также через сервисы Apple Pay и Google Pay. 
«Концепция сервиса не предполагает взаи-
модействия пользователя с человеком для 
приема наличных, а самокаты не имеют со-
ответствующего оборудования»,— уточни-
ли там, добавив, что на такую опцию просто 
«нет запроса пользователей». 

Екатерина Волкова,  
Дмитрий Шестоперов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

У портфельных управляющих 
заметно сократился оптимизм 
в отношении темпов роста ми-
ровой экономики, показал све-
жий опрос Bank of America 
(BofA). Эффект низкой базы уже 
отыгран, к тому же растущая 
инфляция может подтолкнуть 
ФРС к сворачиванию стимулов. 
В таких условиях управляющие 
не наращивают активно долю 
кэша в портфелях, но меняют 
региональные предпочтения.

Сентябрьский опрос управляю-
щих, проведенный аналитиками 
BofA, свидетельствует об усиливших-
ся опасениях инвесторов относитель-
но перспектив мировой экономи-
ки. В анкетировании приняли учас-
тие 258 респондентов, под управле-
нием которых находились активы 
на $839 млрд. По данным опроса, чи-
сло управляющих, уверенных в том, 
что темпы роста мировой экономи-
ки в ближайшие 12 месяцев ускорят-
ся, лишь на 13% превысило число тех, 
кто этого не ожидает. Это на 14 про-
центных пунктов (п. п.) меньше пока-
зателя августа.

Столь слабо оптимисты не были 
представлены на рынке с мая прош-
лого года, когда на фоне стремитель-
ного распространения коронавируса 
и локдаунов мировая экономика впа-
ла в рецессию. Настроения управля-
ющих планомерно ухудшаются с мар-
та этого года, когда ускорения темпов 
роста мировой экономики ожидали 
91% управляющих. «По мере восста-
новления мировой экономики ис-
паряется эффект низкой базы, а так-
же уходит и часть стимулирующих 
мер, таких как чеки денежной по-
мощи американцам от правитель-
ства США»,— отмечает аналитик УК 
«Промсвязь» Илья Голубов.

Беспокойство у инвесторов вызы-
вает инфляция, которую большинст-
во управляющих назвали ключевым 

риском с непредсказуемым последст-
вием для мировой экономики. Такого 
мнения придерживается 24% управ-
ляющих, что на 3 п. п. выше показате-
ля августа. По итогам августа годовая 
инфляция в США остается высокой — 
5,3%, а инфляция в еврозоне, по пред-
варительным данным, выросла до 3%. 
По мнению заместителя директора де-
партамента рынков капитала Accent 
Capital Сергея Макарова, инфляция 
может побудить ФРС к сворачиванию 
программы выкупа активов. 84% ре-
спондентов BofA считают, что об этом 
шаге ФРС объявит до конца года. Од-
нако господин Макаров считает, что 
темпы распространения дельта-виру-
са говорят в пользу того, что политика 
смягчения будет продолжена.

В таких условиях управляющие не 
спешат активно наращивать долю на-
личных средств, средняя доля кэша 
выросла лишь с 4,2% до 4,3%. При этом 
стабильный интерес сохраняется 
только к акциям компаний с рынков 
развитых стран. «Одной из причин 
продолжающегося интереса к акциям 
на Западе можно назвать отрицатель-
ные реальные процентные ставки 
по облигациям»,— отмечает Илья Го-
лубов. Одновременно управляющие 
сокращают вложения в акции разви-
вающихся стран (EM). Число тех фон-
дов, в которых вес таких акций был 
ниже индикативного уровня, впер-
вые с мая 2020 года превысило коли-

чество фондов с перевесом. По словам 
управляющих, рынки EM традицион-
но сильнее и болезненнее реагируют 
на замедление темпов роста мировой 
экономики.

На фоне высокой товарной инфля-
ции российский рынок акций выгля-
дит лучше большинства рынков раз-
вивающихся стран, отмечают анали-
тики. Российский рынок выиграл от 
изменения цен на товарные активы, 
на чем акции «газовых и металлурги-
ческих компаний показали прекрас-
ный рост», отмечает Илья Голубов.

Однако после впечатляющего ро-
ста с начала года участники рын-
ка ожидают технической коррек-
ции. Поводом для фиксации прибы-
ли может стать коррекция на амери-
канском рынке. По словам аналити-
ка «КСП Капитал Управление актива-
ми» Михаила Беспалова, потенциал 
роста ряда компаний в США ограни-
чен в связи с тем, что цены их акций 
на фоне восстановления экономики 
обновили новые максимумы, а воз-
можности для дальнейшего роста вы-
ручки и денежных потоков связаны 
с рисками, обусловленными в том чи-
сле новыми витками пандемии. При 
снижении аппетита к риску, отмечает 
эксперт, потенциал снижения у рос-
сийского рынка акций может быть 
больше, чем у других рынков разви-
вающихся стран.

Виталий Гайдаев

Для роста все меньше поводов
Портфельные управляющие готовятся к коррекции

Банковский сектор в России 
пока уступает по уровню про-
никновения цифровых серви-
сов ритейлу, сфере услуг и де-
велопменту. Это связано с со-
храняющимся у ряда игро-
ков консервативным подхо-
дом к обслуживанию клиентов. 
Но не все банкиры придержи-
ваются традиционных взгля-
дов на взаимодействие с кли-
ентами. Пандемия и омоложе-
ние клиентской базы стимули-
руют финансовые институты 
активнее перенимать лучшие 
диджитал-практики у ритейла 
и IT-сферы.

Банковская отрасль уступает по 
уровню цифровизации ритейлу 
и девелопменту жилой недвижи-
мости, но опережает страхование. 
К такому выводу пришло Агентство 
цифрового аудита SDI360, с исследо-
ванием которого ознакомился „Ъ“.

• SDI360 анализировало 100 круп-
нейших банков на соответствие 
 десяти ключевым принципам циф-
ровизации: представленность 
в цифровом пространстве, продви-
жение и коммуникации, онлайн-про-
дажи, стратегия, клиенты, продук-
ты, каналы, технологичность и ав-
томатизация, система управления, 
команда и культура. Исследуемые 
банки оценивались по 36 пунктам, 
за каждый из них можно было полу-
чить максимально по 10 баллов, 
 всего — 360 баллов. Десятка лидеров 
набрала от 185 до 260 баллов.
Только 40–50% банков инвести-

руют в развитие цифровых компе-
тенций, преимущественно это бан-
ки с развитой розницей, обслужи-
вающие миллионы клиентов, го-
ворится в исследовании SDI360. 
Для остальных игроков диджитал 
не так важен, они либо фокусиру-
ются на корпоративно-инвестици-
онном бизнесе, либо являются до-

черними структурами крупных 
компаний. Кроме того, 81% иссле-
дованных банков не используют 
мессенджеры, онлайн-консультант 
есть только у 25% банков, а заказать 
онлайн-звонок можно лишь в 17% 
банков, указывает SDI360. Мессен-
джеры для продаж используют все-
го шесть крупных кредитных орга-
низаций.

Конечно, не все участники рын-
ка так консервативны. Почти 60% 
банков предлагают продукты на 
маркетплейсах. 74% организаций 
готовы предоставлять продукты 
в электронном виде, однако лишь 
треть доставят клиенту «физиче-
ский» продукт при необходимости. 
И в большинстве случаев придется 
идти в отделение. Но как отмечает 
глава практики консультационных 
услуг финансовому сектору КПМГ 
Наталия Ракова, до 60% кредитов 
существующим клиентам выдает-
ся полностью онлайн, а доля вкла-
дов, открытых через цифровые ка-
налы, стремится к 100%. Мобиль-
ное приложение имеют более 80% 
банков, тогда как на страховом 
рынке — лишь 40% компаний. 75% 
участников исследования активно 
развивают присутствие в социаль-
ных сетях.

• Самые популярные соцсети у бан-
ков не всегда совпадают с самыми 
популярными у россиян. Например, 
87% населения пользуются YouTube, 
но лишь 57% банков ведут там акка-
унт. Вторая по популярности у на-
селения соцсеть «ВКонтакте» (78%), 
однако лишь 61% банков используют 
ее. Активнее всего банки развивают 
Instagram (63%) — на уровне его попу-
лярности у населения (61%).
Банкиры уверены, что будущее 

сектора за мобильными приложе-
ниями, но не готовы пока полно-
стью отказываться от офлайна. Бан-
кинг отстает от других отраслей (ри-

тейл, услуги, недвижимость) из-за 
консервативности и веры в старые 
модели продаж и обслуживания, 
считает директор по онлайн-марке-
тингу «Тинькофф» Александр Лебе-
динский. В ближайшее время оф-
лайн-каналы не исчезнут, счита-
ет руководитель центра цифровых 
продаж Росбанка Сергей Сеферов: 
они необходимы для продажи слож-
ных продуктов, а также для обслу-
живания клиентов, которые не го-
товы получать услуги онлайн. 25% 
физлиц и 15–20% предпринимате-
лей стабильно выбирает отделения 
для консультаций по ПИФам, инве-
стиционным продуктам и ипотеке, 
отмечает руководитель управления 
монетизации Райффайзенбанка Ви-
талий Лавринец.

При этом клиенты все меньше 
используют интернет-банк и все 
больше мобильные приложения, 
указывают банкиры. И банки адап-
тируют технологии классическо-
го ритейла и цифровой коммер-
ции, активно выстраивают парт-
нерские отношения с телеком- 
и IT-компаниями, подчеркивает го-
сподин Сеферов. За последние три 
года доля новых клиентов, которые 
пришли в банк через цифровые ка-
налы, выросла с 10% до 42%, при-
водит пример господин Лавринец. 
План ВТБ — обеспечить доступ 100% 
продуктов и сервисов и 50% продаж 
онлайн, рассказывает член правле-
ния банка Святослав Островский. 
«Клиенты предпочитают мобиль-
ный банк, потому что в нем доступ-
но все в режиме одного окна и они 
могут чувствовать больше контр-
оля, самостоятельно выбирая необ-
ходимые услуги»,— резюмирует ру-
ководитель направления исследо-
ваний Центра исследования финан-
совых технологий «Сколково»-РЭШ 
Егор Кривошея.

Полина Трифонова

Банки верят в приложения
Но отстают по уровню цифровизации от ритейла

Минфин разрабатывает концеп-
цию изменения регулирования 
страхования жизни. В том числе 
речь идет о выделении из него 
инвестиционных продуктов со 
страховой компонентой — доле-
вого страхования жизни (ДСЖ). 
Страховщикам, которые будут 
предлагать ДСЖ, может потре-
боваться отдельная лицензия, 
и для них введут особое регули-
рование. Остальные договоры, 
которые продолжат предлагать 
компании без лицензии, долж-
ны касаться лишь страховой со-
ставляющей.

Минфин начал разработку кон-
цепции изменения в регулировании 
страхования жизни, в том числе вве-
дения unit-linked, или ДСЖ,— инве-
стиционных продуктов со страховой 
компонентой, сейчас она обсуждает-
ся с участниками рынка и ЦБ, говорит 
источник, близкий к министерству.

В нынешнем виде разрабатывае-
мая концепция предполагает, «что до-
говоры страхования жизни, отлич-
ные от ДСЖ, будут сконцентрирова-

ны на страховой составляющей, то 
есть выплатах при наступлении стра-
хового случая», рассказал „Ъ“ замести-
тель министра финансов Алесей Мо-
исеев. По его словам, страховщик по 

ним сможет предоставлять клиентам 
бонусы в виде «скидки на уплату оче-
редных взносов в зависимости от по-
лученной страховщиком инвести-
ционной прибыли и т. п.». Но только 
ДСЖ будет предусматривать выпла-
ту инвестдохода, уточнил чиновник.

По словам собеседника „Ъ“, близ-
кого к Минфину, к идее такого разде-
ления подтолкнула ситуация с жало-
бами на продажу полисов инвести-
ционного страхования жизни (ИСЖ) 
и накопительного страхования жиз-
ни (НСЖ). Сейчас, по его словам, 
ИСЖ и НСЖ предлагают агенты стра-
ховых компаний, в том числе бан-
ки, как альтернативу инвестицион-
ного продукта или депозита с обеща-
нием большей доходности. Однако 
эти продукты непрозрачны, и при 
их реализации часто наблюдаются 
злоупотребления. Из всех договоров 
ИСЖ, заключенных в 2018 году и за-
вершившихся в первом квартале это-
го года, 39% показали доходность ме-
нее 1% годовых, отмечал директор де-
партамента страхового рынка ЦБ Фи-
липп Габуния.

«К компаниям, занимающимся 
страхованием жизни, и к страховщи-
кам, занимающимся ДСЖ, будет при-
меняться разное регулирование. Во 
втором случае оно будет приближено 
к применяемому на рынке инвести-
ционных инструментов»,— пояснил 
господин Моисеев. По словам источ-
ника, близкого к Минфину, обеспе-
чено оно может быть получением от-
дельной лицензией для работы с ДСЖ. 
«Для этого потребуются поправки к за-
конам „Об организации страхового 
дела“ и „Об инвестиционной деятель-
ности“»,— добавляет собеседник „Ъ“.

ЦБ предлагал предоставить воз-
можность НПФ, страховым компани-
ям и управляющим компаниям ин-
вестфондов получать лицензии друг 
друга, чтобы, в частности, обеспе-
чить возможность создавать ДСЖ (см. 
„Ъ“ от 7 июня). Возможным вариан-
том регулирования продуктов, вклю-
чающих инвестиционную и страхо-
вую компоненты, с тем чтобы защи-
тить права инвесторов, как раз «явля-
ется разрешение совмещения лицен-
зии доверительного управления ПИ-
Фами и лицензии на страхование», за-
явили в ЦБ. Такой подход исключит 
проблему арбитража между схожими 
продуктами и потребует значительно 
меньше законодательных усилий, от-
мечает регулятор.

Мнения страховщиков в отноше-
нии нового подхода различаются. 
«Он не вполне соответствует ожида-
ниям рынка»,— говорит вице-пре-
зидент ВСС Виктор Дубровин. По его 
словам, было бы правильнее «изме-
нить и форм-фактор, и сформиро-
вать новые клиентские ценности, 
что сделает продукт более востребо-
ванным». В компании «АльфаСтрахо-
вание-Жизнь», наоборот, поддержи-
вают предложенную Минфином кон-
цепцию.

«Очевидно, что ДСЖ также будет 
подпадать под новое регулирование 
рынка, согласно которому клиент пе-
ред заключением договора будет обя-
зательно проходить тестирование на 
предмет понимания условий по ана-
логии с другими сложными финансо-
выми продуктами»,— отмечет ее ген-
директор Алексей Слюсарь. По словам 
одного из собеседников „Ъ“, несмотря 
на то что ДСЖ будет лишен защиты ка-
питала, а также будет обладать высо-
кой рисковой составляющей, вопрос 
о доступе к нему неквалифицирован-
ных инвесторов сейчас обсуждается.

Илья Усов

Страховщиков не берут в долю
Министерство сформулировало свое видение страхования жизни

Платежные системы Visa и Mas-
terCard вводят новые комиссии, 
которые увеличат расходы бан-
ков при расчетах картами в ин-
тернет-магазинах. У крупных 
кредитных организаций затра-
ты могут вырасти на сотни ты-
сяч долларов в год. Эксперты от-
мечают, что на фоне отмены ко-
миссий за оплату через СБП Visa 
и MasterCard сами подталкива-
ют клиентов переходить на аль-
тернативные формы расчетов. 
Спрос на подключение пред-
приятий малого и среднего биз-
неса к СБП уже и так растет.

Международные платежные сис-
темы (МПС) вводят плату за исполь-
зование банками сервиса 3D Se-
cure — протокола авторизации при 
онлайн-платежах, требующего для 
подтверждения трансакции ввести 
код, который приходит в СМС или 
push-сообщениях. Соответствую-
щие документы (с ними ознакомил-
ся „Ъ“) МПС разослали банкам.

У Visa комиссия начнет действо-
вать с 16 октября, будет распростра-
няться на все трансакции с 3D Se-
cure 1.0.2 и составит $0,02 за один 
запрос (минимум $500, максимум 
$25 тыс. в месяц). Для версий серви-
са 3D Secure от 2.1 комиссия начнет 
действовать 15 октября 2022 года. До 
этого времени комиссию будут пла-
тить только банки-эквайеры, а по-
сле к ним присоединятся и эмитен-
ты карт. 

У MasterCard комиссия за исполь-
зование 3D Secure начнет действо-
вать с 1 марта 2022 года, при этом 
у нее будет фиксированная часть — 
€1 тыс. в месяц и с эквайеров, и с эми-
тентов. Переменная часть будет раз-
личаться для разовых запросов (у эк-
вайеров 0,018%, максимально €0,054 
и эмитентов 0,011%, максимально 
€0,055) и для повторяющихся запро-
сов (у эквайеров 0,006%, максималь-
но €0,018 и эмитентов 0,0037%, мак-
симально €0,0185).

Таким образом, у крупных бан-
ков дополнительные расходы на 
комиссию за использование серви-
са 3D Secure по картам Visa могут со-
ставить $300 тыс. в год, а по картам 
MasterCard даже больше. В Master-
Card пояснили, что «у любого пла-
тежа есть определенная стоимость» 

и компания хочет «сбалансировать 
для всех сторон преимущества, ко-
торые дают безопасные и надеж-
ные безналичные платежи». В Visa 
говорят, что мера призвана стиму-
лировать переход на использова-
ние более современного протокола 
EMV 3D Secure.

По мнению независимого экспер-
та на рынке платежных карт Дмит-
рия Вишнякова, в условиях монопо-
лизации процессинга, осуществляе-
мого НСПК, операторы вынуждены 
искать дополнительные источни-
ки дохода. Системы верификации 
трансакций — это ноу-хау платеж-
ных систем, в разработку и сопро-
вождение которых вложены значи-
тельные средства, соглашается гла-
ва правления ассоциации «Финан-
совые инновации» Роман Прохоров.

Но, отмечает господин Вишняков, 
повышение тарифов будет негатив-
но сказываться на развитии плате-
жей в целом и их безопасности в ин-
тернет-коммерции, где применяется 
сервис. Господин Прохоров добавля-
ет, что ухудшение тарифных условий 
для клиентов, на которых эта плата 
будет переложена, и соответствую-
щая реакция — более активный пе-
реход на СБП, например,— может 
«нивелировать дополнительные до-
ходы МПС от оплаты сервиса».

Интерес к сервису СБП уже и так 
растет с середины года, когда при-
ем платежей для малого бизнеса 
стал бесплатным — комиссия, ко-
торая в основной массе составля-
ла 0,4%, возвращается предприяти-
ям. По словам руководителя «Тинь-
кофф Кассы» Сергея Хромова, фак-
тическое обнуление комиссий за 
СБП привело к ежемесячному ро-
сту оборотов системы на 50%. По 
словам директора Делобанка (по-
дразделение СКБ-банка) Ирины 
Кузьминой, ежемесячный прирост 
пока находится ниже ожиданий — 
в среднем 12–15%. В банке «Русский 
стандарт» отметили, что общее ко-
личество компаний из сегмента 
среднего бизнеса, подключивших 
СБП, уже к 1 сентября выросло на 
33%, малого бизнеса — на 16,6%, 
а микробизнеса — на 16,8%, общий 
объем покупок по СБП у клиентов 
таких компаний вырос на 17%.

Максим Буйлов

Безопасность  
стала платной
Visa и MasterCard установили тарифы 
на сервис 3D Secure

В страховании  
есть своя специфика. 
И поэтому продукт 

с доминантой страховой 
защиты не должен 

регулироваться 
по правилам 

инвестиционного продукта
— Филипп Габуния,

директор департамента страхового рынка 
Банка России, 29 июня 2021 года
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Китай, крупнейший в мире им-
портер нефти, обозначил мас-
штаб своего первого в истории 
публичного аукциона по прода-
же нефти из стратегического ре-
зерва. Власти собираются в сен-
тябре продать около 7,4 млн бар-
релей китайским НПЗ, чтобы 
снизить для них стоимость сы-
рья и сдержать цены на топли-
во. Этот шаг последовал за анало-
гичными действиями США и Ин-
дии, которые также пытаются 
продать дешевую нефть, скуплен-
ную весной 2020 года во время 
пандемического кризиса.

Объем первого в истории публич-
ного аукциона по продаже нефти 
из стратегического резерва Китая со-
ставит 7,38 млн баррелей, сообщило 
14 сентября Национальное управле-
ние продовольствием и стратегиче-
скими резервами. Это сравнительно 
небольшой объем — примерно поло-
вина суточного потребления страны. 
Будет предложена нефть сортов Qatar 
Marine, Forties, Oman, Murban и Up-
per Zakum, закупленных в хранили-
ща в апреле—мае 2020 года. Тогда, 
напомним, котировки нефти опуска-
лись ниже $20 за баррель на фоне на-
раставшей пандемии и временного 
распада соглашения ОПЕК+. Сам аук-
цион пройдет 24 сентября, в нем смо-
гут участвовать только китайские иг-
роки: помимо госкомпаний Sinopec, 
PetroChina, CNOOC и Sinochem, так-
же и независимые НПЗ (последние 
имеют право импорта нефти только 
в рамках устанавливаемой государст-
вом квоты). Начальная цена аукцио-
на будет установлена непосредствен-
но перед стартом торгов. В сообщении 
не говорится, сколько еще подобных 
аукционов планируется провести.

Китай впервые объявил о намере-
нии провести аукцион 10 сентября, 
однако в том сообщении, состоявшем 
из четырех предложений, не было ин-
формации об объеме, сроках и усло-
виях. Поскольку никогда прежде 

власти КНР не сообщали публично 
о продаже нефти из стратегического 
резерва — даже его объем официаль-
но не раскрывается,— то у участни-
ков рынка возникли предположения, 
что речь идет об уже проведенном 
июльском аукционе. Хотя Китай пе-
риодически проводит обновление за-
пасов своего стратегического резерва, 
эти операции проходят абсолютно не-
публично. Кроме того, считалось, что 
в последние десять лет Китай в основ-
ном наращивал стратегические за-
пасы, которые, по оценке Energy 
Aspects, могут достигать 220 млн бар-
релей. Это втрое меньше, чем у США 
(см. график).

По оценкам Reuters, в течение лета 
китайские госкомпании сокращали 
размер накопленных избыточных 
коммерческих запасов нефти, а воз-
можно, уже происходили и прода-
жи из стратегических резервов. Рас-
чет, основанный на оценке разницы 
между объемом импортированной 
и добытой в Китае нефти и объемом 
ее переработки в стране, показал, 
что в мае поставки из запасов могли 
составлять 589 тыс. баррелей в сутки 
(б/с), в июне — 980 тыс. б/с, в июле — 
223,7 тыс. б/с. Аналитики Reuters 
предполагают, что избыток коммер-
ческих запасов теперь практически 
снят и в дело вступил стратегический 
резерв. Власти Китая при этом явно 
сдерживают импорт нефти (с помо-
щью квот для независимых НПЗ) — 
по официальной статистике, в янва-

ре—августе он упал на 5,7%, несмотря 
на постковидное восстановление эко-
номики.

Другие крупные потребители неф-
ти ведут себя сходным образом. Так, 
США, которые периодически прода-
ют нефть из своих стратегических ре-
зервов, 24 августа объявили об оче-
редном тендере на 20 млн баррелей 
со сроками поставки с 1 октября по 15 
декабря. Индия собирается провес-
ти схожий тендер для местных НПЗ 
с объемом менее 5 млн баррелей.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка отмечает, что, вероятно, Китай 
считает текущие цены на нефть доста-
точно высокими и пытается ускорить 
процесс их снижения. По мнению 
эксперта, продажа нефти из резервов 
вряд ли окажет на рынок большое вли-
яние: обычно такие операции имеют 
эффект на конъюнктуру на коротком 
промежутке времени. Дмитрий Ма-
ринченко из Fitch согласен, что сам 
по себе факт распродажи нефти из ре-
зервов вряд ли сильно повлияет на ры-
нок, но вкупе с другими факторами — 
наращиванием добычи со стороны 
ОПЕК+ и введением новых ограниче-
ний, если этого потребует эпидемио-
логическая ситуация,— может приве-
сти к снижению цен. Возможно, также 
отмечает аналитик, в Пекине считают, 
что вероятность дальнейшего роста 
цен не так высока, и хотят продать ре-
зервы сейчас.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

Китай распродает  
нефтяные резервы
Власти страны объявили детали  
первого публичного аукциона

Boeing улучшил прогноз по ми-
ровому спросу на гражданские 
самолеты. В корпорации счита-
ют, что глобальный парк пре-
высит отметку 49 тыс. лайнеров 
к 2040 году, при этом основной 
рост придется на грузовой сег-
мент. По мнению экспертов, гру-
зовых самолетов станет на 70% 
больше, чем до пандемии. Еже-
годный рост авиаперевозок 
в мире в компании оценива-
ет в среднем в 4%. Впрочем, экс-
перты считают, что пандемиче-
ский спрос на грузовые самоле-
ты в течение пяти лет нивелиру-
ется и реальный рост будет ниже 
прогноза Boeing на 10–20%. 

Согласно прогнозу Boeing, в бли-
жайшее десятилетие спрос на но-
вые гражданские самолеты соста-
вит 19 тыс. единиц, их стоимость 
оценивается в $3,2 трлн. Спрос 
до 2040 года превысит 43,5 тыс. еди-
ниц техники общей стоимостью 
$7,2 трлн. Это на 500 воздушных су-
дов больше, чем прогнозировали 
аналитики компании в 2020 году. 
Общий парк гражданских воздуш-
ных судов в мире превысит 49 тыс. 
к 2040 году. На Китай, Европу, Се-
верную Америку и страны АТР (без 
учета Китая) придется по 20% поста-
вок новых самолетов, оставшаяся 
пятая часть распределится между 
другими рынками. Всего же пере-
возчикам до 2040 года для удовлет-
ворения растущего спроса и обнов-
ления парка понадобится более 
7,5 тыс. новых широкофюзеляжных 
самолетов.

Наибольший рост спроса, как по-
лагают в Boeing, придется на гру-
зовые самолеты, в том числе на пе-
реоборудованные пассажирские. 
«Учитывая устойчивый спрос 
на авиационные грузоперевозки, 
связанный с развитием электрон-
ной коммерции, а также со скоро-
стью и надежностью грузоперево-

зок по воздуху, аналитики Boeing 
прогнозируют, что мировой парк 
грузовых самолетов через 20 лет бу-
дет на 70% больше, чем до начала 
пандемии»,— говорится в сообще-
нии компании.

На фоне пандемии спрос на чи-
стые грузовые перевозки резко вы-
рос, поскольку сократились гру-
зовые емкости в пассажирских 
самолетах (см. „Ъ“ от 6 августа 2020 
года). Однако, по мнению эксперта 
Института экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ ВШЭ 
Федора Борисова, по мере восстанов-
ления международного авиасооб-
щения будет происходить обратный 
процесс и фрейтеры (грузовые са-
молеты) начнут вытесняться с рын-
ка. Спрос на них может оставать-
ся стабильно высоким в горизонте 
ближайших пяти лет, считает он, 
однако пандемический пик востре-
бованности уже пройден: «Долгой 
перспективы тенденция на перевоз-
ку грузовыми бортами не имеет — 

пассажирские самолеты будут брать 
на себя основную часть рынка».

Некоторые собеседники „Ъ“ в от-
расли отметили, что прогнозы Boe-
ing «традиционно излишне оптими-
стичны и редко сбываются в полной 
мере». 

В целом разделяя тактический оп-
тимизм в отношении грузовой ави-
ации и ее роли в международной 
торговле, ее стратегические пер-
спективы туманны и зависят от гло-
бальной политики, отмечает дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Игорь Смирнов. По его 
словам, на трансграничной торгов-
ле могут серьезно сказаться торго-
вые войны, новые пошлины, меня-
ющиеся режимы налогообложения. 
«Наземная и портовая транспортная 
инфраструктура тоже не стоят на ме-
сте, и в целом нельзя в долгосрочной 
перспективе исключать конкурен-
ции со сценариями, когда морские 
контейнерные перевозки все еще бу-
дут сильной альтернативой, хотя это 
и может потребовать изменения ло-
гистических цепочек и определен-
ного сдвига пользовательского опы-
та»,— подчеркивает он. 

Несмотря на большие цифры, 
с помощью сложного процента такие 
значения на длительном горизонте 
достигаются легко, полагает дирек-
тор аналитического департамента 
«Фридом Финанс» Вадим Меркулов. 
«Прогноз Boeing означает ежегодный 
прирост парка грузовых самолетов 
на 2,7% в течение 20 лет. Это вполне 
реалистичный прогноз с точки зре-
ния производства, но мы не уверены 
в таком огромном спросе на грузо-
вые самолеты»,— указывает он. Ави-
аперевозки по-прежнему останутся 
премиальным сервисом в логистике, 
добавляет господин Смирнов, пола-
гая, что реальный спрос к 2040 году 
может оказаться на 10–20% ниже про-
гнозов компании.

Айгуль Абдуллина

Boeing загрузился оптимизмом
Эксперты сомневаются в его прогнозах
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По данным Ассоциации предпри-
ятий и профессионалов индустрии 
красоты, в Москве работает 16,3 тыс. 
салонов, из которых 9,7 тыс.— поль-
зуются УСН, еще 2,2 тыс.— платят 
НДС, остальные пользуются патент-
ной системой налогообложения. 
Объем столичного бьюти-рынка 
в ассоциации по итогам 2020 года 
оценили в 95 млрд руб., что меньше 
на 28% год к году.

Упрощение налогообложения 
приведет к обелению индустрии, 
настаивает Нина Литвинова. Толь-
ко число нелегальных инъекций мо-
лодости, выполненных на дому или 
в учреждениях без медицинских ли-
цензий, с 30 марта по 14 июня 2020 

года (более свежих данных нет) вы-
росло почти в 2,3 раза год к году 
и достигло 5,5 млн штук общей сто-
имостью 56 млрд руб., подсчита-
ли в аналитическом центре «Ново-
сти GMP». Управляющий партнер ГК 
«Медицинские Спа Технологии» На-
талья Филиппова соглашается, что 
любые дополнительные затраты 
серьезно сказываются на отрасли, 
где и без того рентабельность едва 
ли превышает 8–12%.

Кроме того, сейчас обществен-
ный уполномоченный бьюти-ин-
дустрии по Москве лоббирует идею 
введения в столице в качестве экс-
перимента специальных QR-кодов 
или ID на порталах Росздравнад-
зора и mos.ru для специалистов. 
По словам госпожи Филипповой, 

предлагаемый сервис будет агре-
гировать данные о них: уровень 
образования работников, все не-
обходимые разрешения от Роспо-
требнадзора, лицензии на право 
заниматься косметологией и ока-
занием других медуслуг. В таком 
случае любой посетитель сможет 
проверить специалиста на соответ-
ствие всем требованиям, добавляет 
Нина Литвинова.

Мало смысла в том, чтобы привле-
кать власти к созданию такого серви-
са, считает директор АНО «Цифровая 
культура» Иван Бегтин. По его мне-
нию, намного целесообразнее вы-
давать QR-коды участникам рынка 
в рамках саморегулирования.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов
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С начала года основные объе-
мы СПГ из-за роста спроса забира-
ла Азия, где в первом полугодии 
импорт, в основном за счет Китая, 
Японии, Южной Кореи и Индии, вы-
рос на 22 млрд кубометров. По дан-
ным Platts, в Европе за этот же пери-
од импорт СПГ, наоборот, снизился 
на 16 млрд кубометров.

В то же время газ по форвардным 
контрактам в Европе дороже — $22 
за MMBtu против $18,8 за MMBtu 
по индексу JKM «на месяц вперед», от-
мечает аналитик по газу Центра энер-
гетики МШУ «Сколково» Сергей Капи-
тонов. Поэтому, по его мнению, уже 
в следующем месяце на европейский 
рынок придет больше СПГ. В сентя-
бре поставки СПГ туда выросли при-
мерно на 19% по отношению к авгу-
сту. На спотовом рынке цены в Азии 
пока выше, поэтому за грузы, находя-
щиеся уже в море, европейский ры-
нок конкурировать не в состоянии, 
полагает Сергей Капитонов.

По оценке Ивана Тимонина из Vy-
gon Consulting, для американских 
заводов с учетом разницы в стоимо-
сти транспортировки преимущест-
во европейского рынка по сравне-
нию с Азией достигает порядка $11 

за тысячу кубометров ($0,3 за MMBtu), 
а для российского «Ямал СПГ» — $26 
за тысячу кубометров ($0,7 за MMBtu).

Что касается переключения 
на уголь, то, отмечает Иван Тимонин, 
оно ограничено из-за сравнитель-
но небольшого числа оставшихся 
мощностей. Так, в Великобритании, 
где стоимость электроэнергии в свя-
зи с ростом цен на газ бьет рекорды, 
стараются в большей степени загру-
жать угольную генерацию. Но сейчас 
в стране работают всего две угольные 
ТЭС, а мощность такой генерации 
с 2011 года снизилась с 23 до 5 ГВт 
на фоне 39 ГВт газовых станций.

Стоимость газа, при которой эко-
номическая эффективность уголь-
ной и газовой генерации уравнивает-
ся, зависит в том числе от стоимости 

квот на выбросы СО2, которая сей-
час составляет в ЕС около €60 за тон-
ну. По оценке Ивана Тимонина, с уче-
том квот цена переключения с угля 
на газ составляет $527 за тысячу кубо-
метров, текущие же котировки газа 
выше более чем на $250 за тысячу ку-
бометров. В связи с этим доля уголь-
ной генерации в Великобритании, 
по его расчетам, сейчас выросла при-
мерно до 3% против 1,6% в 2020 году. 
В Германии доля угля в выработке 
электроэнергии в среднем по 2021 
году превышает 8% против 7,4% в 2020 
году. Если тенденция сохранится 
до конца года, отмечает эксперт, вы-
работка угольной генерации в стране 
покажет рост впервые за последние 
восемь лет.

Татьяна Дятел

Полный газпредел

66,275
14.09.2021

24,25
04.01.2008

ЦЕНЫ НА ГАЗ НА ХАБЕ TTF (€/МВТ·Ч, ФЬЮЧЕРС НА МЕСЯЦ ВПЕРЕД)
ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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деловые новости

Спортшколы Москвы отказыва-
ют в зачислении детям, чьи роди-
тели не соглашаются на сбор их 
персональных данных, расска-
зали „Ъ“ в организации «Родите-
ли Москвы». При этом родителей 
предупреждают, что с начала сен-
тября все камеры в школах нач-
нут подключать к системе распоз-
навания лиц или датчикам дви-
жения. Эксперты отмечают, что 
законность даже сбора согласий 
вызывает вопросы, а дополни-
тельные сложности возникнут 
при попытке разобраться, идет 
ли речь просто о персональных 
данных или о биометрии.

„Ъ“ ознакомился с перепиской ор-
ганизации «Родители Москвы» и де-
партаментом спорта Москвы, Мосгор-
думой и прокуратурой, куда активи-
сты обращались летом с просьбами 
вмешаться в процесс зачисления детей 
в государственные спортивные шко-
лы. В письмах говорится, что при зачи-
слении родители должны подписать 
согласие на сбор и обработку персо-
нальных данных (ПД) детей и их фото- 
и видеосъемку. Если представители ре-
бенка отказываются, школа может не 
зачислить его, следует из обращений 
«Родителей Москвы».

В департаменте спорта Москвы в от-
вет на обращение сообщили (письмо 
от 12 августа есть у „Ъ“), что согласно 

ч. 4 ст. 421 ГК РФ «согласие на обработ-
ку персональных данных является не-
отъемлемой частью договора на ока-
зание услуг по спортивной подготов-
ке и подлежит к исполнению лицом, 

желающим заключить такой договор». 
В ведомстве не ответили на запрос „Ъ“.

С необходимостью предоставить 
персональные данные детей родите-
ли сталкиваются уже на этапе записи 
их в детский сад и школу, рассказала 
„Ъ“ координатор юридической служ-

бы движения «Родители Москвы» Вера 
Трошина. Она уточнила, что при кон-
сультации с методистами на местах ро-
дителям сообщили, что с уже 1 сентя-
бря все камеры в спортшколах будут 
подключены к системе распознавания 
лиц или датчикам движения.

Сейчас камеры устанавливаются во 
всех московских школах. По данным 
портала госзакупок, только в конце 
августа департамент информацион-
ных технологий (ДИТ) Москвы объя-
вил тендер на установку более 13 тыс. 
видеокамер в столичных школах на 
2,8 млрд руб. Для повышения без-
опасности учащихся ДИТ планировал 
к 2022 году подключить камеры в шко-
лах к системам распознавания лиц (см. 
„Ъ“ от 8 сентября). 

В последнее время суды стали ча-
сто признавать включение в договор 
согласия на обработку персональных 
данных ущемлением прав потребите-
лей, если от этого нельзя отказаться, 
рассказывает член комиссии по пра-
вовому обеспечению цифровой эко-
номики Московского отделения Ассо-
циации юристов России Вадим Пере-
валов. Зимой 2020 года Верховный суд 
подтвердил, что в предоставлении го-
суслуг не может быть отказано со ссыл-
кой на отсутствие согласия. В Роском-
надзоре отметили, что объем собира-
емых ПД должен отвечать целям их 
обработки. Кроме того, сами виды об-

работки данных, например сбор или 
размещение на интернет-ресурсах, 
должны быть ограничены целью учре-
ждения.

Часть проблемы, с которой пыта-
ются разобраться и родители, и ведом-
ства, заключается в том, являются ли 
собираемые данные биометрически-
ми, говорит директор по правовым 
инициативам Фонда развития интер-
нет-инициатив Александра Орехович. 
Если камеры устанавливаются на вход 
и контролируют доступ в помещение, 
это само по себе означает использова-
ние биометрических данных, полага-
ет Олег Блинов, подчеркивая, что «та-
кие данные подлежат особой защите».

Сейчас сбор биометрии осуществ-
ляется через Единую биометрическую 
систему (ЕБС), оператором которой 
выступает «Ростелеком». Согласно по-
следнему пакету нормативных актов, 
подготовленному Минцифры, сбор би-
ометрии любой организацией стано-
вится регламентированным: хранить 
данные нужно в сертифицированных 
ФСТЭК центрах обработки, собирать 
слепки лица и голоса нужно в специ-
альных криптокабинах с помощью 
защищенного ПО. Столичные чинов-
ники (см. „Ъ“ от 8 сентября) уже попро-
сили сделать исключение и позволить 
им использовать собственные биоме-
трические системы.

Татьяна Исакова

Спорт с человеческим лицом
Власти Москвы начали сбор биометрических данных в спортивных школах

По информации „Ъ“, «Газпром» рассматривает единый иден-
тификатор для цифровых сервисов компаний группы. Речь 
идет о системе авторизации пользователей «Газпром ID» на 
базе платформы Pass.Media, в которой собрано уже 10 млн ак-
каунтов с Premier, «Матч! Премьер» и других площадок «Газ-
пром-медиа». Внедрение ID позволяет компаниям, выстраи-
вающим экосистему продуктов, лучше знать клиентов и точ-
нее таргетировать рекламу, говорят эксперты. В самом «Газ-
проме», впрочем, пока отрицают запуск экосистемной под-
писки, хотя и подтверждают создание ID.

Источники „Ъ“ на медиарынке рассказали, что «Газпром» хочет 
внедрить единую систему входа для цифровых сервисов своих ком-
паний. По их словам, проект называется «Газпром ID» и курирует его 
«Газпром-медиа». «Идет работа по развитию системы цифровых серви-
сов компаний, входящих в контур „большого «Газпрома»“,— подтвер-
дили в головной корпорации.— В частности, готовится внедрение си-
стемы „Газпром ID“». Это эволюция системы Pass.Media, куда «заклады-
вается потенциал использования персонального идентификатора не 
только для доступа к контенту „Газпром-медиа“, но и цифровых серви-
сов других активов», добавили в «Газпроме».

«Газпром-медиа» интегрировала Pass.Media в онлайн-кинотеатр Pre-
mier, сайты развлекательных каналов и футбольного «Матч! Премьер», 
систему разрабатывала дочерняя «Ума.Тех». Пользователи регистриро-
вались на сайтах через Pass.Media, а «Ума.Тех» была оператором персо-
нальных данных, собрав больше 10 млн аккаунтов с правом комму-
никации и отправки рекламных сообщений, говорит источник „Ъ“. 
В «Газпром-медиа» подтвердили эту цифру.

В июле «Ума.Тех» возглавил бывший заместитель гендиректора 
ООО «Газпром трансгаз Краснодар» Андрей Ветошкин, а 23 августа 
компанию переименовали в ООО «Оператор Газпром ИД», обнару-
жил „Ъ“ в Kartoteka.ru.

Два собеседника „Ъ“, знакомых с деталями проекта, отметили, 
что ранее в «Газпроме» обсуждался запуск супераппа с экосистем-
ной подпиской, куда вошли бы контентные сервисы, услуги «Газ-
прома» (ЖКХ) и финансовые сервисы Газпромбанка. Но сейчас речь 
лишь о том, чтобы сделать систему более устойчивой и эксперимен-
тировать с расширением до других родственных структур, отмечает 
источник в компании.

«Запуск рыночного „суперприложения с экосистемной подпи-
ской“ под брендом „Газпром“ не предполагается, по крайней мере 
в обозримое время»,— говорят в корпорации, отмечая, что в ее конту-
ре уже работает экосистемная подписка «Огонь», запущенная в июле 
ООО «Сеть партнерств» и Газпромбанком.

«Сеть партнерств» принадлежит бывшему вице-президенту банка 
Владимиру Начеву. Сервис стоит 99 руб. в месяц и объединяет продук-
ты банка, компаний группы и партнеров: подписку на Premier, скид-
ки на ivi, «Газпромбанк автолизинг», «Газпромбанк Мобайл» и др. Это 
единственный экосистемный сервис, в котором участвует Газпро-
мбанк, число партнеров будет увеличиваться, сообщили в банке.

Примеры единого ID есть и в других крупных компаниях, напри-
мер Сбербанке и «Яндексе», когда под одним логином и паролем чело-
век может пользоваться разными сервисами группы. «Сбер ID» сделан 
для быстрого входа на сайты и в приложения экосистемы и партнеров: 
чтобы им пользоваться, необязательно быть клиентом банка, говорит 
исполнительный вице-президент Сбербанка Давид Рафаловский. Еди-
ный аккаунт помогает бесшовно пользоваться разными сервисами, 
а компании — эффективнее оказывать услуги, добавляет глава «Яндекс 
ID» Владислав Таболин. В «Яндекс ID», поясняет он, собраны данные 
банковских карт, адреса, телефоны — их не нужно вводить дважды.

Для потребительских компаний внедрение ID — способ как можно 
больше знать про клиента: что ему предлагать и как точнее таргетиро-
вать рекламу, объясняет аналитик Райффайзенбанка Сергей Либин. 
Система, созданная в «Газпром-медиа» для таргетинга, очевидно, вы-
росла в нечто большее, считает он. Сейчас многие большие компании 
хотят быть в экосистемном тренде, отмечает эксперт, но с учетом того, 
что уже есть примеры «Сбера», «Яндекса», МТС и «Тинькофф», для по-
требительских полноценных экосистем места уже не так много.

Анна Афанасьева

«Газпром»  
обозначит клиентов
Группа готовит общую систему 
авторизации в своих сервисах

Персональные данные почти 2 млн из 2,86 млн 
абонентов проводного широкополосного ин-
тернета «Вымпелкома» были в свободном до-
ступе с 27 августа по 13 сентября. По объему 
инцидент может стать одной из крупнейших 
утечек персональных данных в этом году. 
В «Вымпелкоме» проводят расследование 
и заверяют, что все данные уже под защитой 
и клиентам ничего не угрожает. На продажу 
на теневых форумах база пока не выложе-
на, но, по мнению экспертов, «ее скачали не 
один раз».

Независимый эксперт по компьютерной без-
опасности Боб Дьяченко в своем Twitter сообщил, 
что в свободном доступе оказались персональные 
данные абонентов домашнего интернета «Вым-
пелкома» (бренд «Билайн»), в том числе паспорт-
ные данные, электронные почты и номера телефо-
нов. Информация была доступна через открытый 
Elasticsearch-сервер с 27 августа до 13 сентября, го-
ворится в Telegram-канале «Утечки и информации» 
со ссылкой на данные поисковика Shodan.

Открытый сервер содержит около 4,2 Тб дан-
ных, и, основываясь на предыдущем опыте анали-
за похожих по формату систем, можно предполо-
жить, что ориентировочно это от 1,5 млн до 2 млн 
уникальных записей с персональными данными, 
рассказал „Ъ“ основатель сервиса разведки утечек 
данных и мониторинга даркнета DLBI Ашот Ога-

несян: «Это позволяет считать инцидент одной из 
крупнейших утечек персональных данных в 2021 
году». Общее число абонентов домашнего интер-
нета «Вымпелкома» во втором квартале составило 
2,86 млн, оценивал «ТМТ Консалтинг» (см. „Ъ“ от 
24 августа).

В базе могут содержаться данные «небольшой ча-
сти наших абонентов фиксированного интернета», 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе «Вымпелкома». «Мы 
провели дополнительное расследование инциден-
та и убедились, что все данные находятся под над-
ежной защитой, нашим клиентам ничего не угрожа-
ет»,— в то же время заверили в компании. Там до-
пускают, что по результатам внутренней проверки 
могут обратиться в правоохранительные органы для 
расследования инцидента: «Кража любой информа-
ции, связанной с данными наших клиентов, являет-
ся уголовно наказуемой».

Данные абонентов оператора оказываются в от-
крытом доступе уже второй раз за пять лет. В 2017 
году утекшая база содержала 8,7 млн записей со све-
дениями о клиентах компании по всей России (см. 
„Ъ“ от 7 октября 2019 года). В компании позже при-
знали утечку, но отмечали, что большая часть инфор-
мации на тот момент уже устарела.

Пока содержимое новой утечки не появлялось 
в продаже или обмене на профильных форумах 
в даркнете, но более чем вероятно, что за те две не-
дели, что сервер был открыт, кто-то успел скачать их, 

отметил Ашот Оганесян. Скорее всего, базу уже вы-
качали не один раз: 2 млн записей — это большая 
утечка, и с учетом ее содержимого она определенно 
представляет ценность для мошенников, считает ру-
ководитель департамента аудита информационной 
безопасности Infosecurity a Softline Company Сергей 
Ненахов.

По мнению руководителя направления Solar 
webProxy компании «Ростелеком-Солар» Петра Ку-
ценко, утекли самые чувствительные персональные 
данные и последствием может быть финансовое мо-
шенничество и персонализированный фишинг. 
Эксперт отмечает, что неправильная конфигурация 
Elasticsearch-сервера, позволяющая получить до-
ступ к нему без пароля, остается довольно распро-
страненной проблемой. Ежемесячно исследовате-
ли обнаруживают десятки таких серверов, а при-
мерно десятая часть содержит критичную информа-
цию, включая персональные данные, подтверждает 
Ашот Оганесян. Немало подобных примеров и за ру-
бежом, добавил Петр Куценко.

Проблема вызвана халатностью владельца серве-
ра, не уделившего должного внимания элементар-
ной безопасности, считает Сергей Ненахов. По его 
словам, меры защиты от такого рода инцидентов для 
системных администраторов простые: регулярные 
проверки сетевого периметра на уязвимости позво-
ляют своевременно обнаруживать слабые места.

Юлия Степанова

Абонентов загрузили на сервер
Данные клиентов домашнего интернета «Вымпелкома» оказались в свободном доступе

Сахалинская рыбопромышлен-
ная компания «Поронай», среди 
владельцев которой топ-менед-
жеры из команды Романа Абра-
мовича Ефим Малкин и Ирина 
Панченко, может лишиться пра-
ва на вылов около 10 тыс. тонн 
минтая в год. В Федеральной ан-
тимонопольной службе (ФАС) 
посчитали, что передавшая 
«Поронаю» квоты компания не 
имела на них прав, так как сама 
получила их от структуры, нахо-
дящейся под незаконным ино-
странным контролем. У ФАС 
высоки шансы выиграть дело, 
прогнозируют юристы. В этом 
случае спорные квоты вернутся 
государству и будут выставлены 
на аукцион.

Рыбопромышленная компания 
«Поронай», принадлежащая ООО 
«Дальнее» топ-менеджеров из ко-
манды Романа Абрамовича Ефима 
Малкина и Ирины Панченко и ЗАО 
«Остров Сахалин» экс-сенатора от 
Сахалинской области Александра 
Верховского, столкнулась с претен-
зиями ФАС. Информацию об этом 
„Ъ“ обнаружил в отчетности «По-
роная». Как следует из картотеки 
дел, ФАС оспаривает в арбитраж-
ном суде Сахалинской области ряд 
сделок, в результате которых «По-
ронай» в 2020 году получил от ООО 
«Салют» доли квот на добычу мин-
тая в Охотском море. Допустимый 
вылов по этим квотам на 2021 год — 
10,88 тыс. тонн. В текущих ценах 
такой объем ресурса стоит более 

750 млн руб. Заседание по делу на-
значено на 21 сентября.

«Салют» образован путем выделе-
ния из ООО «Айруп», структуры груп-
пы «Экарма», часть бизнеса которой 
ранее получил «Поронай» (см. „Ъ“ 
от 12 ноября 2019 года). ФАС в 2019 
году установила, что «Айруп» нахо-
дился под незаконным контролем 
иностранного инвестора и, следова-
тельно, компания должна была быть 

лишена прав на добычу и не могла 
передавать доли квот ООО «Салют», 
говорится в судебных документах. 
В 2015–2021 годах 49% «Айруп» владе-
ла корейская Myungsung Fishery, ко-
торая, согласно ФАС, была основным 
покупателем продукции компании 
и могла блокировать решения орга-
нов управления «Айруп». 

«Айруп» пытался оспорить реше-
ние, но суды трех инстанций встали 
на сторону ФАС. В августе этого года 
«Айруп» направил кассационную жа-
лобу в Верховный суд. Гендиректор 
«Дальнего» Татьяна Андреева и сов-
ладелец «Экармы» Анатолий Костин 
на вопросы „Ъ“ не ответили. В ФАС 

не комментируют ход судебного раз-
бирательства до его завершения.

Партнер юридической группы 
«Яковлев и партнеры» Алина Тара-
сова отмечает, что с учетом сложив-
шейся практики особого внимания 
судов к контролю иностранных ин-
весторов над стратегическими об-
ществами заявленные ФАС требова-
ния будут удовлетворены с высокой 
вероятностью. По данной категории 
дел суды почти всегда поддержива-
ют ФАС: в ежегодном докладе о со-
стоянии конкуренции служба сооб-
щила, что выигрывает 80% подоб-
ных дел, добавляет управляющий 
партнер Kulik & Partners Law.Eco-
nomics Ярослав Кулик.

По словам замдиректора УК 
«Норебо» Сергея Сенникова, ФАС 
в последнее время удовлетворяется, 
если подозреваемая в иностранном 
контроле компания упорядочивает 
структуру владения в соответствии 
с законом и не требует в таком случае 
лишения прав на добычу. Если же до 
этого дойдет, то спорные права на до-
бычу ресурса вернутся государству 
и будут выставлены на аукцион, ука-
зывает он. Руководитель Информа-
ционного агентства по рыболовст-
ву Александр Савельев полагает, что 
стоимость лота может быть установ-
лена исходя из средней цены минтая 
за последние несколько лет и срока 
закрепления квот. Но, отмечает он, 
вряд ли многим рыбопромышлен-
никам будет интересно участвовать 
в аукционах на фоне планов Росры-
боловства изъять у пользователей 

еще 20% квот на Дальнем Востоке на 
инвестиционные цели.

В Росрыболовстве, которое высту-
пает третьим лицом в рамках спора 
ФАС и «Пороная», следят за ходом су-

дебного разбирательства. Там заяви-
ли „Ъ“, что готовы предоставить суду 
документы и пояснения касатель-
но перехода права добычи водных 
биоресурсов от одной организации 

к другой в результате оспариваемой 
реорганизации, а также исполнить 
решение суда по итогам рассмотре-
ния дела.

Анатолий Костырев

Минтай не держится в сетях
Компания топ-менеджеров Романа Абрамовича может лишиться части квот

1,24 миллиона  
тонн минтая
добыто в России 
с начала года, согласно 
Росрыболовству

Никакой масштабной 
системы распознавания лиц 

при проходе в школу  
внедрять мы не планируем. 

В отдельных школьных 
зданиях могут быть 
эксперименты «..»

— Анастасия Ракова,
вице-мэр,  

13 сентября (цитата по ТАСС)
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В Новой Третьяковке откры-
лась выставка произведений 
Юрия Пименова (1903–1977), 
охватившая все периоды 
творчества одного из стол-
пов советского официально-
го искусства. Так масштабно 
— живопись, графика, книж-
ная и журнальная иллюстра-
ция, работы для театра — его 
произведения показывают 
впервые: есть даже воспро-
изведения в натуральную ве-
личину работ, уничтоженных 
самим художником либо по-
терявшихся. О том, что ново-
го и ценного добавляет такая 
широта охвата к хрестома-
тийному образу автора зна-
ковых полотен, задумался 
Игорь Гребельников.

ерсоналка Юрия 
Пименова открылась вслед за 
большой выставкой Роберта 
Фалька. Это совершенно раз-
ные художники, но их соседст-
во в выставочной программе 
Третьяковской галереи — важ-
ная попытка музея по-новому 
взглянуть на историю советско-
го искусства и по-новому ее рас-
сказать. Притом что в массе сво-
ей это искусство идеологически 
заряженное, а то и откровенно 
пропагандистское, к нему воз-
можен не столь прямолиней-
ный подход, каковым он был 
в советское и постсоветское 
время, деливший все на черное 
и белое, убеждены в музее. Мож-
но, например, рассматривать 
советское искусство в русле об-
щеевропейских тенденций того 
времени. На эту тему музей го-
товит выставку «ОСТ — West», 
где работы художников Общест-
ва станковистов (ОСТ), одной из 
ключевых фигур которого был 
как раз Юрий Пименов, будут 
сопоставлены с работами не-
мецких экспрессионистов и ху-
дожников направления «новой 
вещественности», сложивше-
гося в Веймарской республике 
в середине 1920-х годов. 

Ранний (и лучший) Пиме-
нов — плоть от плоти немец-
кого искусства той декады: 
знания, полученные им во ВХУ-
ТЕМАСе (он учился на полигра-
фическом факультете), общий 
настрой первых лет советской 
власти с их освободительным 
пафосом и грезой о «новом че-
ловеке» тому способствовали. 
К тому же работы главных не-
мецких художников этого на-
правления, таких как Отто Дикс 
или Георг Гросс, в 1924 году по-
казывали в Москве на большой 
выставке: страна была еще от-
крыта всему новому, модному, 
экспериментальному. 

Но если у немецких живо-
писцев в гипертрофированных 

чертах, через сложные ракур-
сы и смонтированные планы 
представал мир буржуазной 
и городской жизни или ужас-
ные последствия войны вроде 
инвалидов и увечных, навод-
нивших города, то для Пиме-
нова главными сюжетами ста-
новятся спортивные занятия, 
трудовые будни, сам производ-
ственный процесс, есть и город-
ская жизнь — радости недолгого 
периода нэпа. Если у немцев — 
гротеск и даже карикатурность, 
выражающие растерянность пе-
ред новыми реалиями, то у Пи-
менова, задействовавшего весь 
арсенал их изобразительности, 
куда более жизнеутверждаю-
щие образы, необыкновенные 
люди, порожденные новым 
строем и вдохновляющие на но-
вую жизнь.

Искаженные пропорции, не-
ожиданные ракурсы, плакат-
ные и кинематографические 
приемы действительно созда-
ют ощущение меняющегося на 
глазах мира. Если футболисты, 
то будто воспарившие над зем-
лей, вознесшиеся к мячу («Фут-
бол», 1926). Если бегуны (как на 
картине «Бег», 1928, ее местона-
хождение неизвестно, на вы-
ставке есть ее черно-белое вос-
произведение), то с шириной 
шага, не вмещающегося в рам-
ки полотна. Если рабочие, то мо-

нолитом напряженных тел тя-
нущие трос, толкающие вагоны 
в сталелитейном цеху («Даешь 
тяжелую индустрию!», 1927). 
В пугающей своей инферналь-
ностью картине «Инвалиды 
войны» (1926) Пименов вторит 
целой галерее подобных обра-
зов Отто Дикса. Небывалая сме-
лость — изобразить живых лю-
дей как мертвецов, шагающих 
прямо на зрителя,— свидетель-
ство той художественной свобо-
ды, которая к концу 1920-х тая-
ла на глазах.

С 1928 по 1932 год Пименов 
трижды (с другими художни-
ками) представлял советское 
искусство на Венецианской би-
еннале, его картины участвова-
ли во многих зарубежных вы-
ставках, но на родине его все 
чаще упрекали в формализме — 
ему доставалось за искажение 
облика человека, за то, что «Ин-
валиды войны» взяты не из жиз-
ни, за буржуазность. А постанов-
ление 1932 года «О перестройке 
литературно-художественных 
организаций», утверждавшее 
социалистический реализм как 
единственно правильный ме-
тод отображения действитель-
ности, окончательно ставило 
крест на всех творческих успе-
хах Пименова.

Важным и радостным собы-
тием становится женитьба, по-
вернувшая художника к новым 
для него темам и новой манере 
письма, в чем-то наследующей 
импрессионистам: выставка 
уделяет особе внимание жен-
ским образам — спокойным, 

домашним, даже интимным. Но 
это была не просто смена стиля, 
а серьезное решение, имевшее 
далекие последствия. Пименов 
не только отказывается в творче-
стве от авангардистского визио-
нерства, создавшего ему славу 
одного из выдающихся совет-
ских художников, но и уничто-
жает свои работы, в свое время 
получившие нагоняй за форма-
лизм. И большой вопрос, чего 
было больше в этом поразитель-
ном самоуничтожении худож-
ника: реакции на новый курс 
партии, страха за себя и семью 
или простого желания выжить?

В 1937 году он напишет одну 
из самых известных картин — 
«Новую Москву» (она вынесена 
на афишу нынешней выставки), 
которая вскоре займет свое по-
стоянное место в экспозиции 
Третьяковской галереи и утвер-
дит Пименова как одного из 
главных мастеров соцреализ-
ма. На выставке с ней соседст-
вует триптих «Работницы Урал-
маша» (1936), в котором уже нет 
ничего от тех воодушевляющих 
образов с ранних картин. Даже 
от сцены в цеху веет какой-то 
фальшивой умиротворенно-
стью, а в ложе театра или за чаем 
работницы выглядят просто ко-
мично. К тому же налицо явные 
живописные огрехи, но со вре-
менем они будут все меньше 
бросаться в глаза. Отдельный 
зал занимает мультимедийная 
презентация многометрового 
«Физкультурного парада» (1939), 
написанного для Всемирной вы-
ставки в Нью-Йорке: там это пан-

но служило фоном для шестиме-
трового макета Дворца Советов. 
Картину художник переписы-
вал несколько раз, исправляя то, 
на что указывала правительст-
венная комиссия: таковы были 
новые порядки — строго судить 
Пименова за соцреалистиче-
скую патетику не приходится. 

Его картины оттепельного 
периода — с новыми квартала-
ми, модницами, сценами ново-
селий, стройками, беззаботны-
ми образами молодых людей, 
натюрмортами, свидетельст-
вующими о бытовом довольст-
ве,— кажутся вполне убедитель-
ными свидетельствами эпохи. 
Примерно такой она отразилась 
и в оттепельном кино, что неу-
дивительно: Пименов многие 
годы заведовал кафедрой жи-
вописи во ВГИКе. К концу жиз-
ни у него были чуть ли не все 
полагающиеся советскому ху-
дожнику титулы и премии, он 
и его картины часто выезжали 
за рубеж. Но чем дальше смо-
тришь его нынешнюю выстав-
ку, тем быстрее ускоряешь шаг, 
чтобы в конце концов упереть-
ся в «Портрет Татьяны Самойло-
вой», написанный за год до того, 
как она сыграла главную роль 
в фильме «Анна Каренина». По 
замыслу художника, этот пор-
трет должен подчеркивать кон-
траст современного лица и исто-
рического костюма. Можно 
сказать, что и свою роль в исто-
рии советского искусства Юрий 
Пименов старался сыграть, не 
потеряв лица, и в определенном 
смысле это ему удалось.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Выживание по канве
Выставка Юрия Пименова в Новой Третьяковке

На презентации в институте «Стрелка» было объявлено 
о создании в Москве «Музейной четверки» — объедине-
ния музеев, в которое вошли два федеральных гранда 
(ГМИИ имени Пушкина и Государственная Третьяков-
ская галерея) и две большие частные институции (музей 
современного искусства «Гараж» и дом культуры ГЭС-2). 
В объединительных планах разбирался Сергей Ходнев.

овую четверку представляли пусть в неформаль-
ном жанре public-talk, но зато на высшем уровне: от лица ор-
ганизаций-участников выступали исключительно директо-
ра — Антон Белов («Гараж»), Марина Лошак (ГМИИ), Тереза 
Иароччи Мавика (фонд V-A-C, патрон готовящейся к откры-
тию ГЭС-2) и Зельфира Трегулова (Третьяковская галерея). 
Сам факт объединения в результате выглядел особенно тор-
жественно, но и особенно неожиданно. Объединение куль-
турных институций у нас чаще всего выглядит как появле-
ние именно что вертикальной структуры (могущественная 
и влиятельная «голова» плюс сателлиты-филиалы), а иног-
да как совсем загадочный административный феномен (как 
новоявленный Национальный драматический театр Рос-
сии на базе слияния Александринки и Псковского драма-
тического театра имени Пушкина). Здесь же совсем другая 
история: горизонтальный союз, объединяющий с одной сто-
роны вольные частные музеи, а с другой огромные институ-
ции федерального подчинения, обремененные госзадания-
ми, бланками строгой отчетности и так далее.

Союзники апеллируют, конечно, к совершенно другому 
опыту и другим прецедентам. К нью-йоркской «Музейной 
миле», например, и к венскому Музейному кварталу. Это ло-
гично, поскольку, как и в Вене, и в Нью-Йорке, речь идет о му-
зеях, расположенных в непосредственной близости друг от 
друга. Четыре директора настаивали при этом, что географи-
ческий фактор — дело не главное, что все музеи-участники 
идеально друг друга дополняют. Музеи, напомнила Зельфи-

ра Трегулова, «нанизаны на одну линию вдоль Москвы-реки» 
(«И Неглинка течет под нами!» — добавила Марина Лошак). 
«Мы всегда в чем-то комплементарны»,— признала Тереза 
Иароччи Мавика. А госпожа Лошак развила эту мысль важ-
ным соображением: «История искусства — это то, что все мы 
показываем вчетвером».

И все же ни о какой административной, формально бюро-
кратической унии речи не идет. В сущности, то, что «Музей-
ная четверка» предлагает на сегодняшний день,— это четыре 
прогулочных маршрута, которыми можно проследовать, во-
оружившись специально разработанной мультимедийной 
навигацией в смартфоне. Каждый маршрут музеи-участники 
разрабатывали самостоятельно, так что в результате у ГМИИ 
прогулка оборачивается спектаклем-променадом Семена 
Александровского «Овощи-гиганты», у ГЭС-2 — сложным 
арт-высказыванием художницы Анастасии Рябовой, у Треть-
яковки — экскурсией на темы дореволюционного меценат-
ства и коллекционирования, а у «Гаража» — тоже экскурси-
ей, но историко-архитектурной. В дальнейшем все маршруты 
будут адаптированы для людей с ограниченными возможно-
стями, и совместная работа над инклюзивной стороной этих 
проектов — важная сторона анонсированных планов.

Но фактически, кроме этих променадов, специфичных 
для каждого музея по отдельности, «четверка» пока никакой 
конкретной синергии и не пообещала. Да, много было ска-
зано о переосмыслении городского пространства, о возмож-
ности творческих импровизаций на этом пути, о новых от-
ношениях со зрителем и появлении нового туристического 
бренда. Но есть ощущение, что детальная «партитура» этого 
квартета — дело даже не завтрашнего дня.

ОБЪЕДИНЕНИЕ МУЗЕИ

Четырехлинейная 
перспектива
Центральные музеи Москвы 
объединяются

П

В центре Помпиду открылась 
первая во Франции выставка «ма-
тери американского модерниз-
ма» Джорджии О’Кифф (1887–
1986). Работы приехали в Париж 
из Санта-Фе, Нью-Йорка, Чика-
го и Мадрида. Рассказывает 
корреспон дент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

жорджия О’Кифф — иде-
альная художественная 

фигура для современного амери-
канского общества. Дочь фермеров, 
получившая классическое художе-
ственное образование, а затем от-
казавшаяся от него, чтобы делать 
только то искусство, которое счита-
ла правильным.

Красивая, но не стандартной аме-
риканской блондинистой красо-
той — черноволосая, с мохнатыми 
бровями, с резкими, с годами чуть ли 
не мужскими чертами лица, она нео-
жиданно стала главной женской мо-
делью эпохи. Ее снимали чаще, чем 
Мэрилин Монро. Любовник, а потом 
муж, знаменитый американский фо-
тограф Альфред Стиглиц познакомил 
с ней артистическую Америку, устро-
ив в своей галерее 291 выставку ее 
обнаженных портретов — она с удо-
вольствием поучаствовала в верни-
саже. Когда она начала писать свои 
прославленные почти порногра-
фические «цветы», заглядывая, как 

в львиный зев, вглубь ирисов и ли-
лий, ни у кого не было сомнений, что 
она изображает портреты влагалищ 

и пейзажи промежностей — на что 
она терпеливо отвечала: «Если люди 
видят эротические символы в моих 
произведениях, это их проблемы».

Джорджия О’Кифф восславила 
природу Штатов. И сельские пейзажи 

с амбарами, где на «даче» Стиглица 
у озера Джордж она проводила лето. 
И небоскребы Манхэттена, где они 
поселились на 30-м этаже отеля Shel-
ton,— жить в Нью-Йорке она хоте-
ла только на крыше города, который 
был символом мужского эго с его эре-
гированными башнями, уходящими 
в небо. И пустыни штата Нью-Мекси-
ко, где она влюбилась в свет и в при-
роду, купила дом и провела в нем вто-
рую половину своей удивительной 
жизни. Она писала пейзажи кань-
онов, строила натюрморты из най-
денных в пустыне черепов и костей, 
занималась керамикой, дружила с ин-
дейцами таос и присутствовала на 
тайных обрядах, которые проводили 
индианки. Здесь критики-фрейдисты 
тоже смогли обнаружить пейзажи, 
заставлявшие их вспоминать са-
мые дерзкие произведения истории 
искусств: как в бесстыдно расставлен-
ных «Черных холмах с кедром» — оче-
видном парафразе «Происхождения 
мира» Курбе.

В 2014 году на нью-йоркском So-
theby’s ее цветок 1932 года был про-
дан за $44,4 млн, став самой дорогой 
картиной женщины-художника. Воз-
можно, такой рекорд ее бы обрадо-
вал, возможно, обидел. Чрезвычай-
но успешная, чтимая и покупаемая 
с самых первых десятилетий худо-
жественной карьеры, она горько пе-
реживала несправедливости пола. 
Мечтая о том, чтобы мужчины и жен-
щины с рождения имели равные 

права, она во многом считала себя 
правее: «Я чувствую, что в женщи-
не есть что-то неизведанное, что мо-
жет исследовать только женщина». 
Она заслужила специальное издание 
комикса в серии «Амазонка совре-
менного искусства», который прода-
ется здесь же, в центре Помпиду.

«Мать американского модерниз-
ма», как стали называть ее крити-
ки, произвела на свет и современ-
ное американское феминистское 
искусство. Девушке, обдумываю-
щей житье, решающей, сделать бы 
жизнь с кого, не найти другую та-
кую художницу, тем более нашу сов-
ременницу. Но не будем же мы су-
дить выставку по ее политической 
и социальной корректности, как 
когда-то судили по верности социа-
листическому реализму в единстве 
формы и содержания.

Притом что это первая персональ-
ная выставка художницы в Европе 
(в британской Тейт в 2016-м ее выста-
вили не одну, а рядом со Стиглицем, 
а в 2015-м в Гренобле — в компании 
друзей-художников), выглядит она 
скромно. Джорджия О’Кифф писа-
ла маленькие вещи, казалось, даже 
взявшись за масляную живопись, она 
помнила, что учили ее акварели. Зато 
вещи представлены нам впервые. 
Здесь практически нет знакомых по 
другим экспозициям работ, многое 
мы знаем только по книжкам. 

Как говорит комиссар нынешней 
выставки Дидье Оттинже, еще не-

сколько лет назад французские музеи 
отказывались даже обсуждать проек-
ты: «Да О’Кифф у нас никто не зна-
ет». Лишь одна работа из показанных 
здесь восьмидесяти принадлежит 
Помпиду, вообще-то исключительно 
богатому музею. И даже эта работа по-
явилась в музее потому, что была по-
дарена наследниками О’Кифф: «Сла-
ва богу, что подарок приняли».

Для меня настоящим открытием 
стал изумительный сюжет рождения 
ее абстракции. Для О’Кифф это про-
сто классический процесс освобожде-
ния реальности от лишних деталей. 
Вполне возможно, она предвиде-
ла будущую слепоту, настигнувшую 
ее в конце жизни. Вот стена амбара 
предстает комбинацией темных и бе-
лых пятен. Вот фасад небоскреба, бле-
стящий завитками фигурной кровли, 
превращается ближе к мостовой в ма-
трицу горящих окон, напоминаю-
щих перфокарту. Целая серия посвя-
щена двери ее дома в Нью-Мексико. 
Черная тень, ведущая во внутренний 
дворик, предстает реальной дверью 
лишь на одном из полотен. На двух 
других она просто черный прямоу-
гольник на монохроме, сопровожда-
емый пунктиром квадратов внизу. 
Абстрактное полотно надо разгадать, 
вернувшись в реальность и обнару-
жив, что перед нами дверь и выло-
женная плитами дорожка. И вправ-
ду удивишься вслед за Джорджией 
О’Кифф: «Почему люди отделяют аб-
стракцию от реализма?»

ВЫСТАВКА ЖИЗНЬ

Женщина в цвету
Джорджия О’Кифф в центре Помпиду

Д

То, что «Музейная четверка»  
предлагает на сегодняшний день,— 
это прогулочные маршруты,  
которыми можно проследовать,  
вооружившись мультимедийной  
навигацией в смартфоне

Даже пейзажи Джорджии 
О’Кифф антропоморфны  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Знаменитое полотно 
«Даешь тяжелую инду-
стрию!» на выставке 
оказалось помещено  
в новый контекст   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Н
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В стартовавшей вчера основной ча-
сти очередного еврокубкового се-
зона за Россию будут воевать все-
го три команды: «Зенит» выступает 
на групповом этапе Лиги чемпио-
нов, а «Спартак» с «Локомотивом» — 
Лиги Европы. От того, какие резуль-
таты они покажут, зависит будущее 
страны в континентальных клубных 
турнирах. В таблице коэффициен-
тов Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) Россия опу-
стилась уже в хвост первой десятки, 
а дальнейшее падение грозит для 
нее уменьшением еврокубкового 
представительства.

чера поздно вечером по 
московскому времени «Зенит» встре-
тился в Лондоне в стартовом матче 
основного раунда Лиги чемпионов 
с действующим обладателем самого 
престижного клубного приза — ан-
глийским «Челси». Петербуржцы пер-
выми из российских клубов открыли 
выступление на групповом этапе оче-
редного еврокубкового сезона. Еще 
два сыграют в Лиге Европы, проведя 
в ближайшие два дня домашние мат-
чи: «Спартак» — с польской «Легией», 
«Локомотив» — с французским «Марсе-
лем». В новом еврокубке, запущенном 
Союзом европейских футбольных ас-
социаций в этом году — Лиге кон-
ференций,— российских команд не 
будет. В квалификации к ней участво-
вали «Рубин» и «Сочи», но оба до груп-
пового этапа не добрались. А от резуль-
татов трех уцелевших в отборе клубов 
Российской премьер-лиги («Спартак», 
правда, тоже срезался в квалифика-
ции Лиги чемпионов на португаль-
ской «Бенфике», но регламент отпра-
вил его в турнир ниже рангом) зависит 
еврокубковое будущее России.

Представительство страны в трех 
континентальных турнирах определя-
ется ее местом в таблице коэффициен-
тов UEFA, который учитывает результа-
ты пяти сезонов. И на стыке прошлого 
и текущего десятилетий она являлась 
неплохой иллюстрацией падения 
уровня отечественного клубного фут-
бола. Несколько лет назад Россия на-
ходилась в рейтинге вплотную к «боль-
шой европейской пятерке» — Англии, 
Испании, Италии, Германии и Фран-
ции, но постепенно принялась скаты-
ваться вниз, а после громких провалов 
двух минувших сезонов и неудач в ква-
лификационных матчах лета 2021 года 
очутилась уже не просто поодаль от ли-
деров, а в хвосте первой десятки. Впере-

ди России те, кто недавно не казался ей 
ровней,— Австрия, Шотландия.

При этом есть риск опуститься еще 
ниже. Не так уж значительно отстает 
от России целый ряд стран — Украина, 
Сербия, Бельгия, Швейцария, Хорва-
тия, Турция (см. справку). А перед буду-
щим сезоном из российского рейтинга 
выпадет отличный сезон, пришедший-
ся на вторую половину 2017 года и пер-
вую 2018 года: он принес 12,600 балла.

Продолжение же тренда может 
иметь неприятные и имиджевые, 
и практические последствия. Сегод-
няшние показатели позволяют России 
выставлять в еврокубках пять клубов. 
Формально даже довольно глубокое — 
еще на полдесятка позиций — паде-
ние ничего в этом смысле не изменит. 
Но есть, скажем так, «качественный» ас-
пект. Как минимум одну прямую путев-
ку в групповой этап Лиги чемпионов, 
наиболее значимого, заметного и до-
рогого еврокубка, имеют в соответст-
вии с регламентом лишь 11 лиг. Клубы 
из тех, что ниже, продираются туда че-
рез квалификацию. А плотность и же-
стокость фильтра только что испробо-
вал на себе «Спартак». Таким образом, 
новый провал вполне может оставить 
Россию в 2023 году вообще без Лиги 
чемпионов. В 2024-м турнир, правда, 
ждет радикальная реформа с увеличе-
нием участников группового этапа с 32 
до 36. Но таблица коэффициентов все 
равно сохранит актуальность — вме-
сте, разумеется, с показателями «Зени-
та», «Спартака» и «Локомотива» в бли-
жайшие недели или месяцы.

Надежные аргументы в пользу того, 
что благодаря этим командам по край-
ней мере не повторятся свежие кон-
фузы, найти сложнее, чем аргументы 
в пользу их повторения, такие как вос-
поминания о прежних еврокубковых 

осечках и, допустим, очевидные про-
блемы, которые испытывает тот же 
«Спартак» в национальном чемпиона-
те. Но кое-что все же обнаруживается.

На первый взгляд, российским клу-
бам безумно не повезло с жеребьевкой 
группового этапа, никому не досталась 
«группа жизни». Однако, возможно, эта 
версия не совсем соответствует дейст-
вительности.

По поводу солидных возможностей, 
тонуса некоторых оппонентов россий-
ских команд и вправду нет практиче-
ски никаких сомнений. Это относится 
и к «Челси», и к очутившемуся в спарта-
ковском квартете «Наполи», и к попав-
шим в группу с «Локомотивом» «Мар-
селю» и с определенной натяжкой 
«Лацио». Однако ко всем остальным во-
просы есть.

К примеру, «Ювентус», присутст-
вие которого в списке соперников 
«Зенита» вроде бы ставит на пути пе-
тербуржцев в play-off надежный шлаг-
баум, после бегства Криштиану Ронал-
ду в «Манчестер Юнайтед» выглядит 
так скверно, как, может, никогда не вы-
глядел. В трех турах чемпионата Ита-
лии туринцы набрали всего очко — за 
ничью с «Удинезе», уступив и мощно-
му «Наполи», и скромненькому «Эмпо-
ли». А «бумажный» аутсайдер группы 
«Мальмё» в пяти матчах, предшество-
вавших старту Лиги чемпионов, выиг-
рал только раз. И надо знать, что чем-
пионат Швеции проходит по когда-то 
выброшенной Россией на свалку сис-
теме «весна-осень», то есть сейчас там 
идет финишный отрезок. По идее, та-
кая раскладка — минус с точки зрения 
еврокубковой формы.

«Спартаку» вместе с безупречным 
пока «Наполи» выпали неяркий в августе 
и сентябре английский «Лестер» и поль-
ская «Легия», которая в своем не слиш-
ком могучем чемпионате терпит что-то 
наподобие катастрофы, имея после пяти 
туров больше поражений, чем выигры-
шей. А «Локомотиву» вместе с «Марсе-
лем» и «Лацио» — клубами крепкими, 
но, как ни крути, не относящимися к ка-
тегории безусловных грандов,— достал-
ся турецкий «Галатасарай», совершен-
но не похожий на тот «Галатасарай», что 
пугал многих звучностью имен на заре 
века. Этот вариант стамбульского клуба 
ничем особенно не пугает и не смотрит-
ся бесспорным претендентом на золото 
даже в своем первенстве.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЕ ЕВРОКУБКИ

Клубная тройка
От выступления «Зенита», «Спартака» и «Локомотива» 
зависит еврокубковое будущее России

Идея перехода от четырехлет-
него цикла проведения миро-
вых первенств к двухлетнему, 
обсуждаемая Международной 
федерацией футбола (FIFA), 
находит новых сторонников. 
Во вторник сразу две континен-
тальные конфедерации — пред-
ставляющая Азию AFC и ку-
рирующая футбол в странах 
Северной Америки и Карибско-
го бассейна CONCACAF — за-
явили о том, что открыты для 
консультаций по означенному 
поводу, и дали понять, что на-
строены в отношении проек-
та положительно. В CONCACAF 
при этом заметили, что «сейчас 
не время для нагнетания стра-
ха», что решения должны при-
ниматься в общих интересах 
и ни один регион не должен по-
лучить большего влияния. Это 
камень в огород президента 
Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) Алек-
сандра Чеферина, который 
даже пригрозил бойкотировать 
чемпионат мира, если перио-
дичность его проведения будет 
изменена. 

о вторник AFC и CONCACAF 
выступили с заявлениями, кото-
рые можно расценить как поддер-
жку плана по переходу на систе-
му, при которой чемпионат мира 
будет проводиться не раз в четы-
ре, а раз в два года. В AFC отмети-
ли, что приветствуют дух партнер-
ства, который демонстрирует FIFA, 
и выразили «приверженность 
дальнейшей работе со всеми за-
интересованными сторонами с це-
лью создания международного ка-
лендаря соревнований, который 
отражает различные нужды и дает 
новые возможности регионам по 
всему миру». 

Заявление CONCACAF не столь 
витиеватое. В нем отмечается, что 
конфедерация рассмотрит все 
предложения, стараясь действо-
вать с позитивным настроем. Так-
же CONCACAF выразила удовлет-
ворение тем, что один из авторов 
идеи о чемпионатах мира раз 
в два года, руководитель отдела по 
глобальному развитию футбола 
FIFA Арсен Венгер, «в духе откры-
тости» «объяснил свое видение 
ситуации, разъяснив многие во-
просы». Куда интереснее та часть 
заявления, в которой CONCACAF 
отмечает, что поддерживает един-
ство футбольной семьи, и напоми-
нает, что совсем недавно оказала 
поддержку UEFA, когда под угро-
зой оказались еврокубковые со-
ревнования. Речь о неудавшем-
ся проекте Суперлиги, делавшем 
Лигу чемпионов второстепенным 
событием. «Футбол во всех частях 
света должен иметь равный вес 
в принятии решений относитель-
но календаря FIFA. Сейчас не вре-
мя для запугивания, и было бы 
неправильно, если бы в этом про-
цессе доминировали интересы 
меньшинства или отдельные ре-
гионы получали больше влияния, 
чем другие»,— отмечается в заяв-
лении CONCACAF. 

Последнее, очевидно, обраще-
но к президенту UEFA Алексан-
дру Чеферину, являющемуся на-
иболее яростным противником 
намерений FIFA. На прошлой не-
деле в интервью The Times го-
сподин Чеферин подверг проект 
резкой критике. Он отметил, что 
«предложения идут против прин-
ципов футбола», что «играть ка-
ждое лето по месяцу на чемпио-
нате мира или континентальном 
первенстве — убийство футболи-
стов», что «ценность первенства 
мира как раз в том, что оно прохо-
дит редко». А также добавил, что 

UEFA может решить вообще не 
участвовать в чемпионате мира: 
«Насколько я знаю, Южная Аме-
рика тоже против. Так что удачи 
с таким турниром!» Южноамери-
канская конфедерация (CONME-
BOL) действительно выступила 
против намерений FIFA, выдви-
нув примерно те же аргументы, 
что и Александр Чеферин. При-
мечательно, однако, что всего три 
года назад президент CONMEBOL 
Алехандро Домингес сам предла-
гал перейти на двухлетний цикл 
проведения чемпионатов мира. 

Решение о детальной прора-
ботке реформы международно-
го календаря было принято на 
майском конгрессе FIFA по пред-
ложению Саудовской Аравии. За 
него проголосовали 166 делега-
тов, против — 22. Всего в конгрес-
се FIFA могут принять участие 211 
делегатов. В начале сентября Ар-
сен Венгер в интервью L’Equipe 
отмечал, что реформа задума-
на не просто так, а является ре-
акцией на то, что нынешняя си-
стема себя изживает. Она, по его 
мнению, перегружена ничего не 
значащими матчами (в качестве 
примера он привел первенство 
Европы, участие в котором при-
нимают 24 сборные из 55 наци-
ональных федераций — то есть 
более или менее приличным ко-
мандам нужно еще постараться, 
чтобы на турнир не попасть), что 
ведет к потере зрительского ин-
тереса. «Требуются соревнования 
с высокими ставками»,— сказал 
господин Венгер. Он пояснил, что 
речь идет не просто об «удвоении» 
количества чемпионатов мира. 
Идея в том, чтобы уменьшить ко-
личество отборочных игр, сгруп-
пировать их в компактные ми-
ни-турниры, а в конце сезона 
проводить или чемпионаты мира 
(в четные годы), или первенства 
конфедераций (в нечетные). Вме-
сто нынешних десяти игр для ка-
ждой сборной в квалификации, 
по мнению господина Венгера, 
нужно проводить по шесть. При 
этом следует уменьшить количе-
ство окон в календаре с четырех 
до двух — в октябре и марте. Нов-
шества, полагает Арсен Венгер, 
могут быть благосклонно воспри-
няты клубами, которые получат 
возможность сохранять игроков 
в своем распоряжении не менее 
семи месяцев подряд. А сами фут-
болисты получат 25 дней на от-
дых перед новым сезоном. Прав-
да, пока клубы, по крайней мере, 

ведущие, без энтузиазма относят-
ся к идее ежегодно отпускать иг-
роков на крупные турниры.

Переход на двухлетний цикл 
проведения мировых первенств 
позволит FIFA нарастить доходы. 
Если UEFA за счет Лиги чемпионов 
получает ежегодно более €3 млрд 
(неудивительно, что господин Че-
ферин выступает против реформ, 
опасаясь, что они повлияют на ев-
рокубки), то FIFA львиную долю 
средств зарабатывает раз в четы-
ре года. Турнир 2018 года принес 
FIFA около $4,8 млрд, а, напри-
мер, в 2020 году доход федерации 
составил только $266,5 млн. Двух-
летний цикл также даст неболь-
шим в футбольном плане странам 
больше шансов все-таки пробить-
ся на чемпионат мира, превра-
тившийся в фактически полуза-
крытый клуб. За всю историю 
мирового первенства только сбор-
ные 58 стран участвовали в нем 
больше чем один раз. А, напри-
мер, две самые густонаселенные 
страны мира — Индия и Китай — 
стабильно остаются за его бортом. 
Индийская сборная в первенстве 
не участвовала ни разу, китайская 
пробилась на него лишь однажды 
(в 2002 году).

Арсен Венгер отмечал также, 
что спешки в принятии реше-
ния нет. Нововведения в любом 
случае будут внедрены не ранее 
2028 года. Правда, у президента 
FIFA Джанни Инфантино другое 
мнение. Ранее он заявлял, что хо-
тел бы завершить проработку ре-
формы до конца текущего года 
и вынести предложение на кон-
гресс FIFA в 2022 году. Какое ре-
шение в итоге примет конгресс, 
если дойдет до голосования, ска-
зать трудно. Но, похоже, против-
ники реформы пока в меньшин-
стве. Даже если предположить, 
что все члены UEFA и CONMEBOL 
проголосуют против реформы, 
у них наберется не более 65 голо-
сов. Одни только AFC и CONCA-
CAF включают 97 национальных 
федераций. Официально свое от-
ношение к реформе еще не выска-
зала Африканская конфедерация 
футбола (CAF), в которую входит 
47 национальных федераций. Но 
еще в мае президент CAF Патрис 
Мотсепе горячо приветствовал ре-
шение конгресса FIFA начать про-
работку реформы, отметив, что 
Африка будет в числе основных 
выгодоприобретателей в случае 
ее реализации.

Александр Петров

ПРОЕКТЫ

Конфедерации в конфронтации
AFC и CONCACAF поддержали идею  
проведения чемпионата мира раз в два года

«Спартак» (в центре Самюэль 
Жиго), а также «Зенит»  
и «Локомотив» в случае 
успешного выступления  
в еврокубках могут улучшить 
положение России в таблице 
 коэффициентов UEFA   
ФОТО  ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Руководитель отдела по глобальному развитию футбола FIFA 
Арсен Венгер утверждает, что разработанная им реформа 
нужна не для «удвоения» количества чемпионатов мира, 
а для избавления от ничего не значащих матчей ФОТО  AFP

УМЕР ГЛАВНЫЙ СОВЕТСКИЙ МОЛОТОБОЕЦ

На 67-м году в результате сер-
дечного приступа умер Юрий Се-
дых, одна из легенд отечествен-
ной легкой атлетики и метания 
молота. Седых дважды — в 1976 
году в Монреале и 1980-м в Мо-
скве — завоевывал золото Олим-
пийских игр, а в 1988-м в Сеуле 
стал их серебряным призером, 
уступив лишь соотечественнику 
и основному сопернику на про-
тяжении практически всей ка-
рьеры Сергею Литвинову. В по-
служном списке Юрия Седых 
еще множество наград, напри-
мер, золотая медаль, добытая 
на чемпионате мира 1991 года, 
а также до сих пор не побитый 
мировой рекорд — 86,74 м, уста-
новленный в августе 1986 года 
на чемпионате Европы в Штут-
гарте. Сегодня в легкой атлети-
ке есть лишь несколько мировых 

достижений старше достижения 
выдающегося советского моло-
тобойца. В мужской легкой атле-
тике такое вообще всего одно — 

немца Юргена Шульта в метании 
диска, установленное в июне то-
го же 1986 года. 

Арнольд Кабанов

Таблица коэффициентов UEFA
Страна Сумма Клубы 2017/18 2018/19 2019/20 2020/21 2021/22
1. Англия 89,212 7* из 7 20,071 22,642 18,571 24,357 3,571

2. Испания 81,713 7 из 7 19,714 19,571 18,928 19,500 4,000

3. Италия 64,902 7 из 7 17,333 12,642 14,928 16,285 3,714

4. Германия 62,641 7 из 7 9,857 15,214 18,714 15,214 3,642

5. Франция 45,748 6 из 6 11,500 10,583 11,666 7,916 4,083

6. Португалия 44,882 4 из 6 9,666 10,900 10,300 9,600 4,416

7. Нидерланды 34,300 5 из 5 2,900 8,600 9,400 9,200 4,200

8. Австрия 33,250 4 из 5 9,750 6,200 5,800 6,700 4,800

9. Шотландия 32,900 2 из 5 4,000 6,750 9,750 8,500 3,900

10. Россия 32,282 3 из 5 12,600 7,583 4,666 4,333 3,100

11. Украина 30,200 3 из 5 8,000 5,600 7,200 6,800 2,600

12. Сербия 27,875 2 из 4 6,375 6,000 6,000 5,500 6,375

13. Бельгия 27,800 4 из 5 2,600 7,800 7,600 6,000 3,800

14. Швейцария 25,675 2 из 4 6,500 3,900 6,400 5,125 3,750

15. Хорватия 25,400 1 из 4 5,125 5,750 4,375 5,900 4,250

16. Турция 24,700 3 из 5 6,800 5,500 5,000 3,100 4,300

*Количество клубов, продолжающих выступление. Каждая победа на групповом этапе приносит два очка, ничья — одно. Кроме этого, предусмотрен ряд бонусов.  
Клуб, попавший в play-off Лиги чемпионов, зарабатывает пять дополнительных очков, в play-off Лиги Европы и Лиги конференций — одно. Победители групп в Лиге Европы 
получают четыре очка, в Лиге конференций — два, команды, занявшие вторые места,— два и одно очко соответственно. Выход в четвертьфинал, полуфинал и финал любого 
еврокубка приносит еще очко. Общее количество баллов, набранное клубами страны, делится на число ее представителей, стартовавших в еврокубковом сезоне.

Расписание матчей 
российских клубов  
на групповых этапах 
еврокубков
Лига чемпионов
Группа H. 14.09: «Челси» (Англия)—«Зенит».  
29.09: «Зенит»—«Мальмё» (Швеция).  
20.10: «Зенит»—«Ювентус» (Италия).  
02.11: «Ювентус»—«Зенит».  
23.11: «Мальмё»—«Зенит».  
08:12: «Зенит»—«Челси».

Лига Европы
Группа C. 15.09: «Спартак»—«Легия» (Польша). 
30.09: «Наполи» (Италия)—«Спартак».  
20.10: «Спартак»—«Лестер» (Англия).  
04.11: «Лестер»—«Спартак».  
24.11: «Спартак»—«Наполи».  
09.12: «Легия»—«Спартак».

Группа E. 16.09: «Локомотив»—«Марсель» (Франция). 
30.09: «Лацио» (Италия)—«Локомотив».  
21.10: «Локомотив»—«Галатасарай» (Турция).  
04.11: «Галатасарай»—«Локомотив».  
25.11: «Локо мо тив»—«Лацио».  
09.12: «Марсель»—«Локомотив».
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